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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 42 DE 2021
(junio 1°)

El día primero (1°) de junio de dos mil veintiuno 
(2021), siendo las diez y doce minutos de la mañana (10:12 
a. m.), previa convocatoria, los Senadores integrantes de 
la Comisión Sexta Constitucional Permanente del Senado 
de la República, se reunieron en la Plataforma Zoom, con 
el fin de sesionar de manera no presencial.

La Señora Presidenta, honorable Senadora 
Amanda Rocío González Rodríguez: 

Da inicio a la sesión y ordena al Secretario hacer el 
llamado a lista.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

- Llamada a Lista:
Contestaron los siguientes honorables Senadores:
Agudelo Zapata Iván Darío
Bedoya Pulgarín Julián
Besaile Fayad John Moisés
Castañeda Gómez Ana María
Chagüi Spath Ruby Helena
González Rodríguez Amanda Rocío
Lobo Silva Griselda
Serpa Moncada Horacio José
Tamayo Pérez Jonathan
Trujillo González Carlos Andrés
Zabaraín Guevara Antonio Luis. 
Señora Presidenta, en este momento hay once (11) 

Senadores presentes, hay quórum decisorio. 
Asistió durante el transcurso de la reunión virtual el 

honorable Senador Jorge Eliécer Guevara.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, señor Secretario. Iniciemos entonces con el 
Orden del Día, leyéndolo, por favor.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias. Por favor, al equipo de comunicaciones, 
enviar el link de YouTube a los correos y a las personas 
que quieran ver la transmisión en directo de esta sesión.

COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE
ORDEN DEL DÍA

Para la sesión no presencial del día martes 1° de 
junio de 2021, a las 10:00 a. m.

I
Llamado a lista

II
Discusión y votación de las ponencias para primer 

debate de los siguientes proyectos de ley.
1. Proyecto de ley número 458 de 2021 Senado, 

019 de 2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
para promover la adquisición, renovación y no evasión 
del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat), se modifica la Ley 769 de 2002 y se dictan otras 
disposiciones. 

Publicada en la Gaceta del Congreso número 
492/21.

A este proyecto le emitió concepto el Ministerio de 
Hacienda, la Superfinanciera, Fasecolda, la Previsora 
y Adres, los cuales fueron enviados a los correos de los 
honorables Senadores los días 25 y 26 de mayo de 2021.

Autores: honorable Representante Nubia López 
Morales.

honorable Representante Rodrigo Rojas y otros.

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N
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Ponente: honorable Senador Ana María Castañeda 
Gómez.

2. Proyecto de ley número 130 de 2020 Senado, 
por medio del cual se reglamenta la metodología para 
guardar y calcular las multas a imponer por parte de la 
Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios; 
la proporcionalidad y razonabilidad de la sanción por 
infracciones relacionadas con el servicio de energía 
eléctrica, acueducto, alcantarillado, aseo y gas y se 
dictan otras disposiciones. 

Publicada en la Gaceta del Congreso número 
1167/20.

A este proyecto le emitió concepto la Superintendencia 
de Servicios Públicos, el cual fue enviado a los correos 
de los honorables Senadores el día 20 de marzo de 2021.

A este proyecto se le ha solicitado aplazamiento por… 
están todavía en continuación de mesas de trabajo.

Autores: Honorable Senadora Sandra Liliana Nova.
Honorable Representante León Fredy Muñoz y otros.
Ponente: Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara.
3. Proyecto de ley número 41 de 2020 Senado, 

por la cual se crea el sello hecho en Colombia para 
promocionar el consumo de bienes colombianos. 

Publicada en la Gaceta del Congreso número 
423/21.

A este proyecto también se le han solicitado unas 
mesas de trabajo y se solicita también que sea debatido 
más adelante.

Autor: Honorable Senadora María Fernanda Cabal 
y otros.

Ponente: Honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
Spath.

III
Lo que propongan los honorables Senadores.

La Presidenta,
Amanda Rocío González R.

La Vicepresidenta,
Ana María Castañeda Gómez.

El Secretario General,
Jorge Eliécer Laverde Vargas.

Leído el Orden del Día, señora Presidenta.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Gracias, señor Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
¿Lo puedo…? Voy a colocar en consideración ...
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Colóquelo en consideración, por favor, señor 

Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Gracias, señora Presidenta. Está en consideración el 

Orden del Día leído, se va a aprobar:
- Llamado a lista:

Agudelo Zapata 
Iván Darío

Sí Bedoya 
Pulgarín Julián

Sí

Besaile Fayad 
John Moisés 

Sí Castañeda 
Gómez Ana 

María

Sí

Chagüi Spath 
Ruby Helena

Sí González 
Rodríguez 
Amanda R.

Sí

Guevara Jorge 
Eliécer

Lobo Silva 
Griselda

Sí

Serpa Moncada 
Horacio J.

Sí Tamayo 
Pérez Jonathan

Sí

Trujillo 
González Carlos A.

Sí Zabaraín 
Guevara 

Antonio L.

Sí

Total votos 11
Votos 

favorables
11

Señora Presidenta, ha sido aprobado el Orden del Día 
por once (11) votos. La Secretaría General certifica la 
presencia en plataforma y contestación a alista de once 
(11) Senadores.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, señor Secretario, continuemos 
entonces.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias, señora Presidenta. Segundo punto del Orden 
del Día:

Discusión y votación de las ponencias para primer 
debate de los siguientes proyectos de ley:

Primero, Proyecto de ley número 458 de 2021 
Senado, 019 de 2020 Cámara, por la cual se establecen 
medidas para promover la adquisición, renovación y no 
evasión del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat), se modifica la Ley 769 de 2002 y se dictan otras 
disposiciones. 

Publicada en la Gaceta 492 de 2021.
Autores: Honorable Representante Nubia López 

Morales, honorable Representante Rodrigo Rojas.
Ponente: Honorable Senador Ana María Castañeda 

Gómez.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Muchísimas gracias, señor Secretario, entonces, 

señora Vicepresidenta, tiene usted la palabra para exponer 
su proyecto.

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Señora Presidenta, un minuto, por favor.
Gracias, ¿quién nos ayuda con la presentación?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Está autorizada para compartir, Senadora. ¿Quién 

está?
La honorable Senadora Ana María Castañeda 

Gómez:
Un segundo, Secretario, ya.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Tranquila, Senadora.
La honorable Senadora Ana María Castañeda 

Gómez:
Por favor, Secretario, para autorizar a Catherine 

Vidales, gracias.
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El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Por favor, la mesa de ayuda, por favor, Andrés, 
autorizar el compartir a Catherine Vidales. ¿Ya puede 
compartir, Catherine?

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Buenos días para todas las Senadoras y los Senadores 
de la Comisión Sexta, para todos los que están siguiendo 
esta transmisión y, bueno, en el día de hoy presento 
informe de ponencia sobre el Proyecto de ley número 
458 de 2021 Senado, 019 de 2020 Cámara, por la cual 
se establecen medidas para promover la adquisición, 
renovación y no evasión del Seguro Obligatorio de 
Accidentes de Tránsito (Soat), se modifica la Ley 769 
de 2002 y se dictan otras disposiciones. Hablemos del 
objeto del presente proyecto.

Número uno, establecer medidas que permitan luchar 
contra la evasión en la adquisición del seguro obligatorio 
de accidentes de tránsito y las prácticas inadecuadas al 
momento de siniestrar la póliza, mediante incentivos que 
promuevan los buenos hábitos, los hábitos óptimos de 
conducción y de seguridad vial. Así mismo, este proyecto 
establece una nueva cobertura de seguro obligatorio de 
accidentes de tránsito, donde en ningún caso incrementará 
el valor de la póliza. Este proyecto, Senadoras y 
Senadores, tiene una finalidad eminentemente social, la 
cual se traduce en incrementar el aseguramiento del país 
y de esta manera el fortalecimiento del sistema del seguro 
obligatorio de accidentes de tránsito, como mecanismo de 
protección de los actores viales de Colombia. Miremos la 
gráfica que se está proyectando y ahí podemos ver las 
víctimas de accidentes de tránsito, atendidos con cargo al 
SOAT. Aquí les quise representar desde el año 2013 hasta 
el 2019, miremos el comportamiento de las víctimas de 
accidente:

El aumento que tuvo en los años 2013 a 2016, una 
baja en el 2017 y nuevamente subió 1% en el 2018 y 
2019. Como podemos observar en esta gráfica, el SOAT 
ha cubierto las atenciones en salud de cerca de 5 millones 
de víctimas de accidentes en los últimos siete años. Los 
accidentes de tránsito constituyen una de las principales 
causas de muerte violenta en Colombia; esta iniciativa 
propone incentivar un comportamiento idóneo frente a 
la responsabilidad social, que representa la acción de 
conducir un vehículo, que es considerado una actividad 
peligrosa, y la necesidad de cuidado que se debe tener 
con respecto a todos los actores de las vías de nuestro 
país. La problemática del SOAT:

Muchos conocemos la problemática del SOAT, la 
problemática de SOAT, la número uno, por supuesto, 
es la evasión; según las cifras del RUNT, un total de 
7.587.594 vehículos activos en la plataforma no tienen 
un seguro obligatorio de accidentes de tránsito; esto nos 
representa un 48% del parque automotor nacional, un 
hueco inmenso para este seguro y para poder cubrir todo 
lo que necesitamos a través de ello. Los departamentos 
que más tienen índices altos de evasión son Amazonas 
con un 91%, Vichada con un 89%, tenemos Arauca con 
82%, Putumayo con 80 y el departamento de Sucre con 
el 79%. Dada la falta de cultura del seguro en Colombia, 
como premisa aceptada especialmente en las zonas 
alejadas de las grandes ciudades del país, es necesario 
tomar medidas dirigidas a cambiar de forma radical esta 
situación y en eso nos hemos enfocado; este proyecto 
pretende servir como herramienta legal, que motive a un 
cambio de conducta de los actores viales en lo relativo, 
por supuesto, a la toma de este indispensable seguro. 
Existen prácticas inadecuadas:

Además de la evasión, un grave problema son las 
prácticas inadecuadas; esta es otra problemática que 
se presenta en la utilización para cubrir otros tipos de 
siniestros distintos a los de accidentes de tránsito, pueden 
ser accidentes caseros, procedimientos estéticos, vemos 
cómo IPS sacan publicidades, como las que estamos 
proyectando en este momento, donde te ponen al SOAT 
de principal para poder cubrir, en este caso, diseños 
de sonrisas, arreglar tu dentadura, y a eso también le 
apostamos, a poder erradicar esas prácticas inadecuadas 
en la utilización del seguro SOAT. Hablamos de 
porcentajes de descuentos:

Los propietarios de los vehículos que registren 
un buen comportamiento vial, serán objeto de la 
disminución en el valor del seguro obligatorio de 
tránsito, ¿cómo lo estamos planteando a través de este 
proyecto de ley? En caso de no reportar accidentes de 
tránsito dentro del año inmediatamente anterior, se 
tendrá un descuento del 5%, sobre el valor del SOAT; 
si en los dos años inmediatamente anteriores no se hizo 
uso del seguro obligatorio, el descuento será de un 8%, y 
al tercer año será de un 10%. A través del otorgamiento 
de este tipo de incentivos económicos, ¿se apunta a qué? 
A incrementar la adquisición y renovación del SOAT 
por parte de los propietarios de los vehículos, de los 16 
millones de vehículos que hoy transitan en nuestro país, 
lo cual significaría un mayor recado para la atención 
de los siniestros en la vía, por supuesto. Debo decirles, 
señores Senadores y señoras Senadoras, que este artículo 
fue modificado en la ponencia del presente debate, los 
porcentajes fueron ajustados a la realidad en estos 
incentivos:

El texto que vino pues aprobado de Cámara de 
Representantes, después de estudiarlo consideramos 
que si se aplicaban porcentajes mayores a los que 
hoy estamos presentando, se desestabiliza el sistema, 
causaríamos un desequilibrio que afectaría, por supuesto, 
directamente la atención, por ejemplo, de los casos de 
carros fantasma o de vehículos que no están asegurados; 
el porcentaje que venía llegaba hasta un 35%, hoy este 
proyecto plantea incentivos del 5, 8 y hasta el 10% por 
el buen comportamiento en el manejo y en el seguro del 
SOAT. ¿Cómo se distribuyen los recursos del SOAT? 
Es bueno aclarar que a través del SOAT se recaudan 
recursos que deben ser transferidos directamente al 
Sistema Nacional de Salud y a la Agencia Nacional de 
Seguridad Vial; la Superintendencia Financiera define la 
tarifa del SOAT por categoría de vehículos, además la 
legislación complementa todo esto, entonces al pagar el 
SOAT va un 33.2% a la Adres y una tasa del 0.3% al 
RUNT, esto es una transferencia directa; ¿qué nos queda? 
Nos queda el 66.5%, que es la prima aseguradora, ¿esta 
prima qué hace? Divide un 2% a la Agencia Nacional 
de Seguridad Vial, un 9.4% de transferencia a la ADRES 
y nos queda un 55.1% para disponibilidad, para atender 
todos los temas de responsabilidad del seguro SOAT. Si 
ponemos una cifra en promedio de cada 100 pesos que 
paga el tomador de un SOAT, 45 pesos son destinados a 
contribuciones y transferencias, y nos quedan 55 pesos 
para que las aseguradoras atiendan los siniestros. Otro 
punto importante de que trata este proyecto es una nueva 
cobertura de responsabilidad civil:

El SOAT previsto en el artículo 42 de la Ley 769 de 
2002 garantizará además la cobertura de responsabilidad 
civil por daños materiales a terceros, cubriendo la 
reparación o parte de ella de los bienes asegurables, en 
caso de un choque simple, choque simple, quiero hacer 
claridad, hasta por 5 salarios mínimos legales vigentes, 
en caso de carros, y dos salarios mínimos vigentes, hasta 
dos salarios en caso de motos. La reparación de un daño 
derivado de un accidente de tránsito, como concepción 
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inicial y desde el Decreto de Ley 1344 de 1970, estaba 
instituido como póliza de responsabilidad civil; en la Ley 
769 de 2002 se instituye ya el SOAT como obligatorio 
para cubrir accidentes de tránsito, sin distinción de 
personas o latas. Es importante aquí decir que nuestra 
Constitución establece el deber y obligación del Estado 
de proteger no sólo a las personas, sino sus bienes; sin 
lugar a duda, con la inclusión de esta nueva cobertura se 
da cumplimiento a este principio constitucional. ¿Cómo 
se van a disminuir los porcentajes de las comisiones? 
Aquí quiero ser clara:

Las compañías aseguradoras hoy reconocen un 
porcentaje hasta del 12.3% a esos intermediarios; 
este proyecto aterriza esas comisiones al 5% a los 
intermediarios, máximo un 5%; los recursos liberados 
por concepto de estas comisiones serán aplicados al 
cubrimiento de esta nueva cobertura, para reparar los 
daños materiales a terceros. Una práctica inadecuada 
de beneficios, sólo para grandes compañías, está en la 
obtención de esos porcentajes, que llegaban sobre la mesa 
al 12.3% de comisiones para los intermediarios; aquí le 
quiero decir, y como podemos ver en la gráfica, podemos 
tomar el ejemplo del año 2020 y aquí podemos notar 
que casi 330,000 millones se van a pago de comisiones 
a intermediarios; el ejercicio que hacemos y a lo que 
queremos llegar con este proyecto de ley es:

Bajando al 5% estas comisiones de intermediarios, 
estamos liberando alrededor de 179,000 millones de 
pesos, que van a cubrir estos choques simples, haciendo 
cada vez más social este seguro obligatorio de accidentes 
de tránsito, entonces como les decía, ¿con esto qué 
hacemos? Reactivamos a pequeños vendedores de SOAT 
y con el porcentaje que se deja de pagar a estas grandes 
empresas, plataformas, a estos intermediarios, que sería 
aproximadamente el 7%, liberamos 179,00 millones de 
pesos y se tendrían recursos necesarios, para así cubrir 
el pago de la nueva cobertura y un mayor recurso para el 
Adres, por supuesto. Esto es un monto significativo que da 
cuenta que este proyecto de ninguna forma desfinanciaría 
el sistema; si vemos las cifras, supongamos hacemos 
un ejercicio de choques, en el año 2019 son alrededor 
de 95,000 choques en un conjunto, donde dentro de 
esa bolsa están los choques simples; liberando los 179 
millones de pesos y promediamos un choque simple en 
4 millones de pesos, estaríamos atendiendo, sólo con 
ese porcentaje liberado de comisiones, alrededor de 
50,000 choques simples en este país. Este proyecto es de 
gran impacto y aquí creo que llevamos nosotros desde 
la Comisión Sexta una gran visión, que es legislar para 
los colombianos, y a través de este proyecto estamos 
legislando para todos aquellos propietarios de vehículos, 
de 16 millones, de vehículos que hay en el país y de 
aquellos de estratos más bajos, que hoy no tienen cómo 
enfrentar un accidente, porque no tienen cómo tomar una 
póliza. Este proyecto también nos habla de herramientas 
técnicas y tecnológicas:

El uso de la tecnología es indispensable en estos 
momentos y tenemos que estar en la vanguardia, ¿con 
qué fin?, por supuesto de agilizar procedimientos en la 
vía ante los diferentes choques que se puedan presentar, 
entonces para el levantamiento del croquis, análisis y 
recolección de datos de las causas de las colisiones y 
posibles responsables, aquí se deben usar herramientas 
técnicas y tecnológicas, como vehículos aéreos no 
tripulados, plataformas virtuales, cámaras, equipos 
móviles, entre otras, que permiten la atención de estos 
accidentes de forma oportuna, segura, con información 
veraz y confiable. Aquí nos pegamos también a la 
tecnología, para avanzar y hacer más fácil y en menor 
tiempo todo está tramitología. Otro tema es la revisión de 
nomenclatura y clasificación de procedimientos:

Aquí este proyecto de ley contempla que en máximo 
seis meses, contados a partir de la vigencia de esta ley, 
el Ministerio de Salud, en coordinación con el Consejo 
Nacional de Seguridad Social, deberán adoptar, vía 
reglamento, la modernización de la nomenclatura y 
clasificación de los procedimientos médicos, quirúrgicos, 
hospitalarios, para la atención de los siniestros SOAT; 
desde que el SOAT está operando en nuestro país, no se 
han ajustado tarifas, entonces a través de esta iniciativa 
se pretende actualizar que los costos se reduzcan, que 
se ajusten a las tarifas reales del mercado al día de hoy, 
y que también se puede oxigenar más esta bolsa, para 
atender todo tipo de siniestros, de lo cual pues se encarga 
el SOAT. Punto importantísimo, ¿cómo controlamos la 
evasión? Este proyecto le apunta a controlar la evasión 
del SOAT; como se los mostré en la gráfica iniciando la 
ponencia, el 48% de los vehículos en Colombia evaden la 
compra del SOAT, ¿entonces a través de este proyecto qué 
planteamos? La no renovación del SOAT en los términos 
establecidos por la ley, generará la imposición de una 
orden de comparendo en forma automática al propietario 
del vehículo, de conformidad con lo establecido para 
esta tipología de infracción, para lo cual la autoridad 
competente utilizará, a través del medio tecnológico 
habilitado, la información proveniente del RUNT, para 
poder emitir este comparendo. Así mismo, pues se le 
deberán dar todas las garantías al propietario de su 
debido proceso y el derecho de defensa, desarrollados en 
las normas pertinentes de la Ley 1383 de 2013 y de la 769 
de 2002; de igual manera, se le garantizará al propietario, 
presunto infractor, la opción de registrar en el RUNT que 
el vehículo no se encuentra circulando, ya sea por estar 
inmovilizado por una autoridad competente, por fallas 
técnicas o por cualquier siniestro. La Corte Constitucional, 
a través de su Sentencia C-038 de 2020, ¿qué nos dice? 
Nos advierte que se predicará la responsabilidad objetiva 
en el pago de las multas al propietario del vehículo; en 
los casos que no implique el acto de conducir y se refiere 
al estado de cuidado físico o mecánico del vehículo o al 
cumplimiento de obligaciones jurídicas, tales como la 
adquisición de seguros o la realización de las revisiones 
técnico-mecánicas, dichas obligaciones recaen tanto 
sobre el conductor como sobre el propietario del vehículo, 
incluso si este es una persona jurídica, no conduce o 
no dispone de licencia para conducir, es decir, la Corte 
establece una obligación, indistinta de la circulación, y 
que obedece a la responsabilidad que se tiene por ser 
propietario de un vehículo, para la adquisición de este 
seguro. 

Punto número dos: Será una exigencia, al momento 
de realizar la revisión técnico-mecánica, presentar el 
SOAT; así como esta revisión técnico-mecánica es un 
deber y obligación al momento de cumplir el tiempo de 
registro, así debe ser el contar con el SOAT, para realizar 
dicha labor, porque tanto una como la otra son medidas 
que buscan la protección de las personas y de los mismos 
automotores, por lo que debe ser exigible. Entonces a 
través de estas medidas combatiremos sustancialmente la 
evasión del SOAT, y a través de todos estos mecanismos 
que trae este proyecto de ley, haremos que el SOAT sea 
más social, más de cara a esos propietarios de vehículos, 
y que puede actualizarse, porque necesitamos, cada 
vez más, poder enfrentar estos problemas que tiene el 
SOAT, poder combatir la evasión, poder combatir las 
malas prácticas, aumentar el recaudo y, por supuesto, 
aliviar, aliviar el bolsillo de los colombianos. Señores, 
este proyecto de ley cuenta con 6 artículos, incluyendo 
la vigencia, y como les expliqué, el enfoque en 
medidas que permitan luchar contra la evasión de la 
adquisición del seguro; así mismo, incentivar el buen 
comportamiento de esos conductores y todos los puntos 
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que he esbozado a través de esta ponencia. Hasta aquí 
llego, señora Presidenta; yo le pido leer el informe final 
con el que termina la ponencia, para así abrir la discusión. 
Muchísimas gracias, quedo atenta a cualquier inquietud, 
a cualquier comentario y proposiciones que se van a 
presentar en el día de hoy. Muchas gracias.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, el doctor Jorge Guevara está 
pidiendo el uso de la palabra.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Sí, señor Secretario, muchísimas gracias. doctor 
Jorge, tiene usted la palabra.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Katherine, ¿nos dejas de compartir la pantalla, por fa?
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Muchas gracias, Presidenta. Yo quiero decir… yo 

quiero decir que este es un proyecto de ley que le da 
trascendencia a la Comisión Sexta; me parece un proyecto 
supremamente importante, un proyecto de beneficio a los 
usuarios. Casi siempre el Congreso legisla en beneficio de 
los empresarios, en beneficio de las empresas, en beneficio 
de las minorías de este país, pero en esta oportunidad con 
este proyecto de ley, que de manera amplia, suficiente, 
ha hecho la Senadora Ana María, me parece que vale la 
pena, en primer lugar, felicitarla por esa ponencia tan 
importante, y porque ha hecho modificaciones, que sin 
arriesgar el tema del seguro, beneficia a los usuarios; por 
eso me parece a mí que tratar, en primer lugar, el tema de 
la evasión es supremamente importante, entonces yo creo 
que lo que pasa igual con los impuestos, yo no entiendo 
por qué el Gobierno no aboca el problema de la evasión 
con seriedad, porque hay unos ciudadanos que no pagan 
el impuesto, porque hay unos ciudadanos que no pagan 
el seguro; yo creo, yo creo que se hace necesario y este 
proyecto de ley abre el camino para ello, para controlar 
la evasión. En segundo lugar, me parece a mí que la 
modificación que se le ha hecho al proyecto de ley, de 
rebajar los descuentos por un buen uso del seguro, por la 
no utilización del seguro, es supremamente importante; 
bueno, uno quisiera más descuento, pero me parece que 
estamos favoreciendo, con una especie de ampliación de 
la prima, a los usuarios del SOAT; eso de utilizar hasta 
5 salarios mínimos para el auto y dos salarios mínimos 
para las motos del ciudadano que sufrió una pequeña o 
pequeño golpe en su auto, mire, la gente sufre porque no 
tiene 500, 800, 2, 3, 4 millones de pesos para un tema de 
latas, entonces yo creo que haber hecho esa modificación, 
para mantener un descuento del primer año sin reporte 
del 5% ,de los dos años del 8 y del tercer año con el 
10%, es muy importante, porque no pone en peligro la 
póliza. Yo sí creo que en esta oportunidad, en medio 
de esta pandemia, los señores que se han beneficiado 
de manera importante, grande, con este negocio de los 
seguros, en esta oportunidad deben entender que por 
esta pandemia, por esta crisis económica que vive el 
país, deben hacer un esfuerzo de no ganar tanto y de 
compartir con sus contratantes del seguro las utilidades 
que históricamente han tenido. Pero me parece también 
muy importante, ¿sí?, combatir la intermediación, eso es 
lo que nos tiene jodidos en este país, la intermediación en 
salud, la intermediación en el tema de vías, que significa 
que hoy tenemos una especie de atraco permanente con 
el tema de los peajes, eso de los peajes es un atraco, esa 
intermediación injustificada; vale la pena que haya la 
intermediación, pero que no ganen tanto y devolverle al 
seguro, devolverle al usuario, esa parte de intermediación. 

Es que darle a los intermediarios 330,000 millones de 
pesos, Senadora Ana María, me parece exagerado y creo 
que usted, en las discusiones que hemos hecho, ha tenido 
en cuenta al usuario, ha tenido en cuenta al que contrata 
ese seguro tan importante, para que podamos, de una 
o de otra manera, ayudarle a la gente. A mí me parece 
que… (Falla de audio) a darle un mayor cubrimiento a las 
pólizas en beneficio… (Falla de audio)

El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
Presidenta, ¿me permite una moción?
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Y, por supuesto, acompaño con mucha decisión e 

invito a mis colegas de esta Comisión a que acompañemos 
este proyecto de ley. Yo sé que lo lobistas, por encima de 
los lobistas…* (Falla de audio, 00:36:18) Presidenta y 
Senadora Ana María, para acompañar este proyecto tan 
importante. Muchas gracias, Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Gracias a usted, Senador. Tiene la palabra, Senador 

Iván Darío Agudelo.
El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
Sí, Presidenta, es que no sé si me perdí o qué, pero 

no ha leído el informe de ponencia, o sea, o cómo… la 
Senadora Ana María pidió que se leyera el informe de 
ponencia, para poder debatirlo, entonces no sé, el doctor 
Jorge Eliécer se refería al informe, a ver si me aclaran por 
favor o lo leen.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Así es, así es.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señor Senador, sucede que el Senador Guevara había 

pedido el uso de la palabra y pues no podríamos guardarle 
su derecho constitucional. La señora Presidenta solicita 
leer la proposición final con que termina el informe de 
ponencia y así procederé a leer el informe, la proposición 
final:

Proposición final con que termina el informe de 
ponencia:

En consecuencia, por las razones expuestas, nos 
permitimos rendir ponencia positiva y en consecuencia 
le solicitamos a los honorables miembros de la Comisión 
Sexta del Senado de la República, darle primer debate 
al Proyecto de ley número 458 de 2021 Senado, 019 
de 2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
para promover la adquisición, renovación y no evasión 
del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat), se modifica la Ley 769 de 2002 y se dictan otras 
disposiciones, con modificaciones. 

Cordialmente, Ana María Castañeda Gómez. 
Con la venia de la señora Presidenta, haremos llamada 

nominal, para aprobar la proposición final y como ha 
dicho el Senador Iván Darío Agudelo, continuar con el 
debate, señora Presidenta, si usted así lo permite.

El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
No, pido la palabra, para, para… me imagino que la…
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La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Sí Señor, tiene la palabra usted, Senador Iván Agudelo.
El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
Sí, Secretario, porque primero hay que ponerla a 

consideración y dar el debate y luego votar, ¿no?, yo creo.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí, entonces vamos a aprobar la proposición final del 

informe de ponencia:
Agudelo Zapata Iván Darío.
El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
No, no, estoy pidiendo la palabra, para debatir el 

informe de ponencia, porque está en consideración.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí, pero aprobaremos, señor Senador, la proposición 

final con que termina el informe de ponencia y ahí se 
entrará al debate, si usted así lo considera, Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Pongámoslo en consideración, señor Secretario, por 
favor, y ahí sí le damos la palabra al señor Senador.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Proposición final con que termina el informe de 
ponencia, que fue leído:

Agudelo Zapata Iván Darío.
El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
La Presidenta acaba de decir que lo pongan a 

consideración, no a votación. ¿Cómo funciona según la 
Ley Quinta? ¿Lo vamos a votar ya o vamos a debatir el 
informe de ponencia? 

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Senador, es que…
El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
Con todo respeto.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Senador Iván Darío, los procesos legislativos están 

establecidos en la Ley Quinta. La Senadora Ana María 
Castañeda ha establecido el procedimiento y ha hecho su 
informe de ponencia. Antes de entrar en la discusión y 
el debate, se aprueba la proposición final con que ella 
termina su informe de ponencia; ahí después se ingresa al 
debate del articulado, las propuestas, las constancias y las 
consideraciones. Importante que ella quiere es colocar en 
consideración su informe de ponencia, que ella ya rindió 
su informe de ponencia, y pondremos en consideración, 
si usted lo permite, la proposición final. Solamente es la 
aprobación de la proposición final.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Así es, coloquemos en consideración la proposición 
final, señor Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias, señora Presidenta. Proposición final con que 
termina el informe de ponencia, que fue leído:

- Llamado a lista:

Agudelo 
Zapata Iván Darío

Sí Bedoya 
Pulgarín Julián

Sí

Besaile Fayad 
John Moisés 

Sí Castañeda 
Gómez Ana 

María

Sí

Chagüi Spath 
Ruby Helena

Sí González 
Rodríguez 
Amanda R.

Sí

Guevara Jorge 
Eliécer

Lobo Silva 
Griselda

Sí

Serpa 
Moncada Horacio 

J.

Sí Tamayo 
Pérez Jonathan

Trujillo 
González Carlos 

A.

Sí Zabaraín 
Guevara 

Antonio L.

Sí

Total votos 10
Votos 

favorables
10

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Ha sido aprobado con diez (10) votos, señor Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Estaba ingresando el doctor Guevara, señora 

Presidenta:
Guevara Jorge Eliécer. 
Señora Presidenta, la Secretaría General confirma 

once (11) Senadores en… 12 Senadores en plataforma, 
sólo han contestado el llamado diez (10) honorable 
Senadores. Ha sido aprobada la proposición final con que 
termina el informe de ponencia por diez (10) Senadores, 
señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, señor Secretario. Tiene la palabra 
ahora sí, Senador Agudelo.

El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
Muchas gracias, señora Presidenta. Considero que 

el presente proyecto de ley es muy importante, en tanto 
busca incentivar en las personas, que conduzcan de 
forma adecuada, lo que se traduciría en salvar vidas, 
pues está comprobado que la conducta humana responde 
a estímulos positivos, por lo que no podría ser de otra 
forma que dar mi voto positivo a este proyecto, sin 
embargo, Senadora Ana María y al Gobierno Nacional, 
considero que el proyecto, conforme lo han manifestado 
en diferentes conceptos allegados del Gobierno nacional, 
medios de comunicación, sectores privados, amerita que 
se le realicen ajustes importantes; diría yo al Gobierno 
nacional ser muy creativo, ser muy innovador, de 
tal forma que se pueden encontrar alternativas para 
solucionar algunos de los posibles obstáculos que han 
sido justificados. Usted, Senadora, hace un planteamiento 
muy claro, que a primera luz parece muy evidente, el 
mero hecho de esa evasión, de la cantidad de vehículos 
que de manera irresponsable no adquieren este seguro, 
esos obstáculos que han sido identificados, para lo 
cual es necesario que antes de la votación en Plenaria, 
se conforme esa mesa de trabajo con el Gobierno y 
las aseguradoras, es mi solicitud respetuosa, Dra. Ana 
María; ahí diría uno si el orden de los factores altera el 
producto o no, si debería hacer antes de esta votación en 
tercer debate y queda otra legislatura, piénselo. Si quiere 
continuar, yo la acompaño, pero eso sí, Dra. Ana María, le 
pido ese gran favor, no vaya a una plenaria sin hacer esa 
mesa con el Gobierno, con los interesados, porque este es 
un tema que está diagnosticado, sobrediagnosticado, esto 
no es un tema nuevo, y que es sumamente importante 
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que el Congreso, además por el principio de especialidad 
que sea esta Comisión; me preocupa es eso, es ir a la 
Plenaria de ver cómo puede salir esa mesa, porque esto 
es una gran oportunidad, esto es un retro y un desafío que 
tiene el Congreso de la República, y con el Gobierno y 
con todas las empresas; que no tomen que el Congreso y 
yo no tengo nada que ver en este proyecto, que no tomen 
como si nosotros o usted, que es la ponente, o y los 
autores, en buena hora, son enemigos de esta situación 
y menos de la salud, porque es que hay veces a uno le 
quieren meter temas, fantasmas, mitos y leyendas, de que 
ya estamos en contra de la salud y yo creo que no es así. 
Si Senadora, usted lo toma como esa gran oportunidad, 
como ese reto y desafío, conozco de su juicio, que usted 
es una mujer juiciosa, usted es una mujer rigurosa, 
cuente con ese voto positivo; para mí sería mejor antes 
de dar este debate o esta votación de tercer debate, 
pero si usted lo considera, usted sabe que la admiro y 
la respeto, y confío plenamente en que se va a dar esa 
posibilidad antes de llevarla a plenaria, que es donde me 
surgen algunas inquietudes. Algunos aspectos que en la 
mesa deben discutirse es, por ejemplo, tener presente 
que en Colombia el Seguro Obligatorio de Accidentes de 
Tránsito, SOAT, es esencial y exclusivamente un seguro 
de personas, por lo que al incluir este una cobertura para 
daños materiales a terceros, podría desnaturalizar el fin 
para el que este fue creado y la insostenibilidad de manera 
desproporcionada, ello sin olvidar que como también 
lo ha alertado FASECOLDA, haría que el SOAT pase, 
bajo la actual regulación legal, a ser un servicio cubierto 
con IVA; acá hay que escuchar a los diferentes sectores. 
Tengamos presente que una de las principales causas que 
lleva a la insostenibilidad de este seguro, es el aumento del 
parque automotor de motocicletas; es un tema realmente 
casi que de orden público y en su mismo nivel el fraude, 
como usted lo decía muy claramente, por lo que se debe 
priorizar también en herramientas que permitan realizar 
la investigación previa a la atención, sin que se pierda 
la característica principal del SOAT, que es claramente 
la inmediatez, al igual que buscar herramientas, como el 
fortalecimiento de las obligaciones del Decreto 56 del 
año 2015, artículo 43, que establece la obligatoriedad de 
las IPS de realizar el reporte de los siniestros con cargo al 
SOAT, auditorías para evitar los cobros por los servicios no 
prestados, sanciones a entidades no autorizadas a prestar 
servicios de salud, todo lo cual viene también afectando 
los recursos que se recaudan de este sector. De acuerdo 
con FASECOLDA, en Colombia para el año de 2018, 
se contaba con 22,624 intermediarios de seguros entre 
agentes y agencias, de los cuales el 53.89% son personas 
naturales; teniendo en cuenta esta cifra, se debe pensar 
en que la disminución de los porcentajes de comisión 
por la intermediación afectara económicamente, en gran 
medida, a más de 12,216 familias, que desarrollan como 
actividad laboral principal la asesoría especializada en la 
venta de pólizas de seguros, como el SOAT. Creo que 
con la situación actual del país, debemos analizar si se 
incluye alguna disposición para los casos de personas 
naturales que realizan esta actividad, que son los que 
estarían en mayor riesgo económico. También debemos 
tener presente que la reducción que se daría en el valor 
del SOAT como incentivo, afectaría directamente los 
recursos que se destinan tanto para la ADRES, como a la 
Agencia Nacional de Seguridad Vial, los cuales deberían 
ser cubiertos con recursos del Presupuesto General de la 
Nación, por lo que se debe estudiar con el Ministerio de 
Hacienda, mi querida y admirada Senadora, cómo pueden 
cubrirse esos recursos en el corto y mediano plazo, pues 
sabemos que la situación actual del país requiere una 
revisión juiciosa de las normas que tengan impacto fiscal, 
de tal suerte que podamos cumplir con el principio de 

sostenibilidad fiscal. Por lo anterior, expreso mi apoyo 
al proyecto y es casi como en el Derecho, que nos 
enseñaban en la facultad, buscar esa teoría ecléctica de 
cómo hacemos para que un proyecto tan importante, pero 
con mucha mesura y mucha prudencia, se pueda avanzar; 
repito, que sea una oportunidad este reto y desafío, el 
que el Congreso es capaz de enfrentar, por lo anterior, 
repito, expreso mi apoyo al proyecto, pero, Senadora, yo 
no quisiera llegar, allá me conocen algo, yo no quisiera 
llegar a una Plenaria y tener que decir:

Aquí no se hizo lo que se solicitó en el tercer debate 
a la Senadora Ana María. Le pido que usted tenga ese 
compromiso público con el país, con las empresas; a mí 
hay veces me dicen que soy del Gobierno, otras veces 
que no, yo tomo mis posiciones, pero espero que usted 
públicamente hoy lo diga, que se realiza esa mesa de 
trabajo, por el principio de especialidad, en la Comisión 
Sexta, y ojalá, con el respeto que usted se merece, antes 
de ir, si bien de acuerdo a la Ley 5ª nos lo establece, 
antes de ir a esa Plenaria, usted nos pueda brindar un 
informe, obviamente usted la dueña del proyecto, usted 
es la ponente, además es la Vicepresidenta y es una de 
las Senadoras más admiradas de este Congreso, que nos 
pudiera brindar ese informe. Muchas gracias, Senadores, 
y, Presidenta, muchas gracias y disculpe un poco lo largo 
de mi intervención.

La honorable Senador Ana María Castañeda 
Gómez:

Un segundo, Presidenta…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Tiene la palabra, Vicepresidenta.
La honorable Senador Ana María Castañeda 

Gómez:
Gracias. Claro que sí, Senador Agudelo, de hecho, 

desde el día de mañana ya tenemos agenda con las 
diferentes instituciones, entidades, con el Gobierno, para 
sentarnos a trabajar sobre unos ejercicios, que ya hemos 
venido también mirando, y con ese compromiso, para 
que usted también tenga tranquilidad, y también pues lo 
invitó a que haga parte y todos podamos contribuir a sacar 
adelante este proyecto, y poder, así por compromiso, 
llegar a Plenaria con la tranquilidad de todos los sectores, 
claro que sí.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Presidenta, el doctor Zabaraín y el doctor Serpa están 
pidiendo el uso de la palabra. 

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

doctor Zabaraín, tiene usted la palabra.
La honorable Senador Ruby Helena Chagüi Spath:
Ruby también, gracias.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Así es.
El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 

Guevara:
Muchas gracias, señora Presidenta, un saludo 

cordial…
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Yo también.
El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 

Guevara:
A todos los colegas, a los miembros del Gobierno 

que nos acompañan, a los organismos de control y 
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fiscalización, a los medios de comunicación y a quienes 
nos escuchan. A ver, varias cosas:

La primera, yo de verdad que hay veces que 
quedo sorprendido y pensaría que los Ministros y los 
Viceministros de pronto no se enteran de qué es lo que 
proponen o desarrollan o qué matizan sus asesores, porque 
lo comentaba con la Senadora Castañeda anoche, que 
trabajamos hasta altas horas de la noche, que hay veces 
que uno ve a esos asesores no como asesores del Gobierno, 
sino como lobistas de las aseguradoras o de Fasecolda o 
de quien sea, de acuerdo al tema que se esté tratando, y 
nosotros no entramos en ese juego, porque nosotros somos 
lobistas, sí, pero lobistas de la gente, de las comunidades, 
de quien nos elige, del usuario, y aquí tenemos es que 
buscar unos mecanismos, obviamente sin afectar al sector 
privado, porque si no se nos cae el esquema, sin afectar 
a ese sector privado asegurador, defender los intereses 
de los usuarios. Por eso yo me adhiero a la vehemente 
defensa que hizo el Senador Guevara, antes de que se 
votara el informe final con que terminaba la ponencia, 
en el sentido de que vamos a respaldar positivamente 
este proyecto, pero también recogiendo algo de lo que 
expresaba y manifestaba el Senador Iván Darío Agudelo, 
considero pertinente esas mesas antes de que esto llegue 
a último debate en la Plenaria del Senado, dado que creo, 
estoy convencido de que podemos mejorar el proyecto 
y podemos mejorar el proyecto si implementamos unos 
mecanismos que permitan, y sé que los hay y sé que los 
podemos implementar, lo que se necesita es la voluntad, 
tanto de las aseguradoras como de los organismos 
del Estado que regulan estos temas, para minimizar la 
evasión; tienen que haber unos mecanismos a través de 
los cuales se le envíe una carta a quien en determinado 
momento, a través de una plataforma, establecemos que 
tiene su SOAT vencido, y hacerle un llamado para que 
haga la renovación, a contrario sensu, si no lo hace en 
un término perentorio de 30 días, pues se le sancionará 
a través de una correspondencia, que le llegue al lugar 
que tiene registrado como residencia o como domicilio 
residencial o empresarial, de tal suerte que nosotros 
siempre tengamos la mayor cantidad posible del parque 
automotor cancelando ese SOAT, y eso, al contrario, 
en vez de ir en contra de las aseguradoras y los 
intermediarios, en el caso de que haya intermediarios, en 
vez de perjudicarlos los va a beneficiar, pero eso es lo de 
menos; lo demás es que se garantiza que si todo el mundo 
tiene el SOAT, pues todas las personas que transitan 
este país, tienen de una u otra manera garantizada la 
prestación de un servicio de salud en evento en que 
sufran un accidente, y que además tiene la garantía de 
tener un seguro que cubra otras contingencias. Entonces 
dentro de ese orden de ideas podríamos implementar 
unas políticas en estos SOAT, de brochen* (00:57:22), 
que nos garanticen una trazabilidad y una transparencia 
en el proceso. En fin, no quiero divagar aquí en esto, 
porque el tema es bastante amplio, y además de que es 
un tema amplio pues es un tema complejo; creería que 
con papel y lápiz, en una mesa de trabajo, creería no, 
estoy convencido de que en una mesa de trabajo podemos 
mejorar sustancialmente este proyecto, de tal suerte que 
se beneficien los señores del sector asegurador, que no se 
perjudiquen los señores del sector asegurador, pero que 
de ninguna manera tampoco se perjudique al usuario, 
que es lo que nosotros defendemos. Nosotros, repito lo 
que dije al inicio de mi intervención, nuestra función 
constitucional es legislar en bien de los ciudadanos de 
este país, obviamente sin detrimento de las personas 
privadas que prestan un servicio, y lo que queremos es 
que esas personas privadas tengan las herramientas para 
prestar un mejor servicio, que le garantice a todos los 
usuarios del país tener acceso a ese buen servicio, en 

unas condiciones que no sean lesivas para ellos. Esa es 
mi intervención, señora Presidenta, y bueno, ahí hay una 
proposición que yo hago; en la medida en que sea posible, 
la sometamos a votación, si la aprueban pues bien, si no 
la aprueba o si la señora Ponente me pide el favor que 
la deje como constancia, la dejaré como constancia, y lo 
vamos debatiendo ahí en los próximos días en esas mesas 
de trabajo. Lo que quiero es aportar mi grano de arena 
para sacar este proyecto, que me parece muy importante, 
para sacar este proyecto lo más rápido posible adelante. 
Muchas gracias, señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senador. Tiene la palabra el Senador 
Serpa y se prepara la Senadora Ruby.

El honorable Senador Horacio José Serpa 
Moncada:

Gracias, querida Presidenta, un saludo para usted, para 
todos los colegas. Para no repetir, ¿sí?, para no repetir, yo 
entiendo el sentido, por supuesto, loable de este proyecto 
de ley, lo que se quiere es ayudar al usuario, ¿sí?, pero 
en el otro sentido he recibido una serie de conceptos en 
donde expresan algunas, digamos, preocupaciones por 
los diferentes impactos que puede generar el proyecto 
de ley, ¿sí?, en cuanto a los descuentos, en cuanto 
a la nueva cobertura, en fin, ¿sí? Yo lo que propongo, 
colegas, queridas Vicepresidenta y Ponente, es pues que 
avancemos en esa subcomisión que dice Toño, creo que 
le entendí que es una subcomisión, ¿sí?, para aclarar las 
dudas, para hacer las modificaciones que se requieran, y de 
esa forma que no tengamos pues dificultades en Plenaria 
del Senado de la República. Esa es mi propuesta muy 
concreta, para no repetir pues lo que ya ha conversado 
el Senador… o ha dicho el Senador Agudelo, el Senador 
Zabaraín, y felicitarla, Dra. Ana María, y estoy de acuerdo 
con que se deben realizar pues todas estas mesas, previo 
a la discusión en Senado de la República. El sentido o 
el objeto del proyecto, maravilloso, pero aclaremos estas 
dudas, revisemos cada una de las preocupaciones, que 
se hagan los cálculos pues financieros que se tengan 
que hacer, etc., ¿sí?, y revisar cómo pues se ajusta este 
proyecto de ley. Si no entendí mal, el Senador Zabaraín 
está proponiendo una subcomisión, pues yo me adhiero, 
me adhiero, me adhiero a esa propuesta y le solicitaría, 
querida Presidenta, que la ponga en consideración y 
realizar pues estas reuniones lo más pronto posible, pues 
estamos cortos de tiempo para la discusión en Plenaria de 
Senado. Gracias, colegas.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, Senador. Tiene la palabra la 
Senadora Ruby Chagüi.

La honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
Spath:

Gracias, Presidenta, un saludo muy especial a todos, 
felicitar a la Senadora Ana por esa exposición. Este es 
un proyecto, Senadora, que es un proyecto también de 
ley, que creo, como lo dijeron mis compañeros, que 
es un proyecto loable, es un proyecto que de verdad 
propone incentivar un comportamiento idóneo frente 
a la responsabilidad social, que representa la acción de 
lo que es hoy día conducir un vehículo, y que además 
es considerada como una actividad peligrosa y también 
la necesidad del cuidado que se debe tener respecto 
a los demás actores viales. Por esta razón yo creo 
que es pertinente buscar incrementar en nuestro país 
precisamente el aseguramiento y también fortalecer el 
SOAT, como un mecanismo de protección de los actores 
viales en nuestro país. Hay puntos, como lo han dicho 
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mis anteriores colegas, que también preocupan y que por 
eso en esta intervención quiero también proponer esa 
subcomisión, para que se puedan mirar; yo creo que es 
loable la disminución, por ejemplo, de la comisión de 
los intermediarios, a mí me parece una gran idea, porque 
estos recursos se puede sumar precisamente a ese monto 
legal, para lo que tiene que ver con todo el aseguramiento 
del país, pero también tenemos que contar con un análisis 
económico, con una simulación, con números, con datos 
reales, para saber cuál es ese monto real, ese 7.5% que se 
quita de esa comisión, que pasa del 12.5 al 5, que significa 
entre 150,000 y 170,000 millones aproximadamente; hay 
que analizar que esa reducción no signifique tampoco 
una barrera para la ampliación y la diversificación de 
los canales de comercialización, para que ese SOAT 
pueda llegar a todos los rincones del país, y por eso es 
importante que podamos hacer esa subcomisión, que 
podamos hacer esa mesa con las distintas entidades del 
Gobierno. Yo estaba leyendo ahorita los siete conceptos 
que llevaron, que presentan preocupación y que son 
negativos y que podemos tenerlos allí, para que puedan 
darse unos ajustes importantes, ¿por qué? Porque no se 
puede dar un desequilibrio en el Sistema General de Salud 
y de Seguridad Social; si uno impone unos descuentos, 
pero este… si se imponen esos descuentos y no se tienen 
esos recursos, que se incluyan dentro de lo que es todo el 
aseguramiento y todo lo que se va a la accidentalidad y 
a la salud, entonces vamos a quedar con un desequilibrio 
que no va a ser importante* (01:04:54). Adicionalmente 
a ello, hay que recordar que la tarifa que se cobra hoy día 
es apenas suficiente para pagar los siniestros y por eso, 
a través del SOAT, estamos recaudando alrededor de 2 
billones de pesos anuales, los cuales se transfieren a la 
salud y cerca de 87,000 millones se transfieren al sistema 
de seguridad vial. Yo no me quiero extender más, aquí la 
Senadora Ana presentó las cifras, los Ministerios también 
tienen los conceptos y por eso, sin dar más largas, quiero 
sumarme a esa subcomisión, a que podamos hacerle los 
cambios requeridos, los ajustes, garantizar precisamente 
que el objetivo del seguro es proteger la vida de los 
ciudadanos y que no podemos quedarnos sin esos 
recursos, entonces quiero adherirme, señora Presidenta, 
querida Senadora Ponente, a esa subcomisión, para que 
podamos hacer esos ajustes y podamos además contar 
con el aval de Hacienda, porque es indispensable un aval 
fiscal dentro de estos proyectos, que tienen precisamente 
impacto en los recursos de la Nación, así como se plantea 
en todos los trámites que vienen en el Congreso de la 
República. Muchas gracias, querida Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

El doctor Zabaraín creo que está volviendo a pedir el 
uso de la palabra y también la doctora Griselda.

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Sí, Presidenta, sólo, sólo…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
doctor Zabaraín, hable…
El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 

Guevara:
Ruego un minuto, Presidenta. Mire, a ver, lo primero 

es que esa subcomisión la hemos solicitado, para que se 
conforme una vez se le dé trámite al proyecto aquí en 
tercer debate; lo segundo es que yo sí quiero dejar algo 
bien claro:

Los conceptos no nos obligan y a nosotros nadie nos 
va a obligar con conceptos, para que nosotros vayamos 
en contravía de lo que pensamos y de lo que creemos, 

estamos convencidos de que es bueno para los usuarios, 
para el ciudadano. Lo único que obliga en determinado 
momento, y ahí sí pues lo entraríamos a evaluar, es 
cuando hay temas que tienen que ver con recursos de la 
nación, con aportes que tienen que hacer la Nación o con 
perjuicio que se le generan a los ingresos de la Nación, que 
creo que este no es el caso, y si es el caso, lo revisamos; 
pero aquí nosotros no vamos a legislar por un concepto 
de Fasecolda o por un concepto de las aseguradoras o por 
un concepto de Pepito Pérez, no señor, nosotros… ellos 
pueden tener sus conceptos, su criterio, su punto de vista, 
respetable, pero nosotros tenemos el nuestro y quienes 
legislamos somos nosotros, no ellos. Entonces, dentro 
de ese orden de ideas, yo propongo, señora Presidenta, 
que sigamos con la votación que hace referencia a las 
proposiciones, ya la Senadora Castañeda, en su sabiduría, 
sabrá cuáles avala, cuáles no avala, cuáles pues nos pide 
el favor que las dejemos como constancia, que votemos 
el proyecto, que saquemos el proyecto adelante, y que de 
una vez se cree esa subcomisión, para llevar el debate a 
Plenaria. Muchas gracias, señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, Senador Zabaraín. Tiene la palabra, Senadora 
Griselda Lobo.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Muchas gracias, Presidenta, por otorgarme el uso 

de la palabra. Nosotros consideramos, considero que 
el proyecto de ley es positivo, en tanto que busca dar 
beneficios a personas que no hagan uso del seguro 
obligatorio, al SOAT, y que no reciben, no reciban 
comparendos, por lo que se está bajando el impacto 
económico de dicho seguro, partiendo de que se busca 
un buen comportamiento vial, sin embargo, vemos 
preocupante que se disminuyen los porcentajes, 
Senadora, esos porcentajes asignados para la disminución 
del valor del SOAT, ya que esto en cualquier caso puede 
desincentivar el buen comportamiento vial y el no uso 
del SOAT, por lo que quisiéramos dejar como constancia 
que consideramos que esta iniciativa debería mantener 
los porcentajes que fueron aprobados en la Cámara de 
Representantes. Yo recomiendo analizar, por ejemplo, la 
disminución del 15%, en el valor del SOAT, por no haberlo 
usado al año inmediatamente anterior, que pasó al 5%; el 
descuento del 20% sobre el valor del SOAT, cuando no se 
haga uso de él por 2 años, y pasó a ser, pasó a un 7,5%, y 
cuando se cumplen los tres años sin recibir comparendos 
y sin utilizar el seguro SOAT, el descuento máximo total 
que se planteaba como del 25%, pasó a ser el valor de tan 
sólo un 10%, se eliminó la disminución del 30%, en valor 
del SOAT, por no haberlo usado durante 4 años. Pero de 
otra parte, Sres. Senadores y Senadoras, me parece que es 
curioso que se busque detener la votación de un proyecto 
de ley que beneficia a la población Colombiana, con el 
argumento de recursos percibidos por el sector Salud y 
Transporte, pero más curioso me parece que se le haya 
solicitado, porque ese es el informe que yo recibí acá, que 
se le haya solicitado a nuestros asesores una capacitación 
con la Federación de Aseguradoras Colombianas, 
PROSOPORTE, de la Comisión Sexta, donde se plantean 
los mismos argumentos, o argumentos… no los mismos, 
sino argumentos similares. Yo en la primera votación, 
la primera votación, voté positivo, y esta vez también 
positivo por este voto, Senadora Ana María. Muchas 
gracias, señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, Senadora, señor Secretario, ¿alguien más 
está pidiendo la palabra?
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El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, el doctor Iván Darío Agudelo y el doctor Guevara, 
señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Tiene la palabra, doctor Agudelo, y posteriormente 
doctor Guevara.

El honorable Senador Horacio José Serpa 
Moncada:

Y yo moción de réplica para la Senadora Griselda 
Lobo, por favor. Gracias.

El honorable Senador Iván Darío Agudelo Zapata:
Presidenta, muchas gracias, abusando para dos temas, 

admirada Senadora Ana María. Si usted … eso es una 
audiencia donde… una sesión obviamente pública, 
Antonio sabe lo que lo aprecio y lo admiro también, pero 
yo creo que sí es importante escuchar las diferentes ópticas, 
la posibilidad de que usted permita que la Viceministra, 
María Andrea Godoy, pueda intervenir, yo creo que no es 
malo pues que el Gobierno pueda intervenir y escuchar 
también su visión. Usted ya sabe que mi voto va a ser con 
usted, Senadora Ana María, o sea, no estoy en contra, me 
parece que es bueno que la Viceministra pueda intervenir, 
y lo segundo, la posibilidad de que le hagamos una 
audiencia pública, es que esto está tomando… esto es de 
tanto interés, de tanto interés, por eso le decía ,que esto 
es un tema hasta de orden público, el tema del SOAT, por 
lo que esto infiere que se le pudiera hacer una audiencia 
pública antes de ir, y para plantear esa mesa que todos 
hemos planteado, Antonio, y yo también, que la voy a 
acompañar, le pediría respetuosamente si usted ve viable 
que la Viceministra pueda intervenir. Muchas gracias, 
Senadora Ana María y Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

El doctor Guevara está pidiendo el uso de la palabra, 
señora Presidenta. 

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

doctor Guevara, tiene el uso de la palabra.
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Gracias, Presidenta. No, mire, yo considero que… 

de verdad, yo ya había hablado, no voy a hablar del 
proyecto, porque ya di las razones por las cuales yo 
acompaño este proyecto, pero me parece muy importante 
que hagamos la subcomisión; yo creo que hay que 
escuchar las inquietudes, a pesar de la de la benevolencia 
del proyecto, y quiero ser integrante de la subcomisión, 
y yo propongo que votemos y que una vez hayamos 
aprobado el proyecto escuchemos a la Viceministra. 
Muchas gracias, Presidenta.

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

De acuerdo con el Senador Guevara.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
señora Presidenta, en este momento hay una 

proposición presentada por el doctor Antonio Zabaraín…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
El doctor… perdón, perdón, Secretario, el Senador 

Serpa me pidió la palabra. Tiene la palabra, Senador 
Serpa.

El honorable Senador Horacio José Serpa 
Moncada:

Presidente, gracias. Yo, yo… a ver, aquí lo que estamos 
tratando de hacer, queridos colegas, ¿sí?, es buscando lo 
mejor para el usuario, ¿sí? Nosotros podemos tener las 
mejores intenciones, pero si hay algunas dudas pues nos 
van a poner una barrera en Plenaria de Senado y la idea 
es sacar adelante el proyecto de ley, ¿sí? Yo voy a apoyar 
el proyecto de ley, lo he dejado clarísimo, entonces me 
parece desconsiderada la opinión de la Senadora, en donde 
dice “es que están bloqueando”; no, estamos tratando es 
de ajustar las preocupaciones que se tienen, armonizar 
un mejor articulado y que de esa forma el proyecto salga 
adelante, porque si no, no va a haber ninguna posibilidad 
de aprobarlo en cuarto debate, en Plenaria del Senado 
de la República, entonces, colegas, esta solicitud de 
subcomisión la hago con las mejores intenciones, ¿sí?, 
de armonizar el articulado, de analizar cada una de estas 
preocupaciones, que ya han dicho ustedes los colegas, 
las han expresado acá con total claridad, yo también las 
comparto, entonces pues quería dejar esa constancia o 
réplica, no sé; sí, aquí nadie está bloqueando nada, nadie 
está pues haciéndole un favor a alguna empresa. Lo de 
la federación esta, no tengo ni idea de qué está hablando 
la Senadora. Simplemente, simplemente, Senadora 
querida, estamos tratando de mejorar un proyecto de 
ley, como hemos hecho con todos los proyectos de ley, 
cuando aquí se solicitan subcomisiones, cuando aquí se 
solicitan audiencias, cuando aquí se solicitan reuniones 
previas para avanzar antes de Plenaria del Senado de la 
República, entonces por eso mi voz de protesta siempre 
amigable, siempre cercana, para decir:

Aquí nadie está queriendo causar daño, aquí lo que 
nosotros buscamos es, por supuesto, servir y ayudarle a 
los usuarios, ¿sí?, y si hay que hacer alguna modificación 
al SOAT, pues hagámosla, pero, pero teniendo en cuenta 
cada uno de los diferentes conceptos, ¿para qué? Para 
que finalmente sea aprobado, aprobado, entonces quería 
dejar esa aclaración y cuando ustedes consideren, pues 
votamos la proposición. Muchas gracias, colegas.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senador…
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Yo sí pido un derecho a réplica, Presidenta, yo sí pido 

un derecho a réplica.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Tiene la palabra, Senadora Griselda.
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Yo sí pido un derecho a réplica y lo primero que quiero 

aquí aclarar, Senador, es que el artículo 100 de la Ley 5ª 
dice que el derecho de réplica es contradecir cuando se 
contradice o se menciona a algún Senador, y yo no lo 
estoy mencionando ni nada, pero sí estoy advirtiendo que 
no podemos seguir enriqueciendo a un gremio, que se ha 
enriquecido a costillas, a costillas de los transportadores, 
de quienes tienen una moto, de quienes tienen un carrito; 
eso sí quiero prevenir que ocurra en este proyecto de 
ley. Desde un comienzo voté positivo y hoy vuelvo a 
votar positivo, hago unas recomendaciones y prevengo 
para que eso no nos ocurra a nosotros. Gracias, señora 
Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senadora. señor Secretario…
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La honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
Spath:

Presidenta.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
La Dra. Ruby está pidiendo el uso de la palabra.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
señor Secretario, ¿me escucha?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí, la Senadora Ruby está pidiendo el uso de la 

palabra, Presidenta, y la Ponente también.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Secretario, leamos las proposiciones.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí, señora Presidenta, pero antes la doctora Ruby está 

pidiendo el uso de la palabra.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Ah, Senadora Ruby, qué pena, tiene usted la palabra.
La honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 

Spath:
Gracias, Presidenta, no…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
No me había dado cuenta.
La honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 

Spath:
Yo también quería volver a reiterar que aquí a lo 

que estamos llegando, y como siempre lo hemos hecho 
aquí en esta Comisión, es a un entendimiento de que 
podamos tener un proyecto de ley, que nos parece que es 
loable, que tiene unos principios en los cuales estamos de 
acuerdo, pero que tenemos que tener en cuenta también 
los que nos dicen en temas de recursos, de impacto de 
los recursos, que van también al Sistema General de 
Salud, y por eso no estamos hablando de conceptos 
externos, estamos hablando de conceptos del Ministerio 
de Hacienda, y yo sé que la Senadora Ana María, como 
nos dijo al principio, tiene toda la voluntad y está con 
todas las puertas abiertas, para que podamos hacer esta 
subcomisión y podamos hacer los ajustes que se tengan 
que hacer, para que este proyecto se pueda aprobar en 
Plenaria. Entonces yo sí quiero que aquí quede muy claro 
que aquí no le estamos haciendo un favor absolutamente 
a nadie, aquí estamos legislando para el ciudadano, pero 
también teniendo toda la responsabilidad, para poder 
saber lo que funciona y lo que no funciona dentro de un 
proyecto de ley, y los ajustes que se tengan que hacer de 
acuerdo, escuchando a las partes, escuchando al mismo 
Ministerio de Hacienda, al mismo Ministerio de Salud, 
para tener en cuenta de que este proyecto va a llegar a 
cuarto debate a Plenaria de Senado, y allí con esos ajustes, 
con esa subcomisión, vamos a poder llevar un proyecto 
que pueda recibir los votos a favor. Entonces yo sí quiero 
también enviar ese mensaje a mis queridos colegas de 
la manera más amigable, porque aquí lo que queremos 
es legislar, pero legislar bien, teniendo en cuenta todas 
las partes y también el impacto fiscal, que hoy tenemos 
dentro de ese concepto que nos llegó de Hacienda, y yo 
sé que la Senadora Ana tiene la mayor voluntad y por 
eso aquí todos hemos estado de acuerdo en que podamos 
hacer esa subcomisión, antes de que se debata en la 
Plenaria. Muchas gracias, querida Presidenta.

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Presidenta, 30 segundos, es un tema de hermenéutica. 
A ver, si nosotros creamos… –el Secretario me corrige– 
si nosotros creamos una subcomisión, tendríamos que 
regresar con el informe de esa subcomisión aquí a la 
Comisión, para que sea la subcomisión la que apruebe… 
para que sea la Comisión Sexta la que apruebe ese 
informe que presenta la subcomisión. Entonces en aras 
de eso, en aras de no entorpecer el tránsito del proyecto, 
que también me puede corregir el Secretario, que creo 
que sólo nos queda hasta el 20 de junio para sacarlo 
en el cuarto debate en la Plenaria, segundo debate de 
Senado, yo creería que lo mejor es adelantar una mesa 
técnica rápidamente a partir de mañana, para que con las 
conclusiones de esa mesa técnica, la Senadora Castañeda 
puede rendir su informe de ponencia para la Plenaria; no 
sé, Secretario, si estoy en lo cierto en cuanto a lo que hace 
referencia, a que si creamos una subcomisión, tendríamos 
que regresar con el informe de esa subcomisión aquí a la 
Comisión. Muchas gracias.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias….
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
De acuerdo, Senador Zabaraín.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Con la venia de la señora Presidenta, en la solicitud 

expresa que ha hecho el honorable Senador Antonio 
Zabaraín, cuando la Ley Quinta (5ª) estableció la creación 
de las subcomisiones, son para temas determinados 
y específicos. Yo considero que por procedimiento 
legislativo, puede construirse una mesa técnica con la 
convalidación de cada bancada, de uno por bancada, y 
se construya y se ponga a consideración esa proposición, 
después de haber sido aprobado el proyecto de ley en 
tercer debate, como ha pedido la ponente, y se apruebe 
la construcción de la mesa técnica a partir del día de 
mañana, para que puedan construir la ponencia. Lo más 
importante, doctor Zabaraín, es que todos los sectores 
que han enviado los conceptos, puedan participar en esa 
mesa técnica.

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

De acuerdo.
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
De acuerdo con el Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Está pidiendo el uso de la palabra…
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
¿Después de la aprobación la mesa? ¿Sí?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Pero primero vamos a darle la palabra, Presidenta, a la 

honorable Senadora Ana María, por favor.
La honorable Senadora Ana María Castañeda 

Gómez:
Gracias, Presidenta. Bueno, no, yo quiero enviar un 

mensaje a todos los Senadores, a todas las instituciones, 
los gremios, total tranquilidad, ese es el compromiso, 
trabajar sobre los temas, las incertidumbres y los puntos 
que causan algún tipo de inquietud; esas mesas se estarán 
desarrollando a partir del día de mañana, entonces total 
tranquilidad, y todos los aportes que en el día de hoy los 
Senadores han hecho a través de esta Comisión, también 
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he tomado atenta nota, para tenerlos en cuenta y, por 
supuesto, que ustedes también puedan estar y participar 
de esa mesa técnica. Si me lo permite, Presidenta, yo 
quiero informar que he recibido 4 proposiciones, una 
que… avaladas ya todas, por supuesto, una al título, otra al 
artículo 2, y dos al artículo 3. Entonces, señor Secretario, 
yo le pido el favor a ver si leemos las proposiciones, para 
poder continuar.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, honorable Senadora Ana María, el proyecto… 
proposición Proyecto de ley número 458 de 2021 
Senado, por la cual se establecen medidas para promover 
la adquisición, renovación y no evasión del Seguro 
Obligatorio de Accidentes de Tránsito (Soat), se modifica 
la Ley 769 de 2002 y se dictan otras disposiciones.

Modifíquese el artículo segundo (2°) del Proyecto de 
ley 458 de 2021, el cual quedará así:

Parágrafo. De los incentivos. Los propietarios de los 
vehículos que pertenecen a la categoría que, conforme 
a la tarifa técnica, subsidian a aquellos segmentos que 
presentan alta siniestralidad y que registren un buen 
comportamiento vial, serán objeto de disminución en el 
valor del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat). 

Esa es la proposición, Ana María Castañeda, del 
artículo segundo. 

Proposición al Proyecto de ley 458:
Modifíquese el título del Proyecto de Ley 458 de 

2021, el cual quedará así:
por el cual se establecen medidas para promover 

la adquisición, renovación, ampliación y no evasión 
del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat), se modifica la ley 769 del 2002 y se dictan otras 
disposiciones. 

Ana María Castañeda.
Proposición:

Modifíquese el artículo tercero (3°) del artículo 42a 
de la Ley 769 de 2002, así:

Artículo 42a. Ámbito de Aseguramiento. El Seguro 
Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT), previsto 
en el artículo 42 de la Ley 769 de 2002, garantizará, 
además de la cobertura de responsabilidad civil por daños 
materiales a terceros, cubriendo la reparación, o parte 
de ella, de los bienes asegurables, en caso de presentarse 
un choque simple, hasta por cinco (5) salarios mínimos 
legales vigentes, para vehículos particulares tipo carro 
y hasta por 2 salarios mínimos legales, para vehículo 
particular tipo moto. Este seguro aplica en exceso de las 
pólizas de responsabilidad civil que tengan los vehículos 
y podrá ser utilizado en un solo evento por cada vigencia. 
Dicha cobertura deberá quedar incluida en la nota 
técnica preparada anualmente por la Superintendencia 
Financiera para el ramo del Soat. 

Ana María Castañeda.
Y hay una proposición, señora… honorable Senadores, 

presentada por el Senador Antonio Luis Zabaraín, que 
no sé si queda, señora Ponente, como constancia para la 
mesa técnica y trabajarla ahí, ¿o usted la ha conciliado 
con el honorable Senador Antonio?

La honorable Senador Ana María Castañeda 
Gómez:

señor Secretario, la proposición del Senador Zabaraín 
está ya conciliada y aceptada.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Perfecto, 

Proposición:
Modifíquese el parágrafo dos (2) y el parágrafo 

número tres (3) del artículo tercero (3°) del Proyecto 
de Ley 458 de 2021, por la cual se establecen medidas 
para promover la adquisición, renovación y no evasión 
del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito 
(Soat), se modifica la ley 769 del 2002 y se dictan otras 
disposiciones”. En el parágrafo 2, numeral 2, dice:

La atención del siniestro para la cobertura de daños 
materiales a terceros por el SOAT, deberá estar precedida, 
además del Informe Policial de Accidentes de Tránsito 
(IPAT), que será registrado de manera automática en el 
RUNT, de la verificación de dicho accidente en tiempo 
real por parte de la compañía de seguros que emite el 
SOAT, utilizando los medios técnicos y tecnológicos 
señalados en la presente ley.

También hay una modificación presentada en el 
parágrafo tercero:

La no renovación del SOAT en los términos 
establecidos por la ley generará la imposición de una 
orden de comparendo en forma automática al propietario 
del vehículo, dentro de los cinco (5 )días hábiles después 
del vencimiento, y previa notificación, por parte de la 
entidad competente, en un período de treinta (30) días 
calendario anteriores a la fecha de vencimiento del 
SOAT, lo anterior de conformidad con lo establecido 
para esta tipología de infracción, para la cual la autoridad 
competente utilizará, a través del medio tecnológico 
habilitado, la información proveniente del RUNT. 

Leídas las cuatro (4) proposiciones mencionadas 
por la honorable Senadora Ana María Castañeda y la 
del doctor Antonio Zabaraín. Señora Presidenta, no 
hay más proposiciones registradas en la Secretaría 
General. La honorable Senadora Ponente ha solicitado 
que como todos tienen la ponencia y han sido leídas 
las modificaciones sustentadas, omitir la lectura del 
articulado, votar el articulado en bloque, el título del 
proyecto con la modificación presentada y el querer de 
esta Comisión que pase a siguiente debate.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, señor Secretario. Qué pena con 
ustedes, pero es que aquí se está cayendo la señal y por 
eso se me está interrumpiendo acá.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Tranquila, señora Presidenta.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Entonces votemos el título, señor Secretario, y el 

querer de la Comisión. El título del proyecto y el querer 
de la Comisión.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señora Presidenta, entonces se votarán los seis 
(6) artículos con las modificaciones presentadas por el 
doctor Antonio Zabaraín y la Senadora Ana María como 
Ponente, la modificación al título del proyecto, que el 
título del proyecto quedará de la siguiente manera:

Proyecto de Ley 458 del 2021 Senado, por la cual 
se establecen medidas para promover la adquisición, 
renovación, ampliación y no evasión del Seguro 
Obligatorio de Accidentes de Tránsito (Soat), se modifica 
la ley 769 de 2002 y se dictan otras disposiciones. 
Nuevamente reitero, se vota el articulado del bloque, el 



Gaceta del Congreso  277 Jueves, 7 de abril de 2022 Página 13

título del proyecto y el querer de la Comisión que pase a 
siguiente debate. 

- Llamado a lista:

Agudelo 
Zapata Iván 

Darío

Sí Bedoya 
Pulgarín 
Julián

Sí

Besaile 
Fayad John 

Moisés 

Sí Castañeda 
Gómez Ana 

María

Sí

Chagüi Spath 
Ruby Helena

Sí González 
Rodríguez 
Amanda R.

Sí

Guevara 
Jorge Eliécer

Sí Lobo Silva 
Griselda

Sí

Serpa 
Moncada 
Horacio J.

Sí Tamayo 
Pérez 

Jonathan

Sí

Trujillo 
González Carlos 

A.

Sí Zabaraín 
Guevara 

Antonio L.

Sí

Total 
votos

12

Votos 
favorables

12

La Secretaria General certifica doce (12) votos por el 
Sí; ha sido aprobado el proyecto de ley en mención, con las 
modificaciones presentadas en cuatro (4) proposiciones, 
el título del proyecto del proyecto y el querer de esta 
Comisión que pase a siguiente debate. 

Señora Presidenta, hay una proposición radicada 
por el doctor Antonio Zabaraín, la honorable Senadora 
Ruby Chagüi, el Senador Iván Darío Agudelo, Horacio 
Serpa, Jorge Guevara, la señora Vicepresidenta y otros, 
de proponer a partir del día de mañana mesa técnica 
con los actores pertinentes al Proyecto de ley 458, sobre 
modificación del SOAT, y participen voluntariamente los 
partidos políticos que están presentes en la Comisión. 
Señora Presidenta, ya después de notificada, voy a dar 
lectura nominal para la aprobación de esta importante 
proposición. 

- Llamado a lista:

Agudelo 
Zapata Iván 

Darío

Sí Bedoya 
Pulgarín Julián

Sí

Besaile Fayad 
John Moisés 

Sí Castañeda 
Gómez Ana 

María

Sí

Chagüi Spath 
Ruby Helena

Sí González 
Rodríguez 
Amanda R.

Sí

Guevara 
Jorge Eliécer

Sí Lobo Silva 
Griselda

Sí

Serpa 
Moncada 
Horacio J.

Sí Tamayo 
Pérez Jonathan

Sí

Trujillo 
González Carlos 

A.

Sí Zabaraín 
Guevara 

Antonio L.

Sí

Total votos 12
Votos 

favorables
12

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta y Vicepresidenta, ha sido aprobada 
por unanimidad la mesa técnica de construcción por 
las bancadas del proyecto de ley en mención. Señora 
Presidenta, notifico que en la plataforma se encuentra 
presente el honorable Representante Alejandro Alberto 
Vega, la señora Viceministra de Salud, que han pedido, 
por medio de sus enlaces, una intervención después 
de aprobado este proyecto ley en mención, señora 
Presidenta, pero inicial está pidiendo el uso de la palabra 
la honorable Senadora Ponente, Ana María Castañeda.

La Presidenta. honorable Senador Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, señor Secretario. Tiene entonces la palabra la 
Senadora Ponente Ana María Castañeda.

La honorable Senador Ana María Castañeda 
Gómez:

Gracias, Presidenta. Bueno, agradecer a todos los 
Senadores y Senadoras de la Comisión Sexta por la 
confianza, por también hacer parte de este proceso, 
porque empezamos un trabajo desde del día de mañana, 
con respecto a este gran proyecto con enfoque social, y, 
por supuesto, legislando para los colombianos. Entonces 
agradecerles el apoyo que le han dado a este proyecto 
de ley y pedirle, Presidenta, también darle el uso de la 
palabra a uno de los autores de este importante proyecto, 
como lo es el Representante Alejandro Vega. Muchas 
gracias a todos.

La Presidenta. honorable Senador Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted, señora Ponente. Tiene la 
palabra, Representante Alejandro Vega.

El honorable Representante Alejandro Alberto 
Vega Pérez:

Presidente, muchísimas gracias por la oportunidad. 
Me excuso, tengo dificultades de red y al encender el 
video se me corta la comunicación, discúlpenme ustedes 
de hablarles con el micrófono, con el video apagado. 
Agradecerle a la Senadora Ana María Castañeda por su 
trabajo en la ponencia, por el ejercicio también de la Mesa 
Directiva de manera célere, poner este… a consideración 
este importante proyecto de ley de beneficio social y, por 
supuesto, a todos los Senadores que han acompañado de 
manera unánime con su voto afirmativo, para que este 
proyecto haga tránsito ya a su último, al cuarto debate en 
la Plenaria del Senado. Concuerdo con las intervenciones 
de todos, creo que lo más importante es lograr conciliar las 
diferencias y las dificultades que pueden presentarse en la 
redacción del articulado propuesto, creo que las mesas 
técnicas son necesarias y por su conducto, Presidenta, y a 
la Ponente, quisiera pedirles que me permitan participar 
en las mesas técnicas, en la construcción de la ponencia 
y en la definición de las diferencias, y quisiera dejar muy 
rápidamente, ya pues todos aquí hablaron de las bondades 
de este proyecto, que pues hemos intentado cursar ya en 
tres oportunidades por el Senado de la República, y por el 
Congreso no hemos podido, tres veces se ha hundido esta 
iniciativa, esperamos que esta sí permita que sea una Ley 
de la República, pero quisiera dejar tres consideraciones, 
para que ustedes y las personas que vayan a estar en 
las mesas técnicas, podamos discutirlas, Presidenta y 
Ponente:

Una de ellas es el valor de los descuentos que estamos 
proponiendo. La propuesta inicial, como se discutió 
en Cámara, tenía unos descuentos mucho mayores, 
mucho más altos que los que se proponen ahora frente 
a eso, y quisiera proponer que lo revisáramos porque 
en la investigación que se hace comercial del SOAT, 
encontramos que los comercializadores, las aseguradoras 
que prestan este servicio de generar del SOAT, pues tienen 
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unos descuentos comerciales que incluso llegan al 12%, 
hay descuentos del 8%, por ejemplo, con Bancolombia 
en…*(01:38:22) descuento del 10%, con Rappi, con 
Éxito, con Falabella. Entonces es importante ver que esta 
ley, digamos, se considere un beneficio adicional a ese 
descuento comercial que pueden tener las aseguradoras, y 
que esto pues realmente contemple un beneficio para los 
colombianos; es para que los pongamos en consideración 
y lo estudiemos en la mesa técnica. Segundo, me parece 
que la multa automática de no renovar el SOAT podría 
devolverse en un mal mensaje para los colombianos, 
porque en el caso de que de pronto un propietario no 
tenga cómo comprar su SOAT inmediatamente y que 
eso le genere automáticamente una multa, pues podría 
volverse una presión difícil para los colombianos, porque 
ellos podrían dejar su carro guardado o comprar el SOAT 
y ahí sí poderse movilizar; son temas de discusión. Y 
quisiera poner también a consideración uno de los últimos 
puntos, es que el SOAT no cubriera los daños materiales; 
creo que eso sí cargaría de manera inadecuada el tema 
del SOAT y la póliza, creo que eso deberíamos valorarlo, 
pero, digamos, todos estos temas son a consideración, 
para que en la sabiduría de cada uno de ustedes en la 
Comisión Sexta, y en la elaboración de la ponencia, 
que será puesta a consideración ya de la Plenaria, pues 
podamos nosotros, escuchando a los distintos sectores, 
llegar a un gran acuerdo que permita que este proyecto 
realmente llegue a ser Ley de la República. Así que 
me resta agradecerles a todos la disposición, el estudio 
juicioso que le han hecho al proyecto y, por supuesto, a la 
Ponente, Ana María Castañeda, y Vicepresidente de esta 
Comisión, agradecerle todo el trabajo y pues yo estaré 
también atento a poder ayudar y contribuir en lo que me 
sea posible. Muchísimas gracias a todos, Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Muchísimas gracias, señor Secretario, pero creo que 

me estaban pidiendo la palabra para la Viceministra de 
Salud, que estaba… ¿acompañándonos?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Y la doctora…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
¿Todavía se encuentra?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí señora, ella se encuentra en plataforma, la 

Viceministra de… muy puntual estuvo al ingreso, señora 
Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Entonces tiene la palabra, Viceministra, bienvenida a 
la Comisión Sexta.

La Viceministra de Protección Social, Dra. María 
Andrea Godoy Casadiego:

Muchas gracias, señora Presidenta; un saludo, 
honorable Senadores, muchas gracias por este espacio. 
Para el Ministerio de Salud y Protección Social toda 
aquella iniciativa que vaya en pro de disminuir la 
evasión a todo lo que tiene que ver con el SOAT, y 
adicionalmente a promover e incentivar las buenas 
conductas de seguridad vial, que disminuyen obviamente 
toda la ocurrencia de siniestros, es muy importante, no 
obstante, nosotros sí queremos poner de presente para 

que en esta mesa técnica, que ha sido aprobada, que se 
va a realizar desde el día de mañana, y sin desconocer los 
estudios juiciosos que ha hecho la Ponente, la Senadora 
Ponente y su equipo de trabajo, se puedan profundizar 
en algunos aspectos que nosotros consideramos pueden 
resultar inconvenientes:

El primero de ellos, todo lo que tiene que ver con la 
disminución debido a estos descuentos, que se darían en 
el ingreso para Adres; ustedes saben que en este momento 
de cada 100 pesos que se aportan en el SOAT, 43 de ellos 
van con destinación a Adres y con estos recursos, con 
este fondo que se conforma, Adres atiende todos aquellos 
siniestros de los carros fantasmas, de los carros que no 
están asegurados, pero adicionalmente todo lo que tiene 
que ver con eventos catastróficos y eventos terroristas, y 
es necesario contar con esta financiación, para efectos de 
poder dar atención oportuna a este tipo de reclamaciones. 
Adicionalmente, también con estos recursos se apoya 
todo lo que tiene que ver con el fortalecimiento de la 
Red Nacional de Urgencias y el cierre o el apoyo al 
aseguramiento en sí del sistema, como algunos de los 
Senadores y Senadoras ya lo han manifestado, por lo 
tanto, es muy importante tener en consideración que 
esto tiene un efecto fiscal y ese efecto fiscal pues en este 
momento no se precisa de una fuente sustituta, que sería 
necesaria encontrarla dentro del Presupuesto General de 
la Nación. Adicionalmente, si tenemos en cuenta que los 
descuentos van a incentivar a quienes ya en este momento 
tienen adquirido el SOAT y no de forma inmediata vamos 
a ver los mayores ingresos que puede representar la 
disminución que el proyecto de ley busca en los temas de 
evasión; por eso es un punto que consideramos relevante 
que se analice con mayor profundidad. Y el otro punto que 
consideramos relevante es que se tenga en cuenta que ese 
cubrimiento de los daños materiales, que no está dentro 
de la naturaleza inicial que tiene este seguro, obviamente 
implica un mayor gasto y un mayor costo, que se puede 
ver reflejado en las tarifas, y al verse reflejado en las 
tarifas, lo que buscamos también y lo que queremos es 
que se haga un análisis, que después ese costo, que se vea 
reflejado en la tarifa, no vaya a ser contrario a lo que en 
este momento sucede, que es todo el tema de los subsidios 
que hay, la solidaridad que se da dentro del SOAT, para 
aquellos automotores que resulta que tienen una mayor 
siniestralidad, como es el caso de las motos, sus tarifas 
son menores, y que resultan subsidiados por aquellos que 
tienen menores siniestralidades, como el caso de los autos 
o automóviles, para efectos de no afectar estos subsidios, 
y que después la tarifa no haya que incrementarla y que 
no se logre el efecto deseado con los temas de la evasión. 
Estos son los puntos que para el Ministerio de Salud es 
muy importante tener en cuenta, con todo lo que tiene 
que ver con el impacto fiscal, y que después esto no se 
vaya a ver reflejado en el tema de tarifas. Muchas gracias 
por este espacio.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, Viceministra, muy amable por su intervención. 
¿Alguien más está pendiente, señor Secretario?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

No, señora Presidenta, ha sido agotado el Orden del 
Día del día de hoy, señora Presidenta.
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La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias…
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Yo pedí la palabra para una constancia, señor 

Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Discúlpeme, la doctora…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Senadora…
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Desde un principio había solicitado el uso de la 

palabra, de la palabra, mil y mil disculpas públicas.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Tiene la palabra, Senadora Griselda, para…
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Muchas gracias, señora Presidenta. Yo quiero pedirle 

el favor a sonido ahí, que por favor me pase un video más 
adelante, señor Secretario; ellos ya tienen allá el videíto, 
por favor.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Claro. Por favor, Andrés, al correo electrónico de 
la Senadora, enviar hoy el correo electrónico de la 
plataforma de la sesión del día de hoy.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Bueno, vea, Senadores, lo siguiente:
Yo sí insisto e insisto e insistiré una y mil veces sobre 

la situación que estamos viviendo a lo largo y ancho de 
Colombia, tras la orden de enfrentar a sangre y fuego el 
estallido social, en el marco del paro Nacional desde el 
28 de abril; es ese el alcance del Decreto 575 expedido 
por el Gobierno Nacional. Pero a un mes de protestas, 
Senadores, el balance de las organizaciones como 
Indepaz, ONG, es de 65 personas asesinadas, 43 de ellas 
presumiblemente por la Fuerza Pública y 358 personas 
desaparecidas, además, 47 personas que han sufrido 
lesiones oculares gravísimas y 24 víctimas de agresión 
sexual por parte de quienes protegen la vida, honra y 
bienes, entre…* (01:46:35), claro, aquí contemplan los 
hechos en que también resultan afectados integrantes de 
la Fuerza Pública. Pero, Senadores, gracias a los cientos 
de miles de videos difundidos por la misma ciudadanía, 
hemos sido testigos de cómo la Fuerza Pública no sólo 
disfraza a sus integrantes de manifestaciones, para hacer 
vandalismo, saboteando las protestas, sino que protege 
y colabora con los civiles armados que disparan a los 
manifestantes, en lo que no podemos llamar de otra 
manera sino la connivencia con el paramilitarismo, pero, 
Senadores, yo estoy aterrada, volvimos a la época del 
esclavismo y de la inquisición; hoy, en pleno siglo 21, la 
policía mata a los jóvenes, al vehículo, como ocurrió en 
Facatativá, y ese es el video que quiero que don Andrés, 
por favor, pase a pantalla.

VIDEO.
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Don Andrés, yo creo que ya es suficiente. Gracias, don 

Andrés, suficiente con lo que vimos. Ahí pueden observar 
ustedes cómo la policía esposa al joven a un carro y el 
carro se…* (Falla de audio, 01:48:43) Por eso digo 
que estamos volviendo… estamos en pleno siglo XXI, 
Senadores, pero estamos volviendo a la época, a la etapa 

del esclavismo y de la inquisición, donde quemaban, 
ataban a los esclavos a las carretas, a los caballos hasta 
su muerte, y cómo quedaban las mujeres; eso hemos 
visto, como el caso del joven Daniel Sánchez, que fue 
llevado por la Policía, según unas denuncias que hacen 
sus dos hermanas, se lo llevaron en una tanqueta herido, 
golpeado, venía del trabajo y apareció quemado. En la 
Constitución Política, Senadores, yo no he encontrado 
ni un sólo artículo donde se autorice a la Fuerza Pública 
para cometer esos horrores, como los que acaban ustedes 
de ver en ese video; dice es otra cosa, que la Fuerza 
Pública es garante de la vida y protectora de los derechos 
humanos, respetuosa de los derechos humanos. Por eso, 
como Partido Comunes, exigimos la implementación del 
Acuerdo de Paz, que entre otras cosas rodean de plenas 
garantías el derecho a la protesta, a la movilización. 
“Comunes” llama al pueblo a no descansar hasta cambiar 
este régimen violento, porque eso es lo que hemos visto 
en el marco del paro, tenemos que defender en un sólo 
bloque la vida, la paz y la democracia, la justicia social, 
Senadores, y como escribe una señora hoy, una señora 
columnista del periódico El Espectador, me voy a 
permitir leer este párrafo muy importante:

“Estamos en un país sin garantías para la expresión 
social, en el que legalmente no hay pena de muerte, pero 
se aplica día y noche al antojo de los dueños del poder 
y del fusil –o el fusil, perdón– Firmamos la paz con la 
guerrilla más antigua de América y no sabemos oír a 
los jóvenes, que reclaman su derecho a la esperanza, a 
la paz”. Muchas gracias, señora Presidenta, muchísimas 
gracias.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta...
Siendo las doce y siete minutos de la tarde (12:07 
p. m.), la señora Presidenta, honorable Senador 
Amanda Rocío González Rodríguez, levanta la 
sesión.

AUTO DE SUSTANCIACIÓN
En los términos anteriores, fue aprobada el Acta 
número 42, de la Sesión del día 1° de junio de 
2021, que consta de 28 folios.
De acuerdo a la Ley del Reglamento, se firma el 
anterior auto, a los veintitrés (23) días del mes de 
marzo de 2022.

* * *
COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE
ACTA NÚMERO 43 DE 2021

(junio 8)
El día ocho (8) de junio de dos mil veintiuno (2021), 

siendo las diez y doce minutos de la mañana (10:12 a. 
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m.), previa convocatoria, los Senadores integrantes de la 
Comisión Sexta Constitucional Permanente del Senado 
de la República, se reunieron en la Plataforma Zoom, con 
el fin de sesionar de manera no presencial.

La señora Presidenta, honorable Senador Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Da inicio a la sesión y ordena al Secretario hacer el 
llamado a lista.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

- Llamada a Lista:
Contestaron los siguientes honorables Senadores:
Bedoya Pulgarín Julián
Besaile Fayad John Moisés
Castañeda Gómez Ana María
Chagüi Spath Ruby Helena
González Rodríguez Amanda Rocío
Guevara Jorge Eliécer
Lobo Silva Griselda
Serpa Moncada Horacio José
Tamayo Pérez Jonathan
Trujillo González Carlos Andrés
Zabaraín Guevara Antonio Luis. 
Agudelo Zapata Iván Darío presenta excusa, señora 

Presidenta.
señora Presidenta, han contestado once (11) honorable 

Senadores, uno (1) con excusa; hay quórum decisorio.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Muchísimas gracias, señor Secretario, entonces 

leamos el Orden del Día, para ponerlo en consideración.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Gracias, señora Presidenta.
Comisión Sexta Constitucional Permanente

ORDEN DEL DÍA

Para la sesión no presencial del día martes 8 de junio 
de 2021, a las 10:00 a. m.

I

Llamado a lista

Se llamó a lista, hay quórum decisorio

II

Consideración y aprobación de las siguientes 
actas:

Acta número 33-20, de la sesión del día 21 de mayo 
de 2020

Acta número 34-20, de la sesión del día 27 de mayo 
de 2020

Acta número 18-20, de la sesión del día 21 de 
octubre de 2020

Acta número 29-21, de la sesión del día 16 de marzo 
de 2021

III

Citación a la señora Ministra de Transporte, doctora 
Ángela María Orozco Gómez; y al señor Presidente de 
la Agencia Nacional de Infraestructura, doctor Manuel 
Felipe Gutiérrez Torres, en cumplimiento de las 
Proposiciones número 17 de 2021 y Aditiva.

Invitación a los honorables Congresistas, Senadora 
María del Rosario Guerra de la Espriella; Representantes 
Milene Jarava Díaz; Salim Villamil Quessep; y Héctor 
Javier Vergara Sierra; a los señores Gobernadores de 
los departamentos de Sucre, doctor Héctor Olimpo 
Espinosa; y de Córdoba, doctor Orlando David Benítez 
Mora; a los señores Alcaldes de los Municipios de Tolú, 
doctor José Chadid; Coveñas, doctor Rafael Ospina; 
Santa Cruz de Lorica, doctor Jorge Negrete; San Antero, 
doctor Lormandy Martínez Durán; al señor Presidente 
de la Cámara de Comercio de Sincelejo, doctor Herman 
García Amador; al Señor Director de la Asociación 
de Empresarios Turísticos del Golfo de Morrosquillo 
Asetur GM, doctor Miguel Aguirre Martínez; al señor 
Delegado de Confetur para el departamento de Sucre, 
doctor Henry Valencia Alzate; a la Señora Representante 
Legal de Asocoveñas, doctora Beatriz Díaz Castaño; al 
Representante de Asocoveñas Empresarial, doctor Aníbal 
Rad Aljure; a la líder minga indígena “No al peaje La 
Caimanera”, señora Jaquelín María Ladeutt Herazo; 
a la señora Presidenta de la Corporación Empresarios 
del Caribe, doctora Adriana Yaneth Escobar Montoya; 
al señor Presidente de Asocomunal Tolú, Joel de Jesús 
Hernández; al señor Representante de Asotrans Sucre, 
doctor Edgar Mejía; y al Señor Representante de Acoltes, 
Sucre, doctor Gabriel Jiménez.

Proposición número 17/21

De conformidad con el artículo 254 de la Ley 5ª de 
1992; cítese al Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura ANI, doctor Manuel Felipe Gutiérrez, 
y a la Ministra de Transporte, doctora Ángela María 
Orozco, o su delegado, en fecha y hora que designe 
la Mesa Directiva de la Honorable Comisión Sexta 
Constitucional Permanente del Senado de la República, 
con el fin de desarrollar debate de Control Político 
en el que se exponga la situación real del Peaje La 
Caimanera, ubicado en jurisdicción del departamento 
de Sucre entre los municipios de Tolú y Coveñas. 
Particularmente se deberá informar las medidas a adoptar 
por parte de las citadas entidades, teniendo en cuenta el 
impacto económico, social y ambiental generado por la 
localización actual del peaje.

Invítese al Gobernador del departamento de Sucre, 
Héctor Olimpo Espinosa; al alcalde del Municipio de 
Tolú, José Chadid; al alcalde de Coveñas, Rafael Ospina; a 
los parlamentarios del Departamento de Sucre: Senadora 
María del Rosario Guerra y los Representantes Salim 
Villamil, Milene Jarava y Héctor Vergara; al Presidente 
de la Cámara de Comercio de Sincelejo, Herman García; 
al Director de la Asociación de Empresarios Turísticos 
del Golfo de Morrosquillo Asetur GM, al Delegado de 
Confetur para el Departamento de Sucre, al Presidente de 
Asocoveñas, al Representante de Asotrans Sucre y demás 
asociaciones, agremiaciones y organizaciones sindicales 
que participen en la actividad comercial de la región. 
Así como a los representantes de las comunidades de los 
municipios de Tolú y Coveñas quienes quieran participar.

Presentada a consideración de la Comisión Sexta por 
la honorable Senadora Ana María Castañeda Gómez, y 
aprobada por unanimidad en la sesión del día 6 de abril 
de 2021.

Proposición aditiva a la número 17/21

Adiciónese a la proposición número 17/21, en la cual 
se convoca un debate de control político para abordar 
el tema del peaje “La Caimanera”, invitación al señor 
Gobernador del Departamento de Córdoba; y a los señores 
Alcaldes de los Municipios de Lorica y San Antero.
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Presentada a consideración de la Comisión Sexta por 
la honorable Ruby Helena Chagüi Spath, y aprobada por 
unanimidad en la sesión del 20 de abril de 2021.

IV

Anuncio para discusión y votación de ponencias 
para primer debate de proyectos de ley

V

Lo que propongan los honorables Senadores

La Presidenta,
Amanda Rocío González R.

La Vicepresidenta,
Ana María Castañeda Gómez.

El Secretario General,
Jorge Eliécer Laverde Vargas.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Leído el Orden del Día en mención, señora 
Presidenta…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, señor Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Para hacer votación nominal.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Pongámoslo entonces en consideración, señor 

Secretario. Gracias.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí, señora Presidenta, nuevamente:
- Llamado a lista:

Agudelo 
Zapata Iván Darío

Bedoya 
Pulgarín Julián

Sí

Besaile Fayad 
John Moisés 

Sí Castañeda 
Gómez Ana 

María

Sí

Chagüi Spath 
Ruby Helena

Sí González 
Rodríguez 
Amanda R.

Sí

Guevara Jorge 
Eliécer

Sí Lobo Silva 
Griselda*

Sí

Serpa 
Moncada Horacio 

J.

Sí Tamayo 
Pérez Jonathan

Sí

Trujillo 
González Carlos 

A.

Sí Zabaraín 
Guevara Antonio 

L.

Sí

Total votos 11
Votos 

favorables
11

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

señora Presidenta, ha sido aprobado el Orden del Día, 
leído y certificado por esta Secretaría General, con once 
(11) votos positivos y una excusa presentada.

Señora Presidenta, si me lo permite, voy a leer, como 
usted lo ha pedido, el listado de citados e invitados a esta 
sesión no presencial, que se encuentran en la plataforma.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, señor Secretario, continúe entonces.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Por parte del Ministerio de Transporte, señora 

Presidenta, la señora Ministra ha presentado excusas y 
ha delegado a la doctora Olga Lucía Ramírez Duarte, 
Viceministra de Infraestructura; ¿la doctora Olga Lucía 
se encuentra presente en plataforma? Nuevamente, 
¿la doctora Olga Lucía Ramírez, Viceministra de 
Infraestructura, se encuentra en plataforma? No se 
encuentra en este momento en plataforma, si hay algún 
asesor del despacho de la señora Ministra, por favor, 
confirmarnos qué ha ocurrido, que no está presente la 
señora Viceministra, que siempre se considera que es 
muy puntual a este tipo de eventos y citaciones. Agencia 
Nacional de Infraestructura, el doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres, ¿Presidente? 

El Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI), doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres:

Secretario, muy buenos días, acá estoy muy atento, 
un saludo muy afectuoso para todos los miembros de esta 
honorable Comisión.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Como usted siempre, doctor Manuel Felipe, siempre 
muy puntual y atento a la…* (Falla de audio, 00:11:29) 
muchas gracias. Presente el señor Presidente de la 
Agencia Nacional de Infraestructura. Por parte de la 
Policía Nacional, el Director de Tránsito y Transporte 
a nivel nacional, que es muy importante para esta 
convocatoria…*(Falla de audio, 00:11:42), ¿Juan 
Alberto Libreros? Mi general Mayor Alberto…

El Subdirector de Tránsito y Transporte, Coronel 
José Daniel Gualdrón Moreno:

Buenos días, Dios y Patria, Coronel Gualdrón Moreno 
José Daniel, aquí en una situación especial ahorita… aló, 
buenos días, Dios y Patria, ¿me escuchan?

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Le escuchamos.

El Subdirector de Tránsito y Transporte, Coronel 
José Daniel Gualdrón Moreno:

señor Secretario y honorables Representantes y 
Senadores, Coronel Gualdrón Moreno José Daniel, 
Subdirector de Tránsito y Transporte, al final una 
situación especial en el restablecimiento del orden en el 
Valle, no entra la señal, estoy atento, señor.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, Coronel, bienvenido a esta Comisión; está el 
Subdirector de Tránsito y Transporte, creo que está por 
medio del Zoom de Fandiño, entonces aparece así, ya 
lo remarcamos. La Senadora María del Rosario Guerra 
de La Espriella, que es invitada. Por parte de la Cámara 
de Representantes, pero antes voy a dar… se encuentra 
presente también la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella, que siempre está muy pendiente de este tipo de 
citaciones y procesos, y nos está acompañando hoy en la 
Comisión Sexta Constitucional. Muchas gracias, doctora 
Aída, por su presencia
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La honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias a ustedes, muy amables

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Por parte de la Cámara, por parte de… aquí tengo el 
listado de Cámara de Representantes:

La Representante Milene Jaraba Díaz, ¿se encuentra 
presente?, Salim Villamil Quessep y Héctor Javier 
Vergara Sierra. Por parte de la Gober…

El honorable Representante Héctor Javier Vergara 
Sierra:

Héctor Vergara presente, Secretario.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Buenos días, sí, se encuentra presente el honorable 
Representante Javier Vergara…* (00:13:52, falla de 
audio) por parte de la Gobernación de Sucre se ha 
invitado al Gobernador Héctor Olimpo Espinosa, 
Gobernador de Sucre, Héctor Olimpo Espinosa. Por parte 
de la Gobernación de Córdoba, Orlando David Benítez 
Mora, Gobernador.

El Secretario de Tránsito y Transportes 
departamento de Córdoba, señor Freddy Gloria 
Montalvo:

Buen día, Secretario, habla Freddy Gloria Montalvo, 
Secretaria de Tránsito Departamental, el señor Gobernador 
también estará conectado en la reunión, ahora mismo 
se encuentra en un debate y se estará conectando a la 
reunión inmediatamente.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, Freddy, dejo constancia aquí que está presente 
el Director de Tránsito del departamento de Córdoba y 
nos anuncia que el Gobernador se estará vinculando más 
adelante. Por parte de la Alcaldía Municipal de Santiago 
de Tolú, ¿José de Jesús Chadid, alcalde municipal?; por 
parte de la Alcaldía de Coveñas, ¿Rafael Antonio Ospina 
Toscano, alcalde municipal?

El Alcalde de Coveñas, señor Rafael Antonio 
Ospina Toscano:

Buenos días, les habla Rafael Ospina Toscano, alcalde 
de Municipio de Coveñas

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Muchas gracias. Alcaldía de Santa Cruz de Lorica, ¿el 
doctor Jorge Negrete?...* (00:15:14, falla de audio) Santa 
Cruz de Lorica, ¿Jorge Negrete? Por parte de la Alcaldía 
de San Antero, ¿Lormandy Martínez Durán?

El Alcalde de San Antero, señor Lormandy 
Martínez Durán:

Buenos días nuevamente a todos, les habla Lormandy 
Martínez, Alcalde del municipio de San Antero, 
departamento de Córdoba.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, alcalde, gracias. Respetuosamente le sugiero 
a los invitados y citados, si por parte de la plataforma no 

hemos remarcado el nombre, por favor, que usted desde 
su Zoom lo remarquen, para que algunos… los Senadores 
y los otros asistentes sepan quién está hablando, porque 
aparece iPhone, iPad, un nombre, entonces es muy 
importante que…* (00:16:04, falla de audio) por parte 
de un asistente o un asesor…* (falla de audio) de los 
invitados, por favor, y le pido a los invitados cancelar sus 
audios, por favor, por reglamentación de esta Comisión. 
Cámara de Comercio de Sincelejo, Hernán García 
Amador, Presidente.

El Presidente de la Cámara de Comercio de 
Sincelejo, señor Herman García Amador:

Buen día, muchas gracias por la invitación.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, Presidente. Está presente el doctor Herman 
García, Presidente de la Cámara de Comercio de 
Sincelejo. Asociación de Empresarios Turísticos del 
Golfo de Morrosquillo, Asetur, Miguel Aguirre Martínez

El Presidente de Asetur GM, Asociación de 
Empresarios Turísticos del Golfo de Morrosquillo, 
señor Miguel Aguirre Martínez:

Buenos días, señor Secretario, presentes.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias. Confetur Sucre, Henry Valencia Alzate. 
¿Confetur Sucre? Asocoveñas Empresarial, Aníbal Rad 
Aljure, representante

El Representante de Asocoveñas Empresarial, 
doctor Aníbal Rad Aljure:

Buenos días a todos, presente.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, doctor Aníbal. Asotrans Sucre, Edgar Mejía, 
representante de Asotrans. Líder de la minga indígena, la 
señora Jaquelin María Ladeutt Herazo, que es la vocera.

La Líder Minga Indígena “No al peaje La 
Caimanera”, señora Jaquelin María Ladeutt Herazo:

Buenos días, bendiciones, presente.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, Jaquelin, bienvenida a esta Comisión Sexta 
Constitucional. Corporación de Empresarios del Caribe, 
Adriana Janeth Escobar Montoya, Presidenta

La Presidenta de la Corporación Empresarios del 
Caribe, doctora Adriana Yaneth Escobar Montoya:

Muy buenos días, muchas gracias por este espacio, 
presente.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias. Asocoveñas, Beatriz Díaz Castaño. 
Asocomunal Tolú, Joel de Jesús Hernández, Presidente.

El Presidente de Asocomunal Tolú, señor Joel de 
Jesús Hernández Martínez:

Buenos días, presente.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:
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Acoltes Sucre, Gabriel Jiménez Lugo.

El Representante de Acoltes Sucre, doctor Gabriel 
Jiménez Lugo:

Buenos días, Secretario, muy buenos días, presente.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias, gracias. Nuevamente la solicitud respetuosa, 
si alguna de las personas que están en esta plataforma, 
no ha sido saludada, me excuso a nombre de la Mesa 
Directiva y de la Comisión, y por el chat interno del 
Zoom me pueden escribir y con gusto los enunciamos. 
También cualquier uso de la palabra, por favor, debe ser 
por el Zoom interno o sino el sistema les bloquearía el 
micrófono si hablan sin autorización. Esto es un mínimo 
de reglas respetuosas, para que esta importante comisión, 
que ha sido citada por la Comisión Sexta Constitucional, 
se lleve de la mejor manera. señora Presidenta, ha 
sido aprobado la Orden del Día y se ha leído citados e 
invitados para esta importante comisión.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, señor Secretario, entonces continuemos con 
el Orden del Día.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Tercer punto del Orden del Día:

Citación a la señora Ministra o su delegada, la doctora 
Ángela María Orozco, y al señor Presidente de la Agencia 
Nacional de Infraestructura, doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez, en cumplimiento a la Proposición número 17 
de 2021 y aditiva. Listo, señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, señor Secretario.

El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:

Presidenta, ¿a qué hora hacemos constancias?

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Al final, Senador Guevara. Entonces continuamos 
con… dándole la palabra, perdón, a la Senadora Ana 
María Castañeda, Senadora Citante a este debate, y luego 
a la Senadora Ruby Chagüi. Tiene la palabra, Senadora 
Castañeda.

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Gracias, Presidenta. Bueno, buenos días para todos los 
que nos están acompañando en el día de hoy, cuyo objeto 
de debate es el peaje de La Caimanera, su reubicación; 
quiero agradecer a todos los que están conectados, los que 
están siguiendo el debate, por supuesto, a las autoridades, 
al Presidente de la ANI, al Ministerio de Transporte, a 
todos los alcaldes del Golfo de Morrosquillo, a los 
diferentes gremios, a la Cámara de Comercio, a todos los 
que hoy están aquí, para llevar a cabo este debate. Debo 
decir que este espacio, que este espacio de discusión 
y consenso en la agenda de la Comisión Sexta, es de 
gran significado, no sólo para mí como Congresista 
sucreña, sino para todo el departamento, así mismo para 
el departamento de Córdoba; el principal propósito de 
este debate es hallar puntos de encuentro y brindar una 

solución y respuesta inmediata a nuestra comunidad en 
el departamento de Sucre. 

Nosotros hemos sido testigos, Presidenta, de 
la gestión sobre la ruta al mar, proyecto de vías de 
cuarta generación que pretende la conectividad de 
los departamentos de Antioquia y Bolívar, siendo 
el departamento de Sucre parte de esta ruta; la obra 
tuvo un avance del 56% de su ejecución en el mes de 
junio de 2020 y a marzo del 2021 presentó un 75% de 
avance, sin embargo, uno de los efectos colaterales de 
su construcción ha recaído sobre la región del Golfo de 
Morrosquillo, ya son cinco (5) años desde la instalación 
del peaje de La Caimanera en una ubicación totalmente 
lesiva, disruptiva de la dinámica económica de estos dos 
municipios hermanos codependientes, como lo son Tolú 
y Coveñas, dependientes totalmente el uno del otro para 
el ejercicio de sus actividades, siendo, por supuesto, el 
turismo y su economía los más afectados. Esto ha sido, 
Presidente Manuel, una emboscada contra el Golfo de 
Morrosquillo, contra el departamento de Sucre, contra sus 
habitantes; esto es un abuso inaceptable contra nuestra 
comunidad; desde el día 1 se han instaurado diferentes 
requerimientos desde las diferentes instancias y tengo 
que decirlo hoy, no hemos obtenido respuesta propicia 
para esta problemática. Quiero dejar presente que esto no 
es una solicitud caprichosa, la reubicación del peaje de 
La Caimanera es pertinente, no da espera, y por eso hoy 
estamos aquí en este debate. Al momento de determinar 
el sitio del peaje fue sopesado un beneficio netamente 
económico sobre derechos fundamentales, sobre intereses 
colectivos de los habitantes de este territorio y de los 
territorios circunvecinos, y sabemos que la pandemia 
incrementó y agudizó el malestar social, cómo no si este 
peaje es uno de los mayores obstáculos que hoy tenemos 
para la reactivación del turismo en el departamento de 
Sucre y Córdoba también; es imposible concebir Tolú 
sin Coveñas y viceversa, no en vano fueron una misma 
jurisdicción hace unos años. Quiero también decirle al 
Presidente de la ANI, el doctor Manuel, y agradecerle su 
atención a las diferentes solicitudes, su disposición en aras 
de buscar una salida a esta problemática, y quiero hacer 
referencia en su última comunicación que nos remitieron, 
con ocasión a la citación de este debate, donde se esbozan 
tres opciones, tres propuestas, y se las quiero leer a todos 
los que están escuchando, viendo este debate, a toda la 
comunidad y los gremios.

La opción uno, se propone la reubicación… se propone 
la ubicación del peaje donde se encuentra actualmente, 
ubicación de acuerdo a la Resolución número 288 de 
2020, expedida por el Ministerio de Transporte, la cual 
implicaría la obtención del permiso de sustracción ante 
Carsucre. Dos, opción dos, traslado a una nueva ubicación 
definida a través del Otrosí número 14, firmado el 19 de 
junio de 2019; este otrosí fue firmado entre la ANI y el 
concesionario Ruta al Mar SAS, quedando ubicado junto 
al Manglar de Las Garzas. Y la opción tres, el traslado a 
otro sitio señalado en la citación que nos mandaron, lo 
cual debo decir que lamentablemente ninguna de estas 
opciones es una posibilidad, no brinda la respuesta al 
inconformismo ni a la problemática que tenemos en el 
departamento, además, teniendo en cuenta que todas estas 
opciones se encuentran en el mismo corredor turístico 
entre Tolú y Coveñas, no son ni se pueden contemplar 
como una opción. 

La respuesta que nosotros esperamos, la respuesta 
idónea, la compensatoria al daño causado debería ser 
la reubicación a la variante Coveñas, la vía que está 
en fase de construcción, y apuntarle, por supuesto, al 
direccionamiento de medidas inmediatas en el corto 
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plazo, en lo que culmina la terminación de esta importante 
vía. El reclamo de los usuarios, de los turistas, de los 
sucreños, ha sido justo y constante, de los gremios, de 
las autoridades, pero no ha sido escuchado, no ha sido 
escuchado; nosotros sí hemos escuchado promesas 
reiteradas desde el más alto nivel, pero ninguna se ha 
concretado, ni ninguna ha venido a solucionar esta 
problemática, seguimos igual. ¿Las vías son un factor de 
progreso?, eso no está en discusión, pero de esta forma, 
Presidente Manuel, termina causando daños gravísimos al 
desarrollo de las comunidades, al desarrollo económico, 
a nosotros nos tiene frenado el Golfo de Morrosquillo; 
no podemos tolerar que haya tanto abuso contra nuestra 
gente y, como siempre, los más pobres al final son 
los más lacerados; un peaje costosísimo que hay que 
multiplicar por dos, porque el que va tiene que regresar. 
Yo sí les pido, con todo, con todo respeto, que en el día 
de hoy podamos tener respuestas claras y contundentes 
a nuestra gente, a nuestra problemática; no me quiero 
extender, quiero darle la oportunidad a que todos puedan 
intervenir, a la Senadora Ruby, también citante de este 
debate, a los Congresistas sucreños y los que nos están 
acompañando, a los alcaldes, al doctor Germán García 
de la Cámara de Comercio, a los gremios, para que sus 
voces sean escuchadas. 

Entonces, Presidenta, yo dejo hasta aquí y después 
continúo mi intervención y, por favor, démosle paso a la 
siguiente citante. Gracias

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, Senadora Ana María, entonces 
bienvenida, doctora Ruby Chagüi, Senadora Citante de 
este debate también. 

La honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
Spath:

Gracias, querida Presidenta, un saludo muy especial a 
todos los que nos acompañan hoy aquí en este debate, y 
un saludo muy especial también a la citante, a la doctora 
Ana María. Yo creo que hoy estamos aquí unidos por un 
objetivo en común, y eso quiero que también quede muy 
claro, y es buscar, buscar una salida, buscar encontrar 
entre todos, el Gobierno nacional, a quien hoy saludo en 
cabeza del doctor Manuel de la ANI, entre los gremios, 
los gobiernos locales, departamentales, y nosotros en el 
Congreso, para la reubicación del peaje de La Caimanera, 
que está ubicado en Tolú y Coveñas. Yo, al igual que 
la Senadora Ana María, no me quiero extender porque 
también quiero escuchar a todos los que están invitados 
hoy aquí, pero para hacer una generalidad de lo que ha 
significado esta concesión:

La “Ruta al Mar”, con un plazo de construcción de 
34 años, que va desde Antioquia, en el límite, digámoslo 
así, con Córdoba, en esa parte de Caucasia, pasa por 
nuestro departamento, por Sucre y llega hasta Bolívar, 
con una inversión de 2.7 billones de pesos, tocando 
varios municipios directamente, con 7 peajes hoy y uno 
adicional que se le atraviesa, que es de otra concesión, es 
muy importante que se haga, porque también va a traer 
todo el desarrollo para la región, pero que no afecte a la 
población y al sector turístico, como está pasando hoy 
en ese punto del peaje de La Caimanera. Se dijo en un 
momento de esta discusión, hace algunos meses, que 
una de las posibilidades que pedían algunos actores, para 
pasar el peaje de La Caimanera, era entre ese límite entre 
Lorica y San Antero, y parte de que los alcaldes de estos 
dos municipios estén invitados hoy, es por eso que se 
dijo en ese momento, sin embargo, con el Gobernador 

de Córdoba y con varios Congresistas del departamento 
hemos dicho al Gobierno Nacional y a los distintos 
actores, que también pasar esa… tener la posibilidad 
de pasar ese peaje entre Lorica y San Antero no es la 
solución adecuada. Yo quiero que quede claro hoy aquí 
que los cordobeses de esta concesión tenemos hoy en la 
actualidad cinco peajes de los siete que hay:

La Apartada, entre La Apartada y Pueblo Nuevo, 
13.100 pesos; Los Manguitos, entre La Apartada y 
Planeta Rica, 13.100 pesos; El Purgatorio, entre Planeta 
y Montería, 13.100 pesos; y Mata de Caña, entre Cereté y 
Lorica, 13.100 pesos, adicional al peaje de Los Garzones, 
que está casi en 5.000 pesos entre Montería y Cereté. 
Indudablemente, apreciados colegas y personas aquí hoy 
presentes, tenemos que encontrar una solución, porque 
también hemos visto cómo con el peaje de La Caimanera 
hemos recibido distintas, distintas preocupaciones del 
sector turístico, del sector empresarial, de las poblaciones 
entre Tolú y Coveñas; adicionalmente a eso, ¿qué hemos 
dicho? Este peaje de La Caimanera, que está afectando 
a 35.000 personas que viven allí entre Tolú y los 
municipios cercanos, pues lo que se ha visto, y Manuel 
Lozada, porque lo hemos hablado varias veces, es que 
hasta ahora no se ha dado mantenimiento a esa vía entre 
Tolú y Coveñas, que está en malas condiciones, y eso 
cuesta alrededor de $17.000 millones de pesos. Yo hoy 
quiero también invitar a la ANI a que tenga en cuenta 
que la solución, cualquiera de las soluciones, tenga que 
ver también con el mejoramiento de esa vía, porque esta 
población la han venido pagando a través de un peaje y 
no se ha visto, realmente, una mejora de esa carretera. 
Y creo que podemos llegar a una solución y estamos 
hablando, y coincido con la Senadora Ana, que una… 
yo creo que quizás es la más, la más viable solución, 
para poder cambiar el peaje de La Caimanera, es que 
se ubique en el sector de Las Pitas, en donde será la 
nueva variante; coincidimos en eso, doctor Manuel, 
gobernadores presentes de Córdoba y Sucre, alcaldes, esa 
puede ser una gran solución, y también mira cómo por 
ejemplo se reduce también, mientras eso se dé, el costo 
del peaje los fines de semana, viernes, sábado y domingo, 
a muy menor… para que podamos reactivar el turismo en 
la región; esa también puede ser una gran solución que 
se haga, mientras podemos pasar realmente este peaje a 
esa nueva variante. La decisión de la ANI implica esa 
ubicación de ese peaje, porque verdaderamente le hace 
hoy mucho daño al sector turístico el fin de semana y 
va a ser muy difícil reactivar todo lo que tiene que ver 
con el Golfo de Morrosquillo, si continuamos con ese 
peaje. Tener adicionalmente, Manuel, la importancia de 
que es clave que la vía Tolú–Coveñas se pueda mejorar; 
sí, cuesta alrededor de $17.000 millones de pesos, pero 
yo creo que esto, además de generar todo el empleo y 
la reactivación económica en la región, también se hace 
necesario cuando esta población ha venido pagando 
desde 2016 este peaje, sin ver un beneficio real en esta 
carretera en donde está ubicada. Yo no me quiero extender 
más, pero sí quiero hacerle un llamado a todos a que los 
queremos escuchar, a que queremos llegar a esa solución, 
a que nuestros territorios, nuestra regiones nos importan; 
nosotros entendemos la concesión “Ruta el Mar”, 
que es de carácter privado, entendemos el desarrollo 
económico y social que trae esta concesión, pero también 
insistimos en la necesidad de reubicar este peaje, para 
que podamos entre todos llevar también un alivio a la 
población que está allí entre Tolú y Coveñas, y que se 
ha visto damnificada y afectada para el turismo que tiene 
que ver con esta vía. Gracias a todos por estar aquí, a 
la Senadora Ana por permitirme también sumarme como 
citante de este debate, y los escuchamos a todos, porque 
el desarrollo económico y social de nuestras regiones 
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también tiene que ir de la mano con los gremios, con 
el sector privado y también con la población, a quienes 
escuchamos atentamente nosotros como Congreso de la 
República. Muchas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senadora.

El honorable Senador John Moisés Besaile Fayad:

señora Presidenta

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Sí, Senador, bienvenido.

El honorable Senador John Moisés Besaile Fayad:

A ver si me cede la palabra, para aportar o adicionar 
algo a lo que dijeron las Senadoras Citantes, por favor.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Tiene la palabra, Senador.

El honorable Senador John Moisés Besaile Fayad:

Bueno, muchas gracias, señora Presidenta, cordial 
saludo a todos los colegas, a todos los invitados, en 
especial al doctor Manuel Gutiérrez, Director de la ANI. 
Este es un problema que nos viene golpeando a todos los 
cordobeses y sucreños, Doctor, y este es un problema 
que desde el año 2018, 2019, lo venimos tocando tanto 
con la Ministra de Transporte como con usted, cuando 
era viceministro, ahora que está de Director de la ANI 
también, y vemos con mucha preocupación la afectación 
de esta vía en el bolsillo de todos los cordobeses, todos 
los sucreños y todos los turistas de Colombia que puedan 
visitar las playas de Córdoba y Sucre; la reactivación 
económica del turismo está afectada en gran parte con 
este peaje. 

Como bien lo han dicho las Senadoras citantes, esta 
es una vía que va a Caucasia - Planeta Rica, Planeta Rica 
- El 15, El 15, el municipio de San Carlos, San Carlos – 
Cereté, Cereté – Lorica, Lorica - San Antero, San Antero 
– Toluviejo, Toluviejo - El Viso a Cartagena, y vemos 
con mucha preocupación no solamente el peaje de La 
Caimanera, porque en el sector entre Caucasia y Planeta 
Rica existía un peaje, hoy ya existen dos, uno a la altura 
de La Apartada - Caucasia y otro que está a la altura de 
Buenavista - Planeta Rica, ya hay un peaje adicional. 
Dos, el peaje que estaba a la altura del kilómetro 15, 
antes de llegar al kilómetro 15, como quien va en sentido 
Planeta Rica – Montería, lo han corrido, pero ¿por qué lo 
han corrido o lo corrieron? Para cubrir el kilómetro 15, es 
decir, que quede después del kilómetro 15, para cobijar 
los vehículos que vienen de Tierra Alta, de Valencia y 
del Urabá antioqueño, ¿y por qué lo hicieron? Claro, 
como se rehabilitó la vía del kilómetro 15 - Tierra Alta, 
se rehabilitó el puente sobre el río Sinú que conduce a 
Valencia y al Urabá, la cantidad de vehículos que va a 
pasar por esa vía es mayor y sin ninguna contraprestación 
para los setenta y pico de kilómetros que están en la vía 
el kilómetro 15 - Tierra Alta, y por ende al municipio 
de Valencia, es decir, mueven este peaje para un mayor 
beneficio para el concesionario, mas no para la comunidad 
en general. Tres, hay un peaje ya instalado entre Cereté 
y Lorica que tiene mucho tiempo; no conforme con esto 
instalan el peaje entre Coveñas y Tolú, y adicional a esto, 
las tarifas que estaban cobrando en el peaje entre Cereté 
y Lorica las subieron y la comunidad y los alcaldes se 

quejaron, pero nada sucedió, por encima de todos estas 
tarifas fueron incrementadas. El peaje que está instalado 
entre Coveñas y Tolú es un peaje supremamente costoso, 
costoso, costoso, y además, la vía en total deterioro entre 
Coveñas y Tolú, no la han empezado a mantener o a 
construir, y hay un problema adicional, doctor Manuel, 
que nos están afectando vías que no están cobijadas por 
estas dos concesiones, porque hago también… nombro la 
concesión que va entre Planeta y el Carmen de Bolívar, 
La Apartada hacia Calamar, entonces la vía que va entre 
Chinú y Lorica, la gente la está afectando por evitar el 
cruce de los peajes, y esta es una vía departamental, 
entonces como tal está afectando los recursos de los 
departamentos y las concesiones no están haciendo 
nada para mantener estas transversales, que son de suma 
importancia para el desarrollo de Córdoba y Sucre. 

Entonces, Doctor, tomemos medidas, medidas que 
ayuden a reactivar el turismo, medidas que ayuden a los 
cordobeses y a los sucreños, para pasar esta pandemia 
que tanto ha afectado a las clases más necesitadas de esta 
población; estamos cansados de tanto peaje, a los que más 
afectan son a la población cercana a estos peajes, aquí 
están afectando a los pobladores de Coveñas, de Tolú, 
de San Antero, de Lorica, del Chinú, de Cereté; toda esta 
gente, toda esta población que vive cerca a los peajes está 
siendo afectada por este cobro, y no se conforman con 
unos, sino que están creando unos peajes con el único 
beneficio económico y particular de una concesión, 
que está afectando a la población más necesitada. Es 
preocupante que hace más de 5 años estén cobrando 
este peaje en La Caimanera y a hoy no han intervenido 
el tramo que va entre Coveñas y Tolú. No quería sino 
agregar esto a este buen debate, que esperamos que la 
ANI y el Gobierno Nacional tomen medidas, para bien de 
la población más necesitada del departamento de Córdoba 
y el departamento de Sucre, y para todos los turistas del 
país, para poder ser un incentivo a la reactivación del 
sector turístico de estos departamentos. Muchas gracias, 
señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted, Senador Besaile. Tiene la 
palabra, Senador Jorge Eliécer Guevara.

El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:

…Presidenta, mire, a mí me parece muy bueno, 
excelente que todas las fuerzas vivas del Sucre y 
Córdoba, ¿sí?, que las veo ahí presentes en este debate 
de control político, se hayan unificado para mostrarle al 
Gobierno Nacional la inconveniencia de este peaje, de 
cómo afecta al turismo regional, de cómo va en contravía 
de lo que hemos hecho desde el Congreso y del Gobierno 
Nacional, para ayudar a la reactivación económica. 

Nosotros aquí aprobamos una ley, arrancó de nuestra 
comisión, para bajar el IVA los tiquetes al 5%, para 
suspender el pago que hacían restaurantes y hoteles a la 
DIAN, etc., pero yo sí quiero, y no puedo dejar pasar 
desapercibido, que es que esta es una política nacional 
terrible:

Si uno mira los titulares de los medios, hay uno de 
ellos que dice “el negociazo de los peajes”, otro “el abuso 
de los peajes”, y si yo tuviera un medio de comunicación, 
le pondría al titular “el atraco, el robo de los peajes”. 

Yo creo que no hay nada más infame hoy en lo que 
produce ganancias, que lo que ha hecho este gobierno 
y los gobiernos anteriores y los anteriores, entregando 
concesiones para llenar de plata a unas minorías abusivas; 
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eso es lo que ha ocurrido. No es posible, no es posible 
que se ganen tanta plata con estas concesiones y que en 
esa condición sacrifiquen a la inmensa mayoría de la 
población, que va transitando por las rutas nacionales; es 
que no hay derecho, Presidenta, cómo es posible que en 
la ruta Bogotá - Santa Marta de 940 kilómetros, tengamos 
11 peajes, vale 112.000 pesos; la ruta Bogotá Barranquilla 
son 13 peajes, imagínese, semejante escándalo; Bogotá 
– Medellín, 443 km, 6 peajes; Bogotá – Villavicencio, 
lo de Bogotá - Villavicencio sí es la tapa, la tapa, son 
4 peajes, el más barato vale 10.200, 13.200, 18.500 el 
de Pipiral, para llenarle el bolsillo a Sarmiento Angulo, 
le han entregado toda esa ruta a Coviandina. Tener hoy 
una concesión parece, dicen los expertos, es mejor que 
tener una mina de oro, una mina de esmeralda y una mina 
de diamantes en el mismo hueco, porque produce más y 
renta mucho más, no es posible, y sigamos:

Medellín - Cartagena, 640 kilómetros, 10 peajes, 
Bogotá - Cali 644 peajes 10 km, es el que más peajes 
tiene de acuerdo a la extensión del territorio; eso es un 
abuso, eso es algo, señor Director de la ANI, que no 
podemos seguir permitiéndolo, no es posible que a costa 
de la inmensa mayoría se llenen de plata unas minorías; 
hay que rebajar el precio de esos peajes, lo mínimo es 
congelar el precio de los peajes, y miren lo que acaba de 
ocurrir en la ruta Bogotá - Pacho, que hay menos de 70 
kilómetros.

Teníamos un peaje, teníamos un peaje aquí en Andes, 
9.100 pesos, saliendo de Bogotá a Zipaquirá, y entre 
Zipaquirá y Pacho montaron un peaje de 7.500 pesos y 
ese era… el turismo estaba hoy floreciendo en Pacho y 
con ese peaje le han asestado un golpe mortal al turismo 
de Pacho, yo creo, pero además es que da pena, da pena 
que hayan puesto un peaje con una vía tan terrible, hay 
por lo menos seis sectores de esa ruta que yo transito 
permanentemente, que está llena de huecos, que eso no… 
definitivamente es una vergüenza lo que ha ocurrido. 
Yo creo que no podemos permitir y yo sí creo que 
deberíamos tomar una medida desde el Congreso de la 
República, para parar este abuso, para parar esta situación 
terrible que está afectando a los transportadores. Yo estoy 
hablando del costo solamente del carro pequeño, pero 
ahora los muleros tienen toda la razón, toda la razón los 
dueños de las mulas, de quejarse del atraco que les están 
haciendo con esto. No podemos permitir este hecho, 
tenemos que tomar una medida desde el Congreso de la 
República, hay por ahí un proyecto de ley para impedir 
que en menos de 150 kilómetros no haya sino un peaje, 
porque aquí cada 40 kilómetros, cada 37 kilómetros entre 
el peaje de Andes y el peaje de Pacho está establecido; 
no podemos permitir más esta tarea y yo quiero aquí 
señalar mi inconformidad y pedir que vamos a luchar 
por la rebaja de esos peajes y lo mínimo que debemos 
hacer es el congelamiento de esos peajes, pero la ANI 
eso es viste* (00:50:20), pa’ arriba, pa’ arriba, pa’ arriba, 
metiéndole precios a esos peajes todos los años, y aquí ni 
siquiera hay unos peajes que son de la ANI, no se sabe de 
quién son, es la información que nos llega y, sin embargo, 
le suben igual. 

Yo sí creo que no vale la pena seguir en esta política, 
que no hace sino sacrificar a los transportadores, a los 
a los que van en su carrito a circular por el país, pero 
benefician a unos que, aprovechando el poder, se han 
apropiado de las vías de nuestro país, que en la práctica 
están privatizadas y se han convertido en un fabuloso 
negocio, en beneficio de unas minorías. Muchas gracias, 
Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, Senador Guevara. Tiene la palabra, Senador 
Zabaraín, y luego nuevamente nuestra citante, Senadora 
Ana María.

La honorable Senador Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

¿Usted me puede dar la palabra, Senadora? Soy Aída 
Avella .

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Gracias…

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:

Yo también pedí la palabra, Senadora, Presidenta, por 
favor.

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Muchas gracias, Presidenta, un saludo muy especial 
a la Mesa Directiva, a los colegas tanto de la Comisión 
como de otras comisiones que se encuentran hoy aquí 
esta mañana, en esta reunión formal de la Comisión 
Sexta; por supuesto, a los funcionarios del Gobierno, al 
señor Director de la Agencia Nacional de Infraestructura, 
Héctor Manuel Gutiérrez, y a todos los que nos escuchan. 
A ver, lo primero es mí solidaridad con los colegas de los 
departamentos de Córdoba y de Sucre, en lo que hace 
referencia específicamente a ese peaje de La Caimanera, 
pero yo me meto en los zapatos tanto de la gente, ustedes 
son testigos de excepción de mi permanente preocupación 
por defender los intereses de las personas de este país sin 
distingo de religión, de raza, de credo, siempre defiendo 
los intereses de nuestros conciudadanos, y lo hemos 
demostrado a través de muchas intervenciones, a través 
de muchos proyectos que hemos tramitado en condición 
de autor, en condición de ponente, en fin, siempre en 
beneficio, por decirlo de alguna manera, de los usuarios; 
ahí está recientemente palpado y plasmado en el proyecto 
que busca beneficio para los usuarios del servicio de 
transporte aéreo. Pero también para guardar un equilibrio, 
me meto en los zapatos de los funcionarios del Gobierno, 
en este caso del Director de la Agencia Nacional de 
Infraestructura y, por supuesto, en los zapatos de quienes 
son los beneficiarios de esas concesiones; esto es muy 
fácil hablar de que quitemos un peaje o de que corramos 
un peaje sin tener los elementos de juicio para hablarlo y 
para discutirlo. 

Nosotros lideramos una batalla aquí en el Atlántico, 
cuando nos quisieron poner un peaje aquí en un sector 
que se llama Papiros en la vía Cartagena-Barranquilla, 
y finalmente se consensuó y quien paga el peaje por allá 
antes de llegar a Puerto Colombia, no paga el peaje que 
está entre Puerto Colombia y Barranquilla, o sea, lo que se 
hizo fue colocar una tarifa diferencial para los que vienen 
desde algo así como Santa Verónica a Barranquilla, son 
unos 25 kilómetros que pagan alrededor de creo que 
son 7.000, 8.000 pesos, el doctor Manuel debe tener las 
cifras exactas. Creería que hay que buscar una solución 
intermedia para ese peaje de La Caimanera, porque 
cuando uno… yo no es que sea el que más conozca de 
estos temas, pero más o menos los conozco y sé cómo se 
hacen esos modelos financieros, sé cómo se estructuran; 
la gente no entiende hay veces que el privado que coge 
una vía en concesión, tiene que hacer una inversión de 
70 de 80.000 millones de pesos exactamente en dos o en 
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tres años para poner la vía al servicio, y empieza a cobrar 
al año 3. 

Entonces -el doctor Manuel después lo explicará 
mejor- tienen que correr un modelo financiero, para 
poder hacer el cierre financiero, para poder asumir todos 
esos costos financieros que hizo en razón… o explorar 
esos costos financieros en que incurrió, en razón de la 
ejecución de ese proyecto, y todo eso se plasma en un 
papel, se traen unas cifras a valor presente, se le saca una 
TIR, una Tasa Interna de Retorno, las personas se dan 
cuenta si el negocio es atractivo o no es atractivo, y para 
nadie es un secreto que el privado hace negocios en la 
medida en que los negocios sean atractivos y rentables. 
Yo creería que tenemos que puntualmente tocar este tema 
de La Caimanera, que es el tema que nos ocupa; convocar 
una mesa técnica en la cual participen los Congresistas y 
las fuerzas vivas de la ciudadanía de los departamentos 
que en este momento tienen esa inquietud; y ver cómo 
se hace para buscar la posibilidad de colocar ahí un peaje 
diferencial. Pero quiero dejarles claro algo y es que hay 
veces que la gente se desconecta de la realidad y habla 
de unas cifras que obviamente golpean a la opinión, y la 
opinión, que de pronto no saca las cuentas, dice:

“Hombre, sí, nos están robando”, pero si ustedes 
concienzudamente sacan unas cuentas y ven que un 
camión de 30 toneladas paga 150.000 pesos en peaje y 
ustedes hacen una elemental división de 150.000 entre 
30, quiere decir que están pagando 5.000 pesos por 
tonelada, y vuelve y hacen otra división de 5.000 entre 
1.000 kilogramos, que es lo que tiene una tonelada, están 
pagando 5 pesos por kilogramo, entonces no es que la 
yuca va a subir 20.000 o 30.000 pesos, sino que la yuca 
va a costar 5 pesos más el kilo, y lo mismo la panela o lo 
mismo el café o lo mismo es… ese es el costo para poder 
llegar a su destino final en un menor tiempo, que lo tienen 
que tener en cuenta, los beneficios, un menor tiempo; los 
transportadores, que también se quejan por los peajes, 
van a incurrir en menos costos en lo que hace referencia a 
repuestos, porque están transitando por unas mejores vías, 
y además se están evitando muchos, pero muchos riesgos 
en lo que a accidentalidad se hace referencia. Yo creo 
que no podemos pasar por encima de esto de una manera 
folklórica y con populismo y salir a decir que es que 
fulano se enriquece o que zutano se enriquece; claro que 
nosotros sabemos que los privados lo que tratan siempre 
es de enriquecerse y los privados tratan de hacer negocios 
para obtener unos beneficios, ¿ dónde está el quid de este 
asunto? En que el Gobierno, en cabeza en este caso del 
doctor Gutiérrez, sea muy ortodoxo al momento de correr 
esos modelos financieros, de tal suerte que al usuario se 
le preste un buen servicio, sin que vaya en detrimento de 
su bolsillo, y que el inversionista, que está corriendo unos 
riesgos, también pueda tener unas utilidades razonables. 

Ni un mal servicio, ni unas utilidades exageradas, 
eso es lo que yo, doctor Manuel, le propongo, en aras 
de buscarle una solución al tema de ese peaje de La 
Caimanera, que afecta a un sector de los departamentos de 
Sucre y de Córdoba; sé, conozco de sus calidades, de sus 
cualidades, usted es una persona ecuánime, sensata, que 
escucha, que se sienta, que dialoga y que con el diálogo 
respetuoso, con un diálogo sensato, con un diálogo sin 
agresiones, nosotros podemos buscar una fórmula que 
termine beneficiando, ¿a quién? A quien a nosotros nos 
interesa beneficiar, a nosotros sólo nos interesa beneficiar 
es a los ciudadanos de este país, a las personas, como lo 
dicen popularmente, a la gente de a pie, aunque vayan 
en carro, pero, digamos, a la gente de a pie. Entonces 
a eso invito a las Senadoras Castañeda, Chagüi, al 
Senador Besaile, que son de esa región, conformen una 

mesa técnica, se sienten con todos los genios de la ANI, 
los genios jurídicos, los genios financieros, los genios 
tributarios, los genios técnicos, y busquen una solución 
que beneficie al ciudadano de a pie. Muchas gracias, 
señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, Senador Zabaraín ,y tiene la 
palabra, Senadora Ana María, para continuar con las 
otras congresistas que…

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Gracias, gracias, Presidenta, yo quiero pedirle como 
una moción de orden, con el respeto que se merecen 
todos mis colegas:

Yo sí quisiera, y aquí me pegó de las palabras del 
Senador Zabaraín, este debate de control político tiene 
un tema específico, que es el peaje de La Caimanera, 
entonces yo la invitación que les hago es que podamos 
circunscribirlo a ese tema para poder avanzar; están 
los gremios, los alcaldes, gobernadores, todos tienen 
agendas apretadas, ya son las once y cuarto de la mañana, 
entonces yo le pido a todos la colaboración, para poder 
escucharnos y tener respuestas concretas en el día de hoy, 
desde la Comisión Sexta del Senado de la República. 
Gracias, Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, Senadora Ana María, entonces tiene la 
palabra, honorable Griselda Lobo y luego la Senadora 
Aída Avella.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:

Gracias, señora Presidenta, por permitirme la palabra, 
me voy a demorar un poquito más de lo normal que 
acostumbro hacerlo en estos debates. Senadores, sí, yo 
entiendo perfectamente y con todo respeto, Senadora 
Ana María y Senadora Ruby Chagüi, que las… y las 
palabras que usted ha dicho, Senadora Ana María, que 
los peajes afectan a la zona de La Caimanera o el peaje de 
La Caimanera entre Tolú y Coveñas, cómo está afectando 
a la población, Senadora. Con todo respeto, eso se vive a 
nivel nacional, no es solamente, particularmente allá en 
Tolú, Coveñas, porque la puesta en práctica, Senadora, 
de una serie de políticas neoliberales bajo el gobierno 
de César Gaviria, que implementaron las que serían 
conocidas como concesiones viales y que a la postre, 
Senadora, fueron el comienzo de la privatización de 
este sector estratégico para el desarrollo económico de 
la nación. La superación de la pobreza y la desigualdad, 
para alcanzar el bienestar de población rural, por ejemplo, 
con esas políticas no lo hemos logrado, como tampoco la 
integración y el cierre de la brecha entre el campo y la 
ciudad; hoy tenemos una enorme distancia, pero eso hace 
parte de estas vías que han sido concesionadas y ya más 
adelante le digo a quién. 

La inversión por parte del Estado colombiano en 
la infraestructura vial es de vital importancia para la 
economía y el desarrollo del país, usted lo ha dicho, 
porque usted, en sus palabras, ha dicho la pobreza y 
la situación en que se encuentra la población de Tolú 
y Coveñas y lo que ha ocasionado este peaje, ¿para 
qué? Esto lo que no nos ha permitido es que más de 
11 millones de campesinos puedan tener acceso a 
la educación, a la salud. Mire, Senadora, Colombia 
representa un rezago muy significativo en lo referente al 
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desarrollo de vías terrestres nacionales, pero la aplicación 
de las alianzas público-privadas ha sido un fracaso, este 
modelo ha resultado costoso e ineficiente para financiar 
la infraestructura vial, entre la que contamos peajes, y 
desvía la inversión del Gobierno de otros servicios 
públicos, pero los peajes… lo que sí se ha evidenciado 
es que las alianzas público-privadas han representado 
una oportunidad comercial sumamente atractiva, un 
solo contrato, generalmente suscrito en gran medida por 
la propia administración pública, les proporciona una 
fuente de ingresos durante 25 o más años; ¿cuántas veces 
pagamos los colombianos una vía? Mira, a enero del 2021, 
Senadoras, el país contaba con 177 casetas de peaje; de 
estos cien (100) están a cargo de la Agencia Nacional de 
Infraestructura, 45 a cargo del INVIAS y los restantes a 
cargo de los departamentos, distritos y municipios; es por 
lo anterior que la proliferación de peajes en las carreteras 
del país ha sido motivo de rechazo generalizado por 
los usuarios. Ahora, las elevadas tarifas es otro de los 
reclamos frecuentes por parte de los usuarios de las vías, 
teniendo en cuenta que el promedio anual del recaudo por 
fuente de peajes, Senadoras, es cercano a 3,5 billones de 
pesos; el año pasado, por la movilización de vehículos en 
las vías concesionadas. 

La Agencia Nacional de Infraestructura recaudó más 
de 2,1 billones de pesos y en el 2019 recaudos cerca de 
2,8 billones de pesos; esa es la situación que tenemos y 
eso es lo que no nos permite no solamente con el peaje de 
Tolú-Coveñas, y yo hago esta observación aquí porque 
no sólo nosotros como Comisión Sexta no estamos 
regionalizados, nos toca ver también los problemas a 
nivel nacional, y también le agradezco que haya puesto el 
tema, el tema del peaje, para poder tener una vista amplia, 
no una vista sesgada, sino amplia, y aquí, para no repetir, 
el costo de los peajes que tenemos de Bogotá, que ya los 
señaló el Senador Guevara, aquí le anexo los otros, señaló 
los de Medellín, Villavicencio, Pacho, Cundinamarca, 
Santa Marta, Cali, pero, por ejemplo, Bogotá–Barranca, 
426 kilómetro, 5 peajes; Bogotá–Cúcuta, 557 kilómetros, 
7 peajes; Bogotá–Montería, 832 kilómetros, 11 peajes; 
Bogotá–Valledupar, 867 kilómetros, 9 peajes; Bogotá–
Bucaramanga, 407 kilómetros, 6 peajes; hoy en estas vías 
y en las que mencionó el Senador Guevara no encontramos 
ni un solo peaje de menos de 10,000 pesos, ni uno solo, 
Senadoras y Senadores, incluso mira que valen más de 
10,000 pesos y 10,000 pesos es lo que vale el almuerzo 
de una persona y no un almuerzo, papita, arroz y carne; 
eso no es almuerzo pa’darle 10,000 pesos*(01:08:58), 
eso nos están cobrando. Por eso yo aquí, con todo respeto 
por ustedes, pero los transportadores, que también 
han estado en paro, los de carga pesada, ¿sí?, porque 
aquí hay categorías ,aquí hay categorías de vehículos, 
categorías de 1 a 5, y así mismo, es el pago de los peajes, 
o sea, que un carro de transporte de carga pesada o una 
tractomula, como nosotros normalmente lo llamamos, de 
Villavicencio aquí a Bogotá está pagando, en un peaje 
está pagando casi 50,000 pesos, porque un carro de 
categoría 1, que son los particulares, en los que ustedes y 
nosotras y yo nos transportamos, esos que tenemos aquí 
en el Senado para transportarnos, Senadoras y Senadores, 
ese carro, un solo carro está pagando 14,600 pesos; 
imagínense lo que paga una tractomula si es categoría 5, 
porque eso es de acuerdo a los ejes, que así mismo sube 
la categoría y así mismo sube el costo del peaje. 

Los transportadores, en una de sus exigencias al 
Gobierno, le están pidiendo que se garantice, Senadoras, 
la no implementación de más peajes a nivel nacional 
hasta que no se impulse la aprobación de una ley que 
regule la distancia, la tarifa y el servicio. Eso es una 
propuesta de ellos que deberíamos nosotros de pensar, 
y muchísimas gracias, Senadora, pero los peajes es un 

problema que tenemos a nivel nacional por los altísimos 
costos que están representando para particulares, pero 
también para el movimiento de lo que nosotros comemos, 
de la carga pesada, de lo que sacan los campesinos, de lo 
que ellos cultivan, no solamente tenemos el problema, 
que yo lo apoyo, claro, de Tolú y Coveñas con el peaje de 
La Caimanera. Muchísimas gracias, señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senadora Griselda. Ahora le vamos 
a dar la palabra a la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella y posteriormente, doctora María del Rosario 
Guerra; tienen cada una de Uds. tres minutos para su 
intervención.

La honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias, señora Presidenta. Solamente 
para manifestarles a todos los asistentes que estamos en 
presencia de uno de los grupos más grandes que tienen 
carreteras en el país y les voy a nombrar los proyectos que 
tienen, hacen parte de los cinco pulpos de las carreteras 
en Colombia:

Ellos empezaron en 1979, incluso antes de que el 
doctor Gaviria nos privatizara todo, ¿cuáles son las vías? 
La vía Las Américas, la concesión del Pacífico 3, la 
concesión Ruta al Mar, que es ésta que estamos viendo, 
la concesión La Pintada en Antioquia, la concesión de 
desarrollo vial del Norte de Aburrá en Antioquia, la 
concesión Vías del Nus y Santa Marta- Paraguachón, 
que se los entregó el doctor Vargas Lleras. Como si fuera 
poquito, pues éste es el grupo Cóndor, son unos cóndores 
para sacar plata realmente. Lo que nosotros vemos en las 
alianzas públicas-privadas no han hecho más que llenar 
de dinero los bolsillos de los grandes concesionarios, 
hace 5 años lo están cobrando; el Ministerio se reúne 
con los concesionarios y los ciudadanos son invitados de 
piedra, aquí no existen los ciudadanos, nos tratan como si 
fuéramos súbditos de ellos y nosotros somos ciudadanos, 
y por eso pido que realmente se quite, se suprima ese 
peaje, ese peaje es completamente innecesario. 

Yo creo que la costa Caribe es de los sectores más 
abrumados precisamente de peajes, pero lo que más 
me preocupa es que la señora Ministra, en la reunión 
con los camioneros que estuvieron en el paro, están 
absolutamente descontentos, no solamente de carga 
liviana, pesada, sino también los transportadores de 
pasajeros. Esto se torna impresionantemente contra todos 
los sectores sociales y yo sí creo que aquí va a tocar de 
que el Congreso tramite con urgencia un proyecto de ley 
que varios parlamentarios hemos presentado, pero por el 
momento, señora Ministra… –no está la Ministra, que 
ella nunca viene a estos peajes*(001:13:06), nos manda 
siempre a un Viceministro, nos manda al Director de la 
Infraestructura, etc.– 37 peajes más tienen previstos, es 
decir, que nosotros tenemos 177 peajes más 37, hagan la 
cuenta cuántos peajes son. Solamente les voy a poner un 
ejemplo:

En el Ecuador tenemos 10.000 poco más o menos 
kilómetros de vías, tienen 28 peajes; en Colombia tenemos 
poco más o menos de 20,000 kilómetros de vías y tenemos 
177 peajes y nos amenazan con tener 200 y pico de peajes; 
esto es un robo para los colombianos, pero además, a los 
que no conocen la ciénaga de La Caimanera, les quiero 
decir que tienen un sitio paradisíaco, precisamente esa 
ciénaga está cuidada por los campesinos con alguna de 
las corporaciones anexas, es de los sitios más hermosos 
que hay, allí no dejan entrar una lancha con motor, todo 
lo realizan los campesinos de una manera extraordinaria; 
invitaría a todo el país para que fueran a conocer la 
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ciénaga de La Caimanera y el Golfo de Morrosquillo, 
uno de los sitios más preciosos que tiene Colombia. Los 
que no somos de la costa Caribe nos encanta ir, pero no 
soportamos el abuso que están sufriendo las personas 
que viven en los departamentos de Sucre, de Córdoba, 
en toda la costa Caribe, sino también las situaciones 
más graves que vemos. doctor Zabaraín, hay mesas 
ampliadas de seguimiento del pacto territorial del Golfo 
de Morrosquillo, para que usted se entere; proponer otra 
mesa más es proponer que simplemente las cosas se 
prolonguen. Yo soy partidaria de lo que proponen varios 
ciudadanos, no solamente los ciudadanos corrientes, los 
empresarios, todo el mundo; estamos absolutamente 
cercados, nuestras carreteras están secuestradas por 
grandes grupos financieros que construyen, y éste es uno 
de esos cinco grandes grupos, esté es uno de los que está 
expoliando a todos los ciudadanos y a quienes vamos a la 
costa Caribe, no solamente a conocer, a disfrutar, sino a 
aprender también de lo que hacen nuestros campesinos. 

La ciénaga de La Caimanera, merece todos nuestros 
respetos, este sector no solamente es turístico sino que 
nos enseña cómo se conserva también el ambiente cuando 
quiere, y esto ha sido un trabajo de los campesinos. Y, por 
último, señora Presidenta, yo quiero decirles que esta es 
de las firmas que también dan plata para las elecciones 
en este país; si en este país no dieran plata para las 
elecciones, pero si en este país no se corrompieran 
de la manera como se corrompen las cinco empresas 
grandes, tendríamos un sitio especial; y nada tenemos de 
comparación las carreteras del Ecuador y las carreteras de 
Colombia, hay que ir a Ipiales y pasar inmediatamente a 
las carreteras, para que aprendieran cómo se deben hacer 
y no simplemente esa componenda entre el Ministerio 
del Transporte y los señores concesionarios, mientras 
los ciudadanos estamos como espectadores y nunca 
nos preguntan. En este caso, por supuesto, yo quiero 
acompañar a la Sras. Citantes, pero con la propuesta 
de que no puede estar ese peaje y de que se tiene, si 
queremos el desarrollo de este país, no se hace solamente 
con las carreteras, se hace también pues efectivamente 
ayudando a los sectores en este país, pero en ese sector 
en especial…

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Senadora, disculpe, 3 minutos.

La honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

De la costa Caribe, que me la conozco tanto…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

30 segundos.

La honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Como los Sres. Representantes y Senadores del Caribe 
colombiano. Muchísimas gracias, señora Presidenta

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senadora. Tiene la palabra, Senadora 
María del Rosario Guerra, 3 minutos.

La honorable Senadora María del Rosario Guerra 
de la Espriella:

Gracias, Presidente, muy buenos… muy buenos 
días, un saludo para todos. Este tema ha sido un dolor 
de cabeza en los últimos 4 años para el departamento de 

Sucre y para los habitantes de Tolú y de Coveñas; esos 
dos municipios conurbados lo único que han pedido es 
que no siga frenando el peaje el desarrollo de los dos 
municipios; y segundo, que se mueva y se ponga en 
un punto que permita precisamente recuperar otra vez 
la movilidad y las condiciones socioeconómicas, pero 
además de ello, tenemos el peaje de los más costosos del 
país con una vía totalmente deteriorada. Se han hecho 
todas las denuncias a la Ministra de Transporte, al actual 
Gobierno y al anterior, porque eso viene de… ese viene 
de ese contrato de concesión que se firmó con la empresa 
Cóndor desde el gobierno anterior; se nos dijo en su 
momento que el peaje, cuando estuviese la vía que va 
a conectar desde… que viene desde Turbo, Montería, 
que va a Cartagena, ese peaje se iba a mover; la vía está 
prácticamente lista desde la rotonda de Tolú hacia Cruz 
del Viso, ya está funcionando por la vía que va a San 
Onofre y sigue el peaje, ni arreglan la vía ni mueven 
el peaje y se sigue pagando un peaje supremamente 
costoso. Cuando se hizo el taller “Construyendo País” 
en Coveñas se habló del tema, entonces no sólo viola 
todos los principios de la economía del transporte, de 
la economía de la eficiencia, de además la economía de 
la calidad, sino que lo tenemos en unas condiciones con 
gran afectación sobre el bienestar ciudadano. 

Por eso me parece importante oír las propuestas 
de salida, porque sé que hay un contrato de concesión 
firmado y eso es lo que ha amarrado el actuar del 
Gobierno nacional, pero lo que necesitamos es saber 
cuándo se va a mover, qué va a pasar con el peaje y, sobre 
todo, para los ciudadanos cuáles son las inversiones que 
se van a hacer en esa vía, que se ha deteriorado tanto, 
que es la vía que utilizan entre Tolú y Coveñas para su 
movilización. Yo no quisiera sino invitar a la señora 
Ministra, a la Viceministra y al Presidente de la ANI, al 
doctor Gutiérrez, a que nos diga en qué han avanzado 
en los últimos meses sobre el tema, a ver si es posible 
darle una solución a esta comunidad del departamento 
de Sucre, que tanto ha venido sufriendo y pidiendo se 
levante el peaje, se mueva el peaje y se tengan en cuenta 
esos dos principios, economía y el transporte, que se dice 
que no debe haber un peaje a menos de 50 kilómetros 
entre uno y otro, y aquí está… hay un peaje en la vía 
Tolú Viejo – Tolú, que es también un peaje costoso y, 
por supuesto, está el otro peaje, que es la vía de Lorica – 
Coveñas; son los dos peajes que confluyen y está el peaje 
Tolú – Coveñas, y en este radio de acción vemos que 
la vía Lorica a Coveñas la recuperaron, la vía que está 
concesionada también, Sincelejo – Tolú, está recuperada, 
pero entre Tolú y Coveñas lo que hay es un deterioro 
creciente de la vía, con un peaje de 13.000 pesos de 
ida y de regreso, que hace insostenible el desarrollo 
de actividades productivas entre los dos municipios. 
Entonces agradeciéndole la invitación que me hiciera 
la Comisión Sexta, la Senadora Castañeda, y pedirle 
realmente al Ministerio de Transporte, al Presidente 
de la Agencia Nacional de Infraestructura, que nos 
pueda ayudar a tomar las decisiones que se han venido 
planteando en los últimos meses. Gracias Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Senadora…
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
señora Presidenta, los gobernadores…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Perdón, Secretario, perdóneme un momentico que me 

está pidiendo la palabra el Representante Héctor Javier 
Vergara y luego su mercé tiene la palabra.
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El honorable Representante Héctor Javier 
Vergara Sierra:

Gracias, Presidenta, por su referencia, voy a omitir 
los saludos protocolarios para utilizar el tiempo, trataré 
de ser muy concreto y muy breve. Yo quiero formular 
una pregunta:

¿Será que esto pudo evitarse hace algunos años? Yo 
creo que sí, no quiero hacer un juicio de responsabilidades, 
pero eso debe quedar absolutamente claro en este debate, 
que considero muy muy pertinente y muy oportuno, y 
le doy las gracias a la Senadora Castañeda por habernos 
tenido en cuenta y poder participar y contribuir para 
buscar una solución, que deje a la comunidad tranquila 
del departamento de Sucre, pero retomo el tema:

¿Por qué hace 5 años la clase política y dirigente 
de Sucre fue permisiva con la decisión de la ANI del 
anterior gobierno?; aquí voy a hacer un paréntesis, el 
señor Manuel Gutiérrez, Presidente de la ANI, heredó 
este problema, yo agradezco que Manuel Gutiérrez en 
este espacio le comente a los citados y a los invitados 
cuál es la alternativa de soluciones concretas que nos va 
a hacer, para solucionar estructuralmente el problema, 
pero ¿por qué la clase política de Sucre permitió que 
se colocara un peaje, que se puede catalogar de facto 
como urbano, y que queda claro en esta sesión, trunca 
el desarrollo turístico y económico y social del Golfo 
de Morrosquillo?, y dos municipios que coexisten, el 
uno con el otro, cuya economía depende, cuya actividad 
comercial depende fundamentalmente del turismo, y 
hablo específicamente de nuestros municipios de Tolú y 
Coveñas. Pero así las cosas, dejando eso claro, yo quiero 
aprovechar la oportunidad para pedirle al Presidente de 
la ANI que retome una de las alternativas de solución 
que planteé en la última mesa de trabajo que se 
desarrolló en el municipio de Tolú, el día 24 de febrero, 
y es que nos toca tomar una decisión y la decisión no es 
demostrar si los políticos sucreños, pesamos más que los 
políticos en Córdoba y viceversa, yo creo que aquí hay 
un principio de acuerdo y de consenso en que el peaje 
debe salir del corredor turístico entre Tolú y Coveñas, 
creo que es el primer gran consenso que hay en este 
debate; es inadmisible, es inconcebible que ese peaje 
siga ubicado allí, cobrando esa taza, o esa contribución 
que resulta lesiva para los intereses económicos del 
tejido empresarial, del aparato productivo, de todas las 
personas que viven del turismo y que hoy se encuentran, 
no lo podemos negar, en la economía informal. 

Así las cosas, yo le pediría al Presidente de la ANI, 
Ana María y Presidenta, que estudie la posibilidad de 
reubicar el peaje hacia el sector de Las Pitas, pero con un 
mecanismo de tarifa diferencial, que no vaya a perjudicar 
a estas comunidades rurales del municipio de San 
Onofre; yo creo que esa es la localización, la ubicación… 
la más conveniente en términos contractuales, legales, 
jurídicos y desde el punto vista de la conveniencia, para 
no seguir truncando y rezagando el desarrollo turístico de 
nuestro Golfo de Morrosquillo; creo que es la propuesta 
más conveniente y yo le pediría, obviamente mediando 
la rigurosidad técnica, los criterios jurídicos que 
correspondan, que el Presidente de la ANI nos exponga 
los beneficios y de pronto las contradicciones o de pronto 
aquello que nos pueda perjudicar, si ubicamos el peaje 
en el sector de Las Pitas; en ese sector no vamos a dañar 
la conectividad, no vamos a dañar la movilidad entre 
San Onofre, porque vamos a tener… vamos a seguir 
teniendo la otra vía, el otro ramal, Tolú Viejo – San 
Onofre. Fundamentalmente por esta vía concesionada 
4G entre Tolú y el sector de Las Pitas hasta el municipio 
de San Onofre pasa es el tráfico pesado, por allí hay una 

conectividad de tráfico pesado y todo aquel que baja, que 
va a bajar de Antioquia, se dirige a Bolívar, a Cartagena 
y obviamente no va a tener la afectación que tiene hoy en 
el corredor turístico. En ese orden de ideas, yo le pido, 
Presidenta, que escuchemos al Presidente de la ANI, a 
ver cuáles son las alternativas de solución que él nos trae 
a esta sesión de control político. Muchas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, querido Representante. señor 
Secretario, señor Secretario… a ver si… quisiera oír 
primero a los gobernadores, alcaldes y a los diferentes 
gremios y finalmente a la ANI, entonces a ver si podemos 
declarar ya sesión informal, por favor, para que ellos 
participen y poderlos escuchar.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Sí, señora Presidenta, a solicitud se ha hecho que se 
declare sesión informal y los honorable Senadores que 
están presentes, con solo alzarme la mano, por favor, de la 
Comisión, los que no, por favor, me encienden la cámara. 
Perfecto, señora Presidenta, ha sido aprobada la sesión 
informal, para que intervengan los señores gobernadores; 
se encuentran presentes, señora Presidenta, el 
Gobernador de Sucre, el doctor Héctor Olimpo Espinosa, 
y el Gobernador de Córdoba, el doctor Orlando David 
Benítez Mora.

El Gobernador del departamento de Sucre, doctor 
Héctor Olimpo Espinosa:

Bueno…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, entonces tiene la palabra, 
Gobernador Héctor Olimpo.

El Gobernador del departamento de Sucre, doctor 
Héctor Olimpo Espinosa:

honorable Presidenta…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Bienvenido a nuestra Comisión…

El Gobernador del departamento de Sucre, doctor 
Héctor Olimpo Espinosa:

Muchas gracias por el espacio. Bueno, muy importante 
este tema para nosotros en el departamento de Sucre; sí, 
como bien lo han recogido los honorables Parlamentarios 
que han intervenido antes de nosotros, especialmente los 
que han intervenido y que son del departamento de Sucre 
o tienen arraigo en el departamento, este es un tema que 
nos ha generado mucho traumatismo. Yo quiero resaltar 
la receptividad que ha tenido el doctor Manuel Gutiérrez, 
Presidente de la ANI, estuvo con nosotros haya reunido y 
salieron unos compromisos; yo la semana pasada tuve una 
invitación del doctor Manuel Gutiérrez, Presidente de la 
ANI, repito, a su oficina, donde se comprometió conmigo 
que el 1° de julio habría una visita a Sucre, donde se 
harían unos anuncios sobre la solución definitiva de ese 
peaje. Hay soluciones que son óptimas, otras   que buscan 
guardar un equilibrio; yo quiero como retomar algunos 
temas:

En noviembre, en noviembre del 2019 hubo una 
reunión de la Procuraduría, de los órganos de control para 
las comunidades y con la ANI, donde surgieron toda una 
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serie de compromisos. Sí, no se logró demostrar  en esa 
reunión que se hubiese agotado el proceso de consulta 
para la instalación de ese peaje, ahí quedaron unos 
compromisos, son más o menos 13 compromisos que 
quedaron en esa reunión, en un acta de la Procuraduría 
General de la Nación; algunos de esos compromisos 
no se han cumplido, algunos compromisos son de la 
Corporación Autónoma, otros son de la ANI, otros de la 
comunidad, otros de las entidades territoriales. Yo quisiera 
que le dieran un vistazo los presentes en este debate a esa 
acta de la Procuraduría, yo no me voy a extender mucho, 
no la voy a leer, pero ahí hay varios compromisos que no 
están cumplidos y nunca quedó claro cuál fue el proceso 
de consulta que se había surtido, para poder instalar ese 
peaje en una zona donde claramente hay una incidencia 
de comunidades étnicas. El peaje, a todas luces ahí, 
además de ser inconveniente, pareciera que no reúne las 
condiciones ni los requisitos legales para poder estar; 
este diálogo lo hemos venido teniendo con la Presidencia 
de la ANI, nos habló de dos opciones que tenemos para 
correr el peaje:

Una, para el sector de Pita, después del ingreso al 
corregimiento de Pita, donde si se logra comprobar 
que ahí hay alguna comunidad étnica, tocaría surtir 
el proceso de consulta; o correrlo un poco hacia la 
altura del aeropuerto, con una tarifa diferencial de 700 
pesos los fines de semana, viernes, sábados, domingos 
y lunes, hasta tanto se haga la consulta en el sector de 
Pita; digamos, sería una solución no excluyente de la 
otra, están proponiendo una tarifa de 700 pesos viernes, 
sábado, domingo y lunes festivo para la categoría 1 y 2 
de manera indiscriminada, o sea, sin que tenga que haber 
una        inscripción previa, hasta tanto se haga la consulta a 
la altura del sector de Pita, para poder instalar el nuevo 
peaje. Esa fue la solución propuesta por el doctor Manuel 
Gutiérrez, Presidente de la ANI, y además de eso hay un 
compromiso, que entiendo ya se cumplió, de suscribir 
un otrosí a la concesión, de tal manera que el corredor 
que queda entre Tolú y Coveñas se incluya dentro de las 
obras de mantenimiento de la concesión; entiendo que 
ellos están, digamos, adelantando los trámites del caso y 
se harán algunos anuncios formales sobre esta solución 
compuesta que les acabo de decir el día 1° de julio. 

De todas maneras, yo quiero ratificar lo que hemos 
venido diciendo, ese peaje entre Tolú y Coveñas es 
inapropiado, es inaceptable, le hace un daño enorme 
al corredor turístico; si bien entendemos que haya una 
transición con el tema de la tarifa diferencial, nosotros 
lo que estamos buscando es que finalmente el peaje 
salga del corredor turístico entre Tolú y Coveñas, por el 
daño que le ha venido haciendo a ambas comunidades, 
las ha fracturado, y en la práctica se puso un muro 
entre ambas poblaciones, que eran una sola población. 
Digamos, para los que están acá y no conocen bien la 
zona, Tolú y Coveñas están conurbados, ¿sí?, digamos 
uno no sabe dónde arranca Tolú… dónde termina Tolú 
y dónde arranca Coveñas, dónde termina Coveñas y 
dónde arranca Tolú, no hay espacios de distancia, ¿sí?, 
simplemente uno sabe que esa calle es de Tolú y la otra 
calle es de Coveñas, y que esa casa queda en Tolú y que 
esa casa queda en Coveñas, es una sola población, y ese 
peaje en esa carretera, en la práctica, se ha constituido 
como en un peaje urbano de 13,500 pesos dentro de un 
pueblo, sumadas la población de Tolú y Coveñas, de 
60,000 habitantes; ustedes dimensionen el tamaño de 
la problemática. Nos cuenta la Cámara de Comercio 
que se han cancelado 1,800 registros mercantiles de 
establecimientos de comercio en Tolú.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

señor Gobernador, de tiempo, por favor, que…

El Gobernador del departamento de Sucre, doctor 
Héctor Olimpo Espinosa:

Ya, voy a concluir, voy a concluir. Entonces, 
digamos, le quiero agradecer a la dirigencia de nuestro 
departamento, a la Senadora Ana María, a la Senadora 
María del Rosario, al Representante Héctor Vergara y a 
todos los intervinientes aquí, y en especial al Director 
de la Cámara de Comercio de Sincelejo, que sigamos 
perseverando e insistir que la solución definitiva es el 
traslado del peaje al sector de Pita, y que si verifican 
que hay que hacer alguna consulta previa, para poder 
trasladarlo, que por lo pronto se haga la tarifa diferencial, 
ojalá todos los días, y si no se puede todos los días, los 
viernes, sábados, domingos y lunes festivos. Muchas 
gracias a todas y a todos por este espacio.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Gobernador. Tiene la palabra el 
Gobernador de Córdoba, doctor     Orlando David Benítez 
Mora. 3 minutos, Gobernador, por favor, gracias. 

El Gobernador del departamento de Córdoba, 
doctor Orlando David Benítez Mora:

3 minutos, no sé si me pueden activar la cámara, no 
sé si me logran ver.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

No lo logramos ver.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gobernador, eso es de allá del sistema propio de la 
plataforma suya, Gobernador.

El Gobernador del departamento de Córdoba, 
doctor Orlando David Benítez Mora:

Bueno, no importa, lo interesante es que nos alcancen 
a escuchar. Muy buenos días para todos los miembros 
de la Comisión, al colega Héctor Olimpo y en general a 
todos los presentes. Miren, esto es una problemática que 
no es solamente de esta coyuntura, y la conozco muy bien 
porque desde mi último periodo como Diputado incluso 
la visibilizamos aquí a nivel local. Esta es una concesión 
que se llama Antioquia Bolívar y que pasa por los cuatro 
departamentos, Antioquia, Bolívar, Córdoba y Sucre, 
pero que de los ocho (8) peajes que hay, seis (6) hay en 
nuestro departamento de Córdoba, en esta jurisdicción, 
cosa que desde su nacimiento hoy es totalmente 
equitativa* (01:36:03); yo me sumo a las palabras que 
recientemente decían, lastimosamente en su fase de 
socialización no fue tan amplia y nos impidió participar, 
otra historia hubiese sido si se hubiese conocido desde 
el principio aquella estructuración. Sentimos lo que 
ocurra en Sucre como propio, porque compartimos los 
éxitos y los fracasos de nuestro departamento hermano, 
por eso es que propendemos porque haya una solución 
que permita, no trasladar este problema, sino de fondo 
poder superarlo, desde luego sin afectar al departamento 
nuestro, el departamento de Córdoba. Siempre solicité 
algo, y yo quiero que quede como constancias a futuro, 
para que se replantee, cuando aquí se hablaba de esta 
situación:
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No hubo un estudio socioeconómico oportuno que 
midiera el impacto; no hubo ese criterio de equidad y 
justicia en la instalación de los peajes, en Córdoba tenemos 
en el San Jorge tres peajes que están en jurisdicción 
de esta concesión en menos de 100 kilómetros, tres 
peajes en menos de 100 kilómetros, los tres superiores 
a 12000 pesos; somos el departamento más costoso a 
nivel del cobro de peajes, siete de los peajes que hay 
en nuestra territorialidad son superiores a 12,000 pesos, 
si lo basamos en el cobro de automóviles, camperos y 
camionetas; allí lamentablemente también hay otra 
problemática que yo quiero que conozcan los Senadores y 
se lo he manifestado a Invías, a la ANI, curiosamente por 
donde pasan estas concesiones no se involucran las obras 
de arte, es decir, los puentes estratégicos como el puente 
metálico, puente de la 41, puente de San Pelayo; aquí en 
el caso de Córdoba no hacen parte de la concesión, son 
estratégicamente sacados, son curiosamente excluidos 
de la responsabilidad de quien tiene bajo su cargo la 
concesión, cosa que invito a que se modifique, a que se 
reestructure, a que se tenga allí una corrección, porque se 
corre el riesgo en el mediano y largo plazo de que estas 
obras de arte se pongan en falla precisamente por la falta 
de mantenimiento. 

Yo también quiero reconocer que debe modelarse 
financieramente un punto de equilibrio, que se obtiene 
a través del cobro de los peajes, por supuesto, no estoy 
en contra de ellos, creo que parte de la estructuración del 
proyecto, desde luego, debe contemplar a nivel técnico y 
financiero ello, pero sí invito a que se revise muy bien, 
precisamente el criterio de equidad, mire que la mayor 
carga hoy de esta concesión Ruta al Mar está, como lo 
dije al principio, en el departamento de Córdoba y a 
futuro debemos impedir que esto ocurra. El Pacto Golfo 
de Morrosquillo es una estrategia, que hoy nos invita 
transformar positivamente un territorio, y hay que generar 
las condiciones para que allí se puedan precisamente 
potencializar esas oportunidades y no se obstaculice el 
crecimiento y el desarrollo. Es mi intervención, muchas 
gracias a la honorable Comisión por extenderme la 
invitación.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:

Moción de orden…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias, Gobernador.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:

señora Presidenta, pido una moción de orden.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

honorable Senadora, tiene la palabra

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:

Gracias sumercé, es por lo siguiente, señora 
Presidenta:

Yo he visto que acá hay varios intervinientes sin 
mostrar, sin poner la cámara, y eso nosotros tenemos ya 
prácticamente una norma de que intervenimos y ponemos 
en lo posible la cámara, señor Secretario. Qué días no fue 
posible, porque aquí había un problema de Internet, pero 
ya lo solucionamos y aquí estamos con cámara, incluso 
en la Comisión Sexta estamos aquí con cámara, entonces 
hay que tener en cuenta que los intervinientes, en lo 
posible, ponemos la cámara para intervenir, sea el tema 
que sea. Gracias, señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, honorable Senadora. Tiene la palabra 
el alcalde de Tolú, José Chadid.

El Alcalde de Tolú, señor José de Jesús Chadid 
Anachury:

Buenos días, un saludo a todos nuestros honorable 
Concejales… perdón, Representantes a la Cámara, 
Senadores. Nuestro municipio… a todos, a todos, un 
saludo especial, cariñoso, a todos los que están en la… 
para no extender mucho. Bueno, nuestro municipio ha 
sido afectado en su base, en su economía, por el peaje; 
todos sabemos que este peaje, como dijo el nuestro 
gobernador, es inapropiado; el puesto de ese peaje no 
es ahí, porque nos separa, nos divide y económicamente 
maltrata más que a Coveñas, a Tolú, ¿por qué? Porque 
Coveñas es la puerta por donde casi entran la mayoría 
de los paisas, que son los que alimentan nuestro turismo, 
en su mayoría, pero se quedan en Coveñas, pero antes un 
paisa o un turista que llegaba a Coveñas, podía venir cinco 
veces al día, si quería, o en la semana podía venir todos 
los días, si quería; después de este peaje escasamente, 
escasamente puede venir un solo día en los tres o cuatro 
días que le toca estar, y eso nos ha afectado a nosotros 
económicamente, ha afectado en la parte de los hoteles, la 
parte del comercio en general, de pronto los vulnerables, 
los más vulnerables, los bicicleteros; entonces tenemos 
conocimiento de causa para no estar en contra de 
peajes, no, no, sino que el puesto o el lugar o el área 
donde se eligió no le conviene ni al municipio de Tolú, 
en especial, ni a Coveñas, por eso nosotros pedimos que 
este peaje sea removido. Es gracias a nuestros Senadores 
y Representantes y a todos los que hoy… sabemos que 
el peaje de Tolú, este peaje de La Caimanera, es un peaje 
que mató el comercio en Tolú. 

Hay veces hay unas políticas, por lo menos, nos 
dijeron, que en temporada, en temporada, bajarían 
a la mitad, pero resulta que nos dicen así, pero no nos 
explican otra cuestión y es que es por la cantidad de 
carros, o sea, si ya pasaron 5,000 carros, por ejemplo, 
esa fue la temporada; temporada es un tiempo, no un 
número de carros, entonces mucha gente que iba a pasar, 
a pagar los 6,700 o tanto que estaban, ya no porque no se 
había acabado la temporada y entonces era por un total 
de carros que pasaron. Otra cosa, el peaje, ese peaje está 
muy caro, y yo digo que si lo ponen por los lados de Pita, 
bien, pero ese peaje hay que reformarle ese precio, ese 
precio, porque eso nos afecta económicamente a todos. 
Gracias nuevamente a los Senadores, a la doctora Ana 
María, a la doctora María del Rosario Guerra, al doctor 
Héctor y, bueno, a todos, para no decir el nombre, para 
que no se me quede ninguno, a todos ustedes, mil gracias 
por pensar en Tolú, por querer a Tolú, y porque las costas 
hoy están viéndose afectadas, no solo por este peaje, sino 
por pandemia, por los paros, estamos en un SOS. Gracias 
a todos por ayudarnos a salir adelante y a progresar en 
nuestro municipio, un abrazo.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, señor Alcalde, entonces retornemos 
nuevamente a sesión formal, señor Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señora Presidenta…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Para darle la palabra al Presidente de la ANI.
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El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

…De la Mesa Directiva solicitamos el regreso a 
sesión formal. Por favor, los honorable Senadores, me 
pueden, por favor, levantar la mano los que en carácter 
positivo decían que regresemos a sesión formal. Señora 
Presidenta, ha sido aprobado el regreso a sesión formal, 
señora Presidenta; continuamos con la discusión.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias, entonces ahora sí bienvenido 
nuevamente, doctor Manuel Felipe Gutiérrez, Presidente 
de la ANI; tiene usted la palabra, 20 minutos para que 
exponga.

El Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI), doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres:

Muchísimas gracias, señora Presidente, un saludo muy 
afectuoso para usted, para el doctor Laverde y los demás 
miembros. No sé si es posible que me dejen compartir 
pantalla, para poder hacer una presentación muy corta. 
Doctor Laverde, no sé si lo puede hacer.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Claro.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Por favor, claro, por la orden de la señora Presidenta, 
por favor, el equipo de la plataforma nos permiten que el 
doctor...

El Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI), doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres:

Ya. ¿No sé si me están viendo?

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Sí.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Sí señor, ahí estamos viendo en pantalla.

El Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI), doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres:

Muchas gracias, señor Secretario. Bueno, acá varias 
cosas para mencionar, yo creo que es muy importante 
este debate; nosotros por supuesto, concurrimos con 
el mayor respeto a esta comisión; por supuesto darles 
explicaciones del caso. Lo primero que yo quiero 
mencionar y quiero referenciar es que estamos frente a un 
contrato de concesión que tiene unas condiciones claras, 
definidas en su momento ya hace unos 5 años, cuando 
fue suscrito; como consecuencia de eso un concesionario 
que está compuesto por dos empresas, no solamente por 
una, tiene la mitad el grupo Cóndor, tiene la otra mitad un 
fondo muy grande inglés que se llama… discúlpeme que 
acá no tengo el nombre, acá está, InfraRed, discúlpeme. 
InfraRed es uno de los fondos más grandes de inversión 
que está invirtiendo en infraestructura, en Colombia tiene 
participación en varios proyectos y sus accionistas son de 
todo tipo, hasta fondos de pensión de profesores de otros 

países; ahora bien, acá tenemos una inversión cercana a 
los 1.4 billones de pesos, de los cuales el concesionario 
ya ha ejecutado cerca de un 80% y acá recojo las palabras 
que muy claramente daba el Senador Zabaraín, en estos 
contratos de concesión los concesionarios, con su deuda 
y con sus propios recursos, hacen unas inversiones, esas 
inversiones tienen una modelación para que sean pagadas 
en un horizonte aproximadamente de 25 a 30 años, 
depende del contrato de concesión, y estas inversiones 
se recuperan, en este caso, por ejemplo, cuando son 
iniciativas privadas, con el recaudo de los peajes, de ahí 
es de donde sale el precio de los peajes. 

Ahora bien, nosotros en Colombia, sí, es cierto, el año 
pasado recaudamos un poco más de 2 billones de pesos 
en los proyectos concesionados, pero también es muy 
importante decir que estamos ejecutando el programa 
de cuarta generación, donde se están ejecutando 45 
billones de pesos en obra y esos 45 billones de pesos 
en obras son recursos que están siendo aportados por 
los concesionarios, en su gran mayoría, con los cierres 
financieros que se han hecho con distintos financiadores 
internacionales; una buena parte de estas financiaciones, 
por ejemplo, ese es el caso de Antioquia-Bolívar, se hizo 
contra emisión de bonos en mercados internacionales, 
donde unos inversionistas creyeron en la estructuración 
del proyecto, en las fuentes de pago del proyecto, y con 
base en eso se hicieron las apropiaciones de los recursos.

Ya yendo a… bueno, y acá yo también quiero 
resaltar algo y es ¿por qué razón estamos haciendo estas 
inversiones de este tamaño?, inversiones cercanas a 
los 40, 45 billones de pesos en 4G, y en 5G tenemos, 
solamente en la primera ola, una inversiones cercanas a 
21 billones de pesos, la razón es muy sencilla, el atraso 
en infraestructura en Colombia es muy alto y ha sido alto 
desde la Colonia realmente, y cuando ya lo circunscribimos 
para ir a documentos técnicos, podemos encontrar el 
estudio que tiene Ocampo, donde demuestra que hace 
100 años Colombia tenía uno de los peores desarrollos 
de infraestructura de todo Latinoamérica, solamente era 
superado por Haití, y ese rezago se ha mantenido de 
alguna manera y se ha buscado superar a través de una 
política de concesiones, que nosotros no estructuramos, 
que nosotros no contratamos, pero que nosotros estamos  
ejecutando y nosotros defendemos, con problemas, como 
puede llegar a tener cualquier contrato de concesión, 
cualquier contrato de largo plazo, que por definición son 
contratos incompletos, donde es absolutamente imposible 
precaver todas las circunstancias que se van a presentar a 
lo largo de la ejecución de un proyecto durante 30 años, 
es absolutamente imposible hacerlo, pero con una buena 
estructuración, cuyo lineamientos están establecidos en 
la Ley 1508, los contratos de cuarta generación en este 
momento están permitiendo ejecutar, solamente en obras, 
cerca de 700.000 millones de pesos mensuales, tenemos 
más de 70.000 personas contratadas directamente y cerca 
de 200.000 personas contratadas indirectamente, luego, 
no estamos frente a un tema menor, estamos frente a 
una política de Estado, no una política de un gobierno 
específico, no es la política del Presidente Iván Duque, 
no es la política del gobierno anterior, es una política 
de Estado, así se definió y nosotros la respetamos; 
nosotros respetamos los contratos que se han suscrito y 
nuestra labor, por supuesto, era hacer que los proyectos 
se ejecutaran y es una realidad, el proyecto se está 
ejecutando, de hecho me ha llamado mucho la atención, y 
resalto eso, el avance importante que se ha tenido en este 
gobierno frente a este proyecto, puntualmente pasamos 
de tener una base de 18% a estar casi en el 80% de avance 
en este contrato de concesión; estamos hablando de un 
proyecto de más de 1.3, 1.4 billones de pesos de inversión, 
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eso implica que ya se tiene ejecutado más de un billón de 
pesos en la región; por supuesto, esa inversión no se ha 
remunerado, entonces hay una discusión sobre la tasa que 
se está pagando y la rentabilidad.

Yo creo que sí es muy importante poner las cosas 
como son y verlas al detalle, y la rentabilidad no es la 
rentabilidad que se está hablando, estamos hablando 
de una rentabilidad del 9, 10%, que realmente no es 
una rentabilidad alta, de hecho termina siendo una 
rentabilidad bastante más baja comparado con otro tipo 
de sectores y esos ejercicios, por supuesto, nosotros 
estamos dispuestos a abrirlos, a revisarlos, y acá quiero 
insistir, nosotros no hicimos los contratos, pero nosotros 
sí los defendemos y los defendemos sin vergüenza alguna 
porque sentimos que son proyectos que se necesitan en el 
país, porque el atraso en Colombia no es menor y ha sido 
un atraso histórico y tenemos que superarlos. 

Ahora bien, yendo a este proyecto estamos hablando 
de una inversión en CAPEX un poco cercana a los 1.4 
billones de pesos, entre CAPEX y OPEX estamos hablando 
de una inversión cercana a los 5.8 billones de pesos, pero 
es que estamos hablando de un corredor supremamente 
largo, casi 500 kilómetros que se están atendiendo de 
una vía que sí ha tenido un cambio sustancial y eso es 
una realidad, y lo que nosotros hemos tenido que hacer 
es ver de qué manera podemos lograr que las obras se 
ejecuten, porque la peor obra es la que no se hace, y estas 
obras están contratadas y tenemos es que poder sacarlas 
adelante. Este contrato tiene, en datos muy generales, un 
plazo o una duración de 5 años; tenemos una serie de 
obras bien, bien, bien importantes, que nosotros estamos 
ejecutando; vamos a hacer o más bien, ya hemos hecho, 
porque ya está casi toda la obra ejecutada o en proceso 
de conclusión, hemos construido cerca de 15 puentes, 
hemos hecho mejoramiento de 9 puentes adicionales, 
hemos construido cerca de 80 kilómetros de calzada 
nueva, hemos hecho un mejoramiento de cerca de 221 
kilómetros, donde se han hecho unas mejoras sustanciales 
en las especificaciones de la vía, y hemos construido, y 
estamos a punto de entregarlas en su totalidad, cerca de 
37 kilómetros de segunda calzada; también entregamos 
la variante que se tiene ahí en el 15. 

Entonces las obras se están haciendo, de hecho 
los niveles de ejecución de obra que se han hecho en 
concesiones en los años recientes nunca se habían tenido 
en Colombia, nunca, nunca en Colombia se habían 
logrado tener los niveles de ejecución de obras que se están 
teniendo recientemente, y eso es porque se ha entendido 
como una política de Estado, que realmente nació en 
los noventa y desde los noventa se está adelantando la 
política de concesión y su momento más agresivo, donde 
se tuvieran los proyectos mejor estructurados y mejor 
ejecutados, fue… mejor estructurados realmente, fue 
recientemente con la cuarta generación, y nosotros la 
estamos ejecutando y la tenemos que sacar adelante y 
la vamos a sacar adelante. Solamente en este Gobierno 
vamos a entregar 18 contratos de concesión, cada contrato 
de concesión tiene una inversión prevista de 2 billones de 
pesos en promedio solamente en obras, estamos hablando 
de inversiones cercanas a los 36 billones de pesos, que 
si nos hubieran hecho mediante el apalancamiento 
financiero que se tiene en las concesiones, no se habrían 
podido ejecutar; es que ese es un tema muy importante 
para traer acá a colación y por esa razón es que estos 
proyectos son tan importantes y acá tenemos este 
resultado, que estamos viendo en Antioquia – Bolívar, que 
pudo haberse estructurado mejor, Seguramente, qué se 
pudo haber pensado mejor en su momento, seguramente. 

La socialización pues la de conozco, nosotros no 
estábamos en ese momento, cuando se hizo el estudio 
social para hacer las valoraciones; nosotros estamos 
tratando de tener un enfoque un poco distinto, pero no 
es un cuestionamiento a lo que se hizo en su momento, 
estas cosas siempre, siempre son susceptibles de ser 
mejoradas, y uno siempre también termina siendo más 
inteligente para atrás. 

Entonces yo sí creo, yo soy un defensor, de verdad, 
de los contratos de concesión de cuarta generación, de 
la política, por supuesto, que estamos ejecutando y del 
modelo que se está haciendo, porque si no es de esta 
manera, nosotros no vamos a poder superar el atraso que 
tenemos en infraestructura o que hemos tenido, que es 
histórico, es que esto no es menor, es un atraso histórico y 
sobre eso existe toda la literatura económica que ustedes 
quieran ver. 

Ahora bien, este es el mapa del proyecto, es un 
proyecto bastante extenso, y tiene una lógica y es poder 
recoger el tráfico que viene por una vía nueva que estamos 
haciendo, que va desde el Alto de Dolores, relativamente 
cerca de Cisneros, hasta acá, vamos a Caucasia, en 
Caucasia, que realmente esa va a ser el nuevo trazado, 
que es la concesión Conexión Norte, y con ese trazado 
solamente entre Caucasia y Medellín ya hay un ahorro 
de la mitad del tiempo para los vehículos de transporte, 
frente a lo que se está demorando hoy, y desde Caucasia 
hasta Cartagena también se genera un ahorro importante, 
no solamente por las condiciones, que son condiciones 
bastante mejores por la construcción de dobles calzadas, 
por la rehabilitación que se está haciendo en la vía, sino 
también por mejoras geométricas, y esas son inversiones 
que ya se han ejecutado o están por concluir y ponerse en 
funcionamiento; esta concepción, por ejemplo, termina 
este año. Nosotros acá tenemos las unidades funcionales 
y son las obras que estamos ejecutando, que tampoco 
son temas menores; tenemos 8 unidades funcionales y 
ahí tengo el CAPEX, que es la columna, donde nosotros 
estamos mostrando las inversiones que tenemos para cada 
una de las unidades funcionales:

Tenemos la obra de la unidad funcional 1 entre 
Caucasia y Planeta Rica, que ya está ejecutada, por 58.6 
kilómetros, este mejoramiento ya se hizo, ya se hizo una 
inversión de 177.000 millones de pesos en el sitio; para 
la unidad funcional 2, entre Cereté y Lorica, tenemos 
la construcción de una segunda calzada, que estamos 
terminando, con una inversión cercana a los 200.000 
millones de pesos y eso en el segundo semestre de este año 
quedará lista; la variante entre Planeta Rica, El 15, San 
Carlos – Cereté, ya la pusimos en funcionamiento, eso 
fue el año pasado con el señor Presidente de la República, 
una inversión de 214.000 millones de pesos ya ejecutada, 
puesta en funcionamiento, tiene una longitud de 42 
kilómetros; tenemos entre Puerto Rey, Montería, Santa 
Lucía y San Pelayo una operación y mantenimiento, que 
se está ejecutando con algunas mejoras en la vía, con una 
inversión cercana a los 15.000 millones de pesos, que 
ya se ha venido ejecutando; tenemos Cereté – Lorica, 
Lorica - Coveñas y Coveñas – Tolú, un mejoramiento 
que estamos ejecutando por 55.9 kilómetros, con una 
inversión cercana a los 200.000 millones de pesos, que ya 
está concluyendo, este año debe de concluir; tenemos las 
distintas variantes, que también se están ejecutando en su 
gran mayoría, tenemos en una un componente ambiental, 
que estamos viendo cómo lo superamos, pero es una 
inversión de 400.000 millones de pesos, que en su gran 
mayoría o se está concluyendo o ya se ha ejecutado; y por 
último, tenemos este mejoramiento de 87 kilómetros, que 
son casi 300.000 millones de pesos, que también hemos 



Gaceta del Congreso  277 Jueves, 7 de abril de 2022 Página 31

venido ejecutando casi en su totalidad, o sea, acá tenemos 
una obra que se ha cumplido y se ha ejecutado. 

Uno de los cuestionamientos más grandes que se 
tenían a las concesiones en Colombia era que las obras 
no se ejecutaban o se ejecutaban a la velocidad de 
recaudo de los peajes, y ese tema se ha ido superando 
afortunadamente; en este gobierno nosotros recibimos 
las concesiones de 4G con un avance del 16%, varios 
con retrasos significativo, hemos avanzado casi 40% 
en 3 años, estamos sobre el 56% y esperamos dejar los 
proyectos de concesión de cuarta generación con un 
avance del 80%. Cada mes estamos ejecutando cerca de 
700.000 millones de pesos, eso nunca se había hecho en 
Colombia; pueden existir reparos, por supuesto, válidos, 
que respetamos, sobre el modelo concesionado, pero hay 
una cosa que sí es cierta, lo que se está haciendo en este 
momento en Colombia nunca se había hecho, nunca, y 
hemos logrado… lo hemos logrado hacer con proyectos 
que estaban muy bien estructurados, necesitábamos 
ponerlos a funcionar y eso es lo que nosotros nos hemos 
dedicado a hacer, y esta es una de las principales fuentes 
generadoras de empleo que tiene en este momento el país, 
y eso simplemente es un dato y ahí están, y las cifras y ahí 
están, las inversiones ahí están, los resultados ahí están, 
y podemos hacer cuantos recorridos cuando se requiera, 
pero los resultados ahí están y las cifras hablan solas. 

Ahora bien, en el caso de Antioquia – Bolívar, eso 
fue lo que recibimos, ustedes lo tienen ahí, y eso es lo 
que nosotros empezamos a hacer; miren los avances 
significativos que se han venido teniendo, esta, por 
ejemplo, es esta variante en el 15, que nosotros entregamos, 
ahí viene la doble calzada que se está construyendo, 
los mejoramientos, no solamente en los índices de … 
y de la vía, de la señalización, realmente es un cambio 
sustancial; ustedes ahí ven los cambios significativos, 
esas son las vías que nosotros estamos ejecutando en 
este momento en el país, por ejemplo, en este caso, una 
buena parte es calzada sencilla, una calzada sencilla de 
casi 500 kilómetros con los cerca de 40, 50 kilómetros 
de doble calzada, pero por lo demás son mejoramientos 
significativos que ahorran tiempo, bajan accidentalidad y 
terminan reduciendo costos por abstracción de materia. 

Ahora bien, en el caso que nos trae a este debate, 
nosotros hemos tenido varias aproximaciones, hemos 
tratado de tener varias aproximaciones a este problema, 
siempre con un ánimo constructivo y supremamente 
respetuoso, y hemos entendido el malestar de una buena 
parte de la comunidad, de varios Congresistas, de la 
Senadora Ana María, la Senadora Ruby, de, por supuesto, 
los gobernadores, y nosotros hemos tratado de generar un 
rebalanceo, así como lo dije, nosotros no estructuramos, 
nosotros ejecutamos y nosotros defendemos el modelo. 
Hay cosas que son susceptibles de generar mejoras, 
como muy bien lo mencionaba el Senador Zabaraín, y 
en ese entendido nosotros nos hemos sentado a buscar 
soluciones, la primera solución, encontramos como una 
solución temporal y era hacer primero una reducción, 
para que los habitantes de la zona tuvieran una tarifa de 
700 pesos, eso ya se concedió, pero nos dijeron:

“Vea, tenemos unos problemas a finales de año”, 
entonces nosotros tuvimos que hacer unas modelaciones 
financieras, porque lo que no podemos es dejar 
los proyectos desfinanciados, porque eso termina 
simplemente haciendo que se reduzcan los alcances de 
las obras o que se generen causales de terminación, que 
en este caso podría conllevar al pago, no en 30 años, sino 
en un año de una cifra cercana a los 2 billones de pesos, 
que es la cifra que se tiene para la liquidación de este 
contrato ya por el nivel de ejecución de las obras. 

Entonces nosotros lo que hemos buscado son 
alternativas, entonces ahí generamos para cerca de 
12.000 vehículos, para 12.000 pasos, una tarifa menor 
en época de vacaciones, pero pues no fueron  suficientes, 
entonces estamos buscando alternativas; la Senadora 
María del Rosario pues me llamó insistentemente para 
que buscáramos soluciones adicionales, y ahí sale esta 
mesa que convocó la Senadora Ana María, la Senadora 
Ruby, para que nosotros pensáramos y buscáramos 
qué podíamos llegar a hacer con la reubicación de este 
peaje, y ahí el Representante Vergara propuso que lo 
trasladáramos para un sitio conocido como Las Pitas, 
que termina siendo un poco más adelante tanto de Tolú 
como de Coveñas, hicimos las modelaciones financieras, 
existe un condicionante y es que se requiere hacer una 
consulta previa para poder mover el peaje a esta zona, 
pero esto también viene aparejado de otra circunstancia, 
que nosotros también aceptamos y nosotros, de hecho la 
Senadora Ruby fue bastante insistente en esto, y hace poco 
suscribimos el otrosí para hacer el mantenimiento de la 
vía entre Tolú y Coveñas, vamos hacer una rehabilitación 
importante en este corredor y vamos a mantener esa vía, 
es una inversión cercana a los 17.000 millones de pesos, 
hicimos unos rebalanceos de inversiones y logramos 
obtener los recursos para poder mantener esta vía; creo 
que tienen toda la razón, esa vía debió haber quedado 
incluida en el contrato inicial, no quedó incluida, y 
nosotros lo que teníamos que hacer era buscar una 
respuesta de este problema y pues ahí la encontramos, 
y con la solución a este problema, por lo menos parcial, 
para poder mantener esta vía, pues esa es una obra que 
se va a empezar a ejecutar ya en las siguientes semanas, 
entonces ese es el primer tema que nos habían solicitado, 
que pues ya le encontramos una solución. 

La segunda es el traslado del peaje, estamos 
trabajando para ver de qué manera lo podemos trasladar, 
pero mientras se surten los trámites de la consulta previa 
y demás, porque es un trámite que debemos agotar, lo 
que nosotros podemos hacer es generar una menor tarifa, 
estamos analizando cuál puede ser esa tarifa, pero pues la 
idea por supuesto, sea la menor tarifa posible, una tarifa 
bastante baja, cercana a los 1.000 pesos o algo así, es 
en lo que nosotros estamos trabajando, para… puede 
ser los fines de semana en este peaje, mientras logramos 
la reubicación y se adelantan todos los trámites de la 
consulta, pues si se pudiere finalmente llegar a hacerlo, 
porque la consulta también es un derecho fundamental 
que tenemos que respetar.

Entonces, por supuesto, nosotros tenemos un objetivo 
muy claro, nosotros tenemos unos condicionantes que 
tenemos que respetar: tenemos un contrato de concesión 
suscrito, tenemos un concesionario que no solamente es 
una empresa colombiana, también tenemos una de las 
empresas más grandes de infraestructura del mundo, que 
está haciendo una inversión muy grande en ese proyecto, 
que hicieron una emisión de bonos muy importante en el 
mercado internacional, y con eso han venido trabajando 
los últimos años, han invertido un poco más de un billón 
de pesos en obras y no se ha pagado ni siquiera la décima 
parte de ese inversión, entonces nuestra obligación en 
este momento es buscar viabilizar el proyecto, generando 
la menor afectación social posible y en ese entendido es 
que hemos venido trabajando con los distintos actores. 

Ahora, a mí me parece absolutamente pertinente en 
ese marco, que nosotros hemos venido hablando con la 
Senadora Ana María Castañeda y con la Senadora Ruby, 
continuar con la mesa de trabajo y poder hacerla este 
primero de julio, para tener una asentada y ese mismo 
día tener una solución definitiva para este peaje; es lo que 
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hemos venido… y lo que hablábamos con el gobernador 
la semana pasada, creo que ahí se puede, si ustedes lo 
estiman conveniente, podemos generar las articulaciones 
necesarias, para poder hacer estas mesas de trabajo. 
Nosotros estamos trabajando haciendo las modelaciones 
financieras, para poder alivianar este problema, pero 
poder continuar las obras, terminar las obras y poder 
entregarle esta concesión de cuarta generación a la región 
este año. 

Entonces eso es en lo que nosotros estamos, señora 
Presidente, señor Secretario, y pues a todos los honorables 
Senadores, en eso estamos trabajando y si ustedes 
lo estiman bien, a las Senadoras Citantes, podemos 
organizar esta mesa de trabajo; si ustedes lo estiman 
conveniente, podemos coordinar con la gobernación, 
para trabajar todos de manera articulada, encontrar una 
solución y poder sacar este problema adelante y poder 
entregar esta obra, para el beneficio de Sucre, el beneficio 
de Córdoba y el beneficio realmente de todo el país. 
Muchísimas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted, Director, por su completa 
exposición. Quiero también aprovechar este espacio 
para dar un saludo especial a nuestra Viceministra 
de Infraestructura, la doctora Olga Ramírez. señor 
Secretario, ¿la doctora Olga necesita la palabra o ya es 
suficiente con el Presidente?

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Pero la Viceministra…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Viceministra.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

La Viceministra está presente, señora Presidenta, y 
creo que…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Ah bueno, tiene la palabra, Viceministra.

La Viceministra de Infraestructura, doctora Olga 
Lucía Ramírez Duarte:

Bueno…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Bienvenida, Viceministra.

La Viceministra de Infraestructura, doctora Olga 
Lucía Ramírez Duarte:

Senadora, muchísimas gracias. Yo, digamos, en honor 
al tiempo y dado que la presentación del doctor Manuel 
fue bastante completa, simplemente pues dar un especial 
saludo a todos los Senadores miembros de la Comisión 
Sexta de Senado, pues decirles que yo quiero reforzar 
es simplemente algunos mensajes de los que dio el 
Presidente de la ANI.

Lo primero es referirme a un punto fundamental 
y es la gran apuesta por mejorar la conectividad y la 
competitividad de las regiones, y todo esto a través 
de los proyectos de cuarta generación, y yo creo que 

esto no podemos perderlo de vista y recién también lo 
mencionaba la Senadora Ruby, y es que definitivamente 
estos proyectos de cuarta generación y en general los 
proyectos de infraestructura lo que buscan es generar 
desarrollo a los diferentes departamentos en varios 
frentes, acá desde la manera en que fueron diseñados los 
trazados, que precisamente buscan disminuir tiempos de 
viaje y conectar centros de producción con centros de 
consumo, y pues hacer mucho más expedito todo lo que 
es el comercio del país, además, mencionar dentro de sus 
beneficios, que buscan mejorar la seguridad vial. 

Estamos contando, lo decía ahorita el Presidente 
Manuel, con carreteras con mejores especificaciones 
técnicas, mayores elementos de protección, y acá 
básicamente estamos trabajando en mejorar la 
conectividad del país, el adecuado funcionamiento; 
esto finalmente se traduce en mejores oportunidades 
de empleo, acceso a los servicios de las comunidades 
y pues finalmente una mayor equidad para todos los 
colombianos. 

Dicho esto y digamos lo que buscamos y los beneficios 
de los proyectos, que creo que todos acá lo tenemos 
bastante claro, acá es importante decir que finalmente 
iríamos, a raíz del tema de peajes que hemos hablado, 
y es que esto es lo que hace posible… y este esquema 
de financiación es lo que hace posible el desarrollo de 
los proyectos de infraestructura, el desarrollo de las 
obras, y es esta vinculación de capital privado lo que nos 
permite esta provisión de bienes públicos y los servicios 
asociados, y ya pues ahorita el Presidente Manuel nos 
decía el avance que tiene este proyecto en particular. 
Como segundo punto, solo quiero resaltar un mensaje de 
sostenibilidad y creo que lo hemos escuchado mucho de 
la señora Ministra, de la política que estamos trabajando y 
las estructuraciones que se han venido trabajando desde la 
Agencia Nacional de Infraestructura, y es que a nosotros 
nos interesa trabajar de la mano de la comunidad y esto 
no es menor, digamos, este mensaje no es menor y dada 
la propuesta y lo que mencionaba ahora el Presidente 
Manuel de las mesas de trabajo, y es decir que finalmente 
en Colombia existe todo un marco institucional robusto, 
que obliga a quien vincule o se vinculen a través del 
esquema de asociación público-privada, para proveer 
estos bienes y servicios, que se desarrollen procesos 
conjuntos con la comunidad y todas las áreas de influencia 
de los proyectos, ¿por qué? Para identificar precisamente 
las necesidades, los impactos que genera e implementar 
las medidas de manera oportuna, todo siempre dentro de 
un diálogo bastante constructivo. 

Entonces por eso pues celebramos y atendemos 
con mucho respeto, y digamos, disposición este tipo 
de escenarios, donde la idea es, de manera constructiva, 
ver cómo solucionamos y revisamos los impactos y las 
preocupaciones que se tienen. Ahora, este proyecto no 
voy a entrar en detalles, yo lo tenía previsto, pero pues ya 
el Presidente Manuel lo mencionó, es un proyecto muy 
ambicioso, que se ha estructurado y se ha ejecutado con la 
concurrencia de la comunidad, y básicamente pues la idea 
es generar el beneficio que se persigue con su construcción 
y pues lo mencionaba Manuel, el avance que se ha tenido, 
es un proyecto de más de 492 kilómetros, no voy a entrar 
pues al tema de qué conecta, los beneficios que genera; 
el peaje está, digamos, localizado cerca del corredor 
turístico que se ha establecido entre Tolú y Coveñas; y 
finalmente reitero el mensaje de construcción colectiva en 
torno al tema del peaje, y creo que estas mesas y demás lo 
que hacen es orientarlo en ese sentido, pero básicamente 
es tener sanas discusiones, que nos permitan generar ese 
equilibrio entre el bienestar de las comunidades aledañas 
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y quienes están en las inmediaciones de la vía, la calidad 
de los usuarios de la vía y el desarrollo del proyecto, es 
buscar un equilibrio en torno a esto. 

Acá simplemente mencionar que en torno a esta 
búsqueda de equilibrio, a este proceso de construcción 
colectiva, pues se acordó, digamos, este peaje tiene 
unas tarifas especiales para ciertas categorías, hay una 
especial… una tarifa especial para los turistas, con 
un cupo definido, pero esto solamente es para decirles 
que para nosotros es una premisa, y para la Agencia 
Nacional de Infraestructura es una premisa, trabajar de 
la mano con las comunidades y buscar este equilibrio, 
que nos permita el desarrollo de los proyectos. Acá, 
digamos, el tema de la reubicación, entiendo yo a todos 
ustedes, lo tienen claro en cuanto a las opciones que se 
han trabajado, entiendo se va a trabajar en la mesa para 
que se revise cuál es la mejor opción, pero básicamente 
quería reforzar el tema de la importancia de culminar 
nuestros proyectos, de la importancia de los peajes 
dentro del esquema de vinculación de capital privado, 
para el desarrollo de los mismos, de la importancia de 
la sostenibilidad para nosotros, y la comunicación y la 
conversación con las comunidades, para la realización de 
diálogos constructivos, y pues que para la zona y pues 
el gobernador también, digamos, tanto con la ministra 
se ha conversado en cuanto a… entorno a, digamos, 
inversiones que se tienen previstas para esta zona, estos 
departamentos de Sucre y de Córdoba; no voy a entrar al 
detalle, pero básicamente decirles que desde el Gobierno 
se ha venido trabajando en torno a la reactivación, en 
torno a las obras que van a hacer posible esa reactivación; 
sabemos que la infraestructura es un medio que nos va 
a permitir hacerlo una realidad, y básicamente decirles 
que desde el sector Transporte, tanto el ministerio como 
cada una de sus entidades adscritas, mantenemos todo 
un compromiso con todos los colombianos, con los 
beneficiarios de las obras, acá buscamos es generar esa 
conectividad de manera segura, de manera eficiente y 
de manera sostenible, y básicamente para nosotros el 
bienestar de la comunidad es una prioridad. 

Nosotros hemos sido siempre un ministerio de puertas 
abiertas y pues, por supuesto, estamos aquí precisamente 
escuchando las inquietudes, para poder trabajar en 
pro de la mejora de los proyectos que desarrollamos y 
básicamente yo reitero, y qué pena ser tan insistiva, 
pero pues estos espacios y demás mesas han sido una 
fuente pues para esa construcción colectiva, y pues 
creo que todos buscamos un mismo objetivo y es una 
mejor Colombia pues para todos los habitantes y que los 
proyectos de infraestructura sean una realidad. 

Entonces pues desde el ministerio acompañamos estas 
mesas, acompañamos las alternativas que se busquen y 
pues nada, darles un especial saludo de la señora Ministra, 
ella en este momento está en todo el tema de la mesa de 
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, pero 
me pidió especialmente atender este debate, y pues de 
la mano con el Presidente de la ANI, pues estar prestos 
a las inquietudes y revisar cómo qué opción tenemos. 
Muchísimas gracias

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

señora Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted, Viceministra. Sí, 
Secretario.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Como están citados e invitados, no hay que declarar 
sesión formal; está solicitando el uso de la palabra el 
alcalde de Santiago de Tolú, el alcalde de Coveñas…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

El Presidente de la Cámara de Comercio también.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

De Asocomunal. Es importante por reglamento, 
Presidenta, que si nos van a cumplir, si ellos pueden 
hacer una intervención, con el respeto de la Senadora 
Citante, de 2 minutos, por favor, para que puedan hablar 
el resto de gremios y así algunos Senadores que quieran 
cerrar, para poder dar trámite a este importante debate, 
Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Sí Señor, muchísimas gracias Secretario. Sí, Senadora 
Citante, tiene la palabra

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Gracias Presidenta. Pues yo considero que en 2 minutos 
no es posible, pero sí pedirle a todos los gremios y al 
Director de la Cámara de Comercio de Sucre, que puedan 
hacer sus intervenciones bastante puntuales. Entonces yo 
sí les agradezco, para poder seguir, Presidenta, darle la 
palabra al doctor Germán García y seguidamente a todas 
las agremiaciones que tenemos conectadas. Gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Ok, muchísimas gracias Senadora. Entonces tiene la 
palabra el alcalde de… ¿qué me dijo?

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

El Director de la Cámara de Comercio de…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

El Director de la Cámara de Comercio, ¿Herman 
García Amador? 

La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Sí señora.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Tiene la palabra, doctor Amador.

El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Presidenta, por favor, que vuelvan a declarar la sesión 
informal entonces.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Me dicen que no es necesario, señor Secretario, 
porque están invitados, Senador.
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El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Bueno, el Secretario sabrá más que nosotros.
El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 

Laverde Vargas:
Gracias, gracias.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Gracias, Senador, por estar pendiente…
El honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 

Guevara:
De ese tema.
El Presidente de la Cámara de Comercio de 

Sincelejo, señor Herman García Amador:
Muchas gracias, buena tarde. Buena tarde para todos 

y gracias por la invitación. A ver, con todo el respeto de 
siempre, que nuestros amigos de la región conocen de 
mis participaciones, pero igualmente con la contundencia 
que en estos casos hay que hacer, mire, yo no conozco 
todavía ni en Colombia, ni en ninguna otra parte, en donde 
dos municipios hayan tenido dos pandemias una tras otra, 
Tolú y Coveñas comenzaron su primera pandemia con 
este nefasto peaje de La Caimanera y se sumó, a partir 
del año pasado, la pandemia del coronavirus. Yo creo 
que la pandemia del peaje ha sido peor en la zona que la 
pandemia del coronavirus. Claro que sí, señor Presidente 
de la ANI, usted no estuvo, pero nosotros sí estuvimos, 
ahí no hubo socialización, ahí lo que hubo fue un grupo de 
personas de la ANI, del Gobierno y de los concesionarios 
que llegaron en el año 2016, a finales, a una reunión en 
Tolú y otra en Coveñas, que ambas se levantaron, no se 
terminaron las reuniones para decirnos: “este peaje va 
porque va, y va por aquí y con estos precios”; eso fue 
lo que pasó, no pasó ninguna otra cosa. Y realmente un 
peaje de 3.100 millones de pesos, perdón, de 13.100 
pesos, que duplicado son 26.200, es altísimo para un 
corredor turístico, que, entre otras cosas, es el único 
corredor turístico del país que tiene peaje, pero me llama 
la atención que solo después de 5 años se vinieron a dar 
cuenta que había que arreglar unos cuantos kilómetros, 
para que esa movilidad en el Golfo de Morrosquillo 
fluyera; por Dios, eso no es carretera, eso no es carretera, 
eso es un sitio en donde los huecos abundan a tutiplén. 

Y quiero comentarle al Senador Zabaraín que en este 
caso, igual que al Presidente de la ANI, en este caso los 
recursos del recaudo de ese peaje no van a esa carretera, y 
nos lo dijeron los de la ANI y el Gobierno nacional en el 
año 2016, ni un centavo va para esa carretera, eso va para 
las 4G. Claro que nosotros, desde el sector productivo, 
entendemos y estamos de acuerdo que hay que colocar 
peajes, para efectos de obtener un mejor y mayor 
desarrollo para todos en el país; claro que en eso estamos 
de acuerdo, pero no a costa de 911 pequeños empresarios 
del turismo en el primer año, que tuvieron que cerrar 
su negocio, y a fecha de hoy llevamos 1.850 negocios 
cerrados en ese trayecto, que también, por supuesto, ha 
afectado a sectores de nuestros amigos y compañeros del 
departamento de Córdoba. 

Entonces en ese sentido el detrimento en el sector 
turístico ha sido total, pero ha sido total, y hay una 
cosa adicional, el Gobernador de Sucre, apoyado 
por diferentes gremios, viene liderando una serie de 
proyectos de fortalecimiento del turismo en el Golfo 
de Morrosquillo, y además de eso, existe el pacto por 
el Golfo de Morrosquillo; ¿cómo vamos a hacer si 
continuamos con un peaje así? Es imposible, porque el 
turismo va a seguir decayendo, como ha decaído durante 
estos casi 5 años, y lo decimos de manera respetuosa, 
pero yo no sé, no hemos podido entender qué más hay 
que decir, qué más hay que demostrar, qué más tienen que 

ver los funcionarios de la ANI y del Gobierno nacional, 
para entender el detrimento que ha habido en estos dos 
municipios, en el sector del Golfo de Morrosquillo, para 
todas las comunidades; eso es evidente, eso es evidente, 
cuando nosotros suministramos los datos, Presidenta, de 
cuántos negocios se han cerrado, ahí están, yo soy notario, 
yo doy fe como Presidente de la Cámara de Comercio, y 
son 7.800 familias que se han afectado, más aquellas que 
no han cerrado su pequeño negocio, pero que obviamente 
el turismo se ha disminuido muchísimo. 

Entonces, la verdad, ojalá que esto se concrete en 
pasarla, ya sea para Pita o por dónde va la otra 4G, pero que 
no suceda como en diciembre, que el Gobierno nacional 
dijo sí, hagan la tarifa diferencial, y el Presidente de la 
ANI dijo ahora: “12.000 vehículos”; caramba, 12.000 
vehículos pasaron en 72 horas, porque al cuarto día 
nadie pudo pagar después de la tarifa diferencial, ojo con 
eso. Si va a ser como dijo el señor Gobernador, de 700 
pesos, que sea permanente, mientras se decide si lo de 
la consulta en el caso de las Pitas. Entonces, Presidenta, 
mil gracias; yo creo que aquí la decisión tiene que ser, 
hay que quitar el peaje de ahí, porque ahí donde está lo 
único que ha hecho es interferir entre dos municipios 
que siempre fueron hermanos, gentes de una misma 
comunidad, y hoy casi ni se ven entre sus familiares; ya 
la gente no puede pasar y el turismo no llega, porque ir y 
regresar son 26.000 pesos, que es de lo más caro que hay 
en este país. Gracias, Presidenta.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted por su intervención.
La honorable Senadora Ana María Castañeda 

Gómez:
Presidenta, por favor, para darle la palabra a 

Asocoveñas, al doctor Aníbal, por favor, gracias.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
doctor Aníbal… gracias Senadora, doctor Aníbal 

tiene usted la palabra.
El Representante de Asocoveñas Empresarial, 

doctor Aníbal Rad Aljure:
Gracias, buenas tardes a todos. Refuerzo las palabras 

de nuestro amigo Herman, la verdad es que este tema 
del peaje destruyó a Coveñas y a Tolú, y no solamente a 
Coveñas y a Tolú, tiene también bloqueado a San Antero, 
tiene también bloqueado en parte todo este contorno 
que va más allá de Tolú. Como dice Herman, no hay 
derecho que 5 años después, después de nosotros, aquí 
en Coveñas y en Tolú tenemos las correspondencias de 
ida y de regreso tanto al ministerio como al Invías, como 
a la ANI, como al consorcio, y parece que en todas esas 
oficinas hubiesen lavamanos y muy buenos, ahora que hay 
que utilizarlos en la época de la pandemia, porque todo 
se lavan las manos, eso no le corresponde al ministerio, 
eso no le corresponde a Invías, Invías  dice que no, que 
es la ANI, la ANI dice que no, que es el consorcio, y se 
devuelven otra vez cada uno con su cuento. La verdad 
es que ese deterioro de la vía entre Coveñas y Tolú 
da vergüenza y da vergüenza ajena, vergüenza ajena 
porque esto está acabado; la última correspondencia que 
Asocoveñas envió a Invías, lo hizo hace 10 días, y se la 
devolvió diciendo que no, que gran parte de esa vía le 
correspondía a la ANI, pero ya la ANI había dicho que 
esos dineros de ese peaje no tocaban para esa vía. 

Un tema muy importante, aquí se ha tratado el tema 
del peaje, pero también digo yo, por eso decía va más 
allá del peaje, es el tema del trazado de la vía, como no 
hubo socialización, bien lo expresó el doctor Herman, 
no hubo socialización, vinieron mucho tiempo después, 
hace dos años, a tratar de socializar el proyecto cuando ya 
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había alboroto de la comunidad, y entonces empezaron a 
llamar grupitos, sectorcitos, a ver cómo les acomodaban 
el proyecto; nosotros en Asocoveñas estuvimos en casi 
todas las reuniones de socialización y en cada punto 
se decía algo totalmente distinto, tanto que tuvimos 
discusiones fuertes con los delegados del consorcio y 
con los delegados de la ANI, que venían a socializar el 
proyecto, porque no unificaban el criterio de acuerdo a 
todo el proyecto. 

Aquí hay unos dos temas muy graves y es la Ciénaga 
Grande de Lorica y la Ciénaga de La Caimanera. La 
Ciénaga de La Caimanera no solamente el peaje la está 
dañando, sino que el trazado actual de la vía bordea por la 
parte interna de la ciénaga, bordea toda la ciénaga, y se nos 
explicó que quedaba entre 150 y 200 metros de distancia 
la vía del borde de la ciénaga. ¿Qué vamos a hacer con 
la ciénaga? Vamos a hacer un sándwich, ya tenemos una 
carretera acabada, entre otras, por la existente y le vamos 
hacer otra vía por el borde interior de la ciénaga; ¿qué 
va a suceder?, ¿quién va a controlar la invasión? ¿La 
ANLA? La ANLA no está interesada ni ha dado siquiera 
las licencias para pasar por esos lados. ¿Carsucre? 
Carsucre no se ha interesado en el tema, porque también 
hemos molestado con ellos y no hay forma de que se 
pronuncien, y ya vemos cómo la ciénaga hoy, en los 
últimos cinco años podríamos decir que se ha destruido 
en un 30% por falta de control, y la ciénaga es una reserva 
y la ciénaga es un gran atractivo turístico para el Golfo de 
Morrosquillo, y así no sea atractivo turístico es una gran 
reserva que hay que respetar ,y allí viven, entre otras, 
miles o cientos de familias que producen turismo en la 
ciénaga. La gente que quiere venir a entretenerse, quiere 
entrar a la ciénaga en canoas de remo, porque entre otras, 
no se les está permitido entrar con motores, sino canoas 
de remo, que es un proyecto absolutamente ecológico. 

Yo creo que un peaje lo asimilo a un extractor de 
jugos, meten la fruta, por un lado sale el zumo, ese zumito 
se lo toma el contratista, el contratante, y el bagazo nos lo 
tiran a la comunidad; ahí tenemos la vía tirada, tenemos 
los grandes problemas, tenemos todo, pero el zumito… 
y se lo están tomando el contratante y el contratista. No 
quiero decir que no hay que financiar la obra, la obra hay 
que financiarla lógicamente, pero todo tiene un principio 
y todo fin no justifica los medios que se utilizan, hay que 
mirar por qué medios llegamos al fin de una obra, que 
seguramente es necesaria, de una obra que seguramente 
nos va a servir a toda la región, inclusive al país, pero 
necesitamos mirar cuáles son los fines y cuáles son los 
medios, para lograr algo bueno. 

Creo que con el peaje hemos logrado algo pésimo; 
gracias a Dios, estamos en unas comunidades tolerantes, 
estamos en unas comunidades no violentas, estamos en 
unas comunidades que han aceptado, de mala manera 
estamos aceptando esta situación. Bajar la tarifa a 700 
pesos puede ser algo, pero para todo mundo, porque 
entre otras, ni el concesionario ni la ANI le han querido 
recibir la documentación a muchos habitantes de Tolú y 
a muchos habitantes de Coveñas, para que su tarifa sea 
rebajada, ya sea porque no tienen propiedad raíz, porque 
no tienen una cosa, porque no tienen la otra, pero viven 
aquí, residen aquí, tienen sus vehículos, tienen que estarse 
desplazando de un sitio a otro, y no solamente el desplazo 
de Coveñas y de Tolú, entre estas dos municipalidades, 
¿cuánto nos vale entonces, por muchas sugerencias, 
por muchas necesidades, tener desde Coveñas que ir a 
Sincelejo?, porque nosotros dependemos de la capital 
para muchas cosas, ¿cuánto nos vale ir a Sincelejo y 
volver? Y el tema del turismo, una familia con 5 personas, 
que se viene en su carrito desde Sincelejo a pasar un día 
de playa, un almuercito, le valen más los peajes que la 
misma gasolina, y le valen el 60 o 70% los peajes que 

los almuerzos que se va a comer; eso es inconcebible, no 
lo puede aguantar ninguna comunidad. Muchas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted doctor, continúa con la palabra, de 
Asetur, Miguel Aguirre.

El Presidente de Asetur GM, Asociación de 
Empresarios Turísticos del Golfo de Morrosquillo, 
señor Miguel Aguirre Martínez:

Muchas gracias, señora Presidente, permítame 
enciendo el video. Desde la apertura ya del peaje 
hace 5 años hemos evidenciado todo este… hemos 
evidenciado las afectaciones tan grandes, que ha detenido 
el crecimiento de estos municipios y hemos sido muy 
reiterativos en los diferentes diálogos con el Gobierno 
de las afectaciones que ha ocasionado la ubicación 
del peaje y la división comercial que ha generado el 
mismo. La ubicación del peaje de La Caimanera no 
corresponde al apoyo al crecimiento uniforme del golfo 
y, por el contrario, afecta toda nuestra capacidad técnica, 
pues aumenta los costos logísticos para los viajeros, 
los traslados hacia el aeropuerto, el cual también está 
haciendo grandes esfuerzos por lograr la conectividad 
y las relaciones comerciales entre los municipios, cabe 
mencionar que en estos destinos emergentes es muy 
importante la conectividad terrestre de manera accesible 
para todos los usuarios, no solo del turismo, sino también 
de nuestras comunidades y todas nuestras empresas 
regionales. 

Por último, quiero mencionar que el traslado de 
Montería a Sincelejo por esta ruta turística tiene un 
valor de 48.800 pesos aproximadamente; hacemos esta 
referencia ya que esta ruta, con el valor tan elevado, 
corresponde a una ruta turística en crecimiento o en 
lento crecimiento; las vías alternas como por ejemplo, 
la vía que conduce de Montería a Sahagún, Sahagún –
Sincelejo, para el mismo recorrido tienen un peaje donde 
actualmente ese traslado tiene un valor de 4.800 pesos. 
Los empresarios necesitamos la reubicación de este 
peaje, de manera tal que seamos más atractivos para el 
turista local y turista nacional, logrando además mejorar 
las condiciones de movilidad de las personas que vivimos 
entre Coveñas y Tolú. 

Esta ponencia es nuestra posición con respecto a esta 
intervención; estamos muy de acuerdo con la reubicación 
del peaje donde lo proponen las honorable Senadoras 
Ruby y Ana, y muchas gracias por permitirnos participar 
en este espacio.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, querido Miguel. Tiene la palabra 
Jaquelin María, de la corporación de empresarios

La Líder Minga Indígena “No al peaje La 
Caimanera”, señora Jaquelin María Ladeutt Herazo:

Buenas tardes… buenos días, bendiciones. Yo no soy 
de la corporación de empresarios en este momento… 
aunque pertenezco a la corporación de empresarios del 
Caribe, fui en su momento la líder que manejó la minga 
indígena. Es importante que nosotros hagamos un mapeo 
de toda esta situación, ya el Presidente de la ANI dio 
una solución, primero el Gobernador la expuso, pero lo 
que nosotros como comunidad queremos ver es que nos 
incluyan en los procesos, que haya una comunicación 
asertiva con los territorios, es que no la habido, se están 
tomando y se siguen tomando decisiones sin incluirnos, 
sin preguntar. 

Mi abuela decía que el mal de la olla lo sabe el 
palote, y resulta que nosotros somos los palotes y resulta 
que nosotros no tenemos conocimiento de este tipo de 
situaciones; el peaje ahorita para ser movido, se le debe 
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hacer consulta previa a la comunidad, pero cuando fue 
colocado ahí, a nosotros ni siquiera se nos dijo, entonces 
es importante entender que, claro, que nosotros queremos 
una carretera, yo viajo en moto y la carretera entre Tolú y 
Coveñas no puede ser arreglada, porque cuando los líderes 
anteriores tomaron el, el… hicieron la contratación, lo que 
concesionaron fueron 1.9 kilómetros, o sea, ellos pueden 
arreglar 1.9 kilómetros, o sea, el 10% del recorrido entre 
Tolú y Coveñas y ni siquiera… mira, ahí hay gente que 
se paró hace 5 años y nosotros lo hicimos desde el 2018, 
2019, y estamos diciendo:

“Mira, nosotros como comunidades estamos 
aquí, pregúntenos”. Si al empresario le va mal, a las 
comunidades indígenas, a las comunidades étnicas, a 
todas las agremiaciones que dependemos del turismo, 
nos va a ir mal. En este momento estamos liderando el 
turismo étnico para el Golfo de Morrosquillo, donde se 
va a meter, donde se va a incluir Coveñas, Tolú y San 
Onofrio, pero estamos hablando de que necesitamos 
conectividad y que la carretera está bien, y que debemos 
tener un inspector vial que revise toda la carretera y esté 
pendiente de accidentes, esté pendiente de todo lo que 
pasa en la carretera está bien, pero Tolú y Coveñas no lo 
tuvo, en cinco años no lo tuvo, pero no solo no vamos a 
hablar de lo que no vimos, queremos concretar qué va 
a pasar ahora, ¿se van a hacer los estudios para mover 
el peaje hacia Las Pitas? ,y si se va a hacer, inclúyanos 
en las mesas de conversación, incluyan a Asocomunal, 
incluyan a los carperos, inclúyannos, porque es que 
se están tomando decisiones sin incluirnos y vamos a 
caer en lo mismo; incluyan al empresario, a todas las 
corporaciones y asociaciones que están en este proceso 
de turismo, que han venido hablando desde hace 5 años 
que estamos teniendo una afectación. 

Yo lo veo así, es como cuando uno hace un préstamo 
de una casa y uno pone la casa como hipoteca, o sea, 
hipoteca, la garantía es la casa, los peajes fueron la 
garantía, nuestros territorios fueron la garantía para 
colocar los peajes ahí, pero a los que vivimos en el 
territorio, a los que, entre comillas, somos dueños del 
territorio, no se nos avisó, sino que se nos impuso; 
entonces si eso se hubiera evitado, si hubiera habido una 
comunicación asertiva, como es lo que hemos estado 
pidiendo, que se comuniquen asertivamente con nosotros, 
que nos pregunten, que se sienten, que miren nuestras 
necesidades, el mal de la olla lo sabemos nosotros, y a 
partir de ahí se tomen decisiones duraderas, que mejoren 
la competitividad del territorio, porque en este momento 
nosotros no somos competitivos, tenemos problemas en 
el servicio eléctrico, tenemos problemas de conectividad 
tanto en carretera como en red; nosotros tenemos veredas, 
donde están nuestros cabildos, que no tienen Internet. 

Entonces es importante que el desarrollo que venga, 
a los primeros que desarrollen son a los que están dentro 
del territorio, entonces mi noción o mi petición especial 
es que en esta mesa, donde van a hablar de la reubicación 
del peaje, donde van a hablar de tarifas diferenciales, 
donde se va a hablar de la solución definitiva a este 
proceso, incluyan a las personas que están liderando las 
comunidades, a todos aquellos que están de a pie, a todos 
aquellos que han puesto el pecho, a todos aquellos que 
de una u otra forma son los que están llevando sobre sus 
espaldas el peso del peaje de La Caimanera. Esa era mi 
intervención, muchas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Jaquelin. Ahora continúa con la 
palabra Joel Hernández de Asocomunal.

El Presidente de Asocomunal Tolú, señor Joel de 
Jesús Hernández Martínez:

Bueno, buenas tardes para todos. Como Presidente de 
Asocomunal, lo cual nosotros hemos venido luchando 
por las comunidades, hemos venido luchando por este 
peaje porque nosotros sí conocemos la problemática de la 
gente de nuestro pueblo. Las carreteras traen desarrollo, 
pero el desarrollo tiene que ser un desarrollo armónico, 
no pueden pasar por encima de las comunidades para 
desarrollarse, no pueden mirar que están haciendo 
las carreteras, que se está haciendo todo, pero que la 
comunidad no se está beneficiando, el beneficio tiene 
que ser un beneficio armónico, ¿por qué tiene que ser 
armónico? Porque las comunidades deben… eso se debe 
reflejar en las comunidades, las carreteras, el desarrollo 
se debe reflejar, pero aquí el desarrollo de esta carretera 
no se está reflejando, más la mala ubicación. Todo lo 
que empieza mal, termina mal; aquí vino, recuerdo yo 
que en ese tiempo vino el ex candidato Vargas Lleras, la 
comunidad dijo que no querían que se colocara ahí                          y él 
dijo que ahí iba el peaje, lo dijo el ex candidato Vargas 
Lleras, y ahí se colocó el peaje por encima de cualquiera, 
no se hicieron las cosas como deberían hacerse, no se 
hizo nada, no se le preguntó a ninguno ni se tuvo en 
cuenta; ahora hay este problema. 

Esta es una región de paz, de tranquilidad, porque 
a pesar de que el país esta tan convulsionado, aquí no 
se han tomado vías de hecho para hacer nada, aquí 
hemos esperado pacientemente que las autoridades 
tomen la decisión, por eso hemos estado apoyando y le 
agradecemos al Gobernador que ha estado trabajando 
fuertemente, la cámara de comercio y toda esa gente, 
pero vemos que hoy se hace otra reunión, otra mesa de 
trabajo y se posterga, ¿por qué? Porque la ANI y todo 
esos defienden las concesiones contando… todo lo que es 
de ellos, eso lo hicieron ellos, pero ellos no hicieron bien 
este proceso cuando se empezó el peaje. 

Entonces yo creo que es una necesidad, porque 
nosotros aquí, como nativos de este pueblo, tenemos que 
seguir luchando, no porque queramos seguir luchando, 
sino porque el derecho a vivir, a seguir viviendo aquí en 
esta región, es quitando ese peaje, porque ese peaje nos 
ha matado la economía, nos ha matado todo, y por eso 
a veces se presenta tanta descomposición social, porque 
las cosas no las hacen bien hechas, ni buscan el beneficio 
de las comunidades, sino que buscan el beneficio para 
esas grandes empresas. Las carreteras sí son desarrollo, 
pero tienen que ir armónicamente coordinadas con las 
comunidades; si van a pasar por las comunidades, debe 
reflejarse ese desarrollo en las comunidades, pero no 
han tenido en cuenta, hemos hecho todos los intentos 
posibles, hemos hecho todos los llamados posibles y no 
nos han escuchado. 

Así que yo espero que ya esto no se le dé más prórroga 
ni que la ANI, esta es una tierra pacífica, es un territorio 
pacífico y en paz, pero todo tiene su final, ya se está 
agotando la paciencia, se está agotando la paciencia y no 
sabemos cuál será el resultado, si ustedes no toman cartas 
en el asunto para definir la situación, no sé cuál será el 
final de todo este proceso. Gracias por todo, que Dios los 
bendiga.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted. Continúa con la palabra el alcalde de 
Coveñas, Rafael Ospina.

El Alcalde de Coveñas, señor Rafael Antonio 
Ospina Toscano:

Muy buenas tardes a todos, en especial a la honorable 
Senadora Amanda Rocío González Rodríguez, a la 
Vicepresidenta, la honorable Senadora Ana María 
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Castañeda, y demás Senadores presentes en esta reunión, 
líderes y compañeros de lucha, colegas y ciudadanos del 
Golfo de Morrosquillo, que participan en este importante 
sesión. 

Pienso que hoy es un día histórico para el Golfo de 
Morrosquillo, una región llena de muchas riquezas, pero 
también con mucha desigualdad; aplaudo la iniciativa de 
esta sesión para abordar las diversas problemáticas que 
hay abarcadas en La Caimanera, y agradezco también que 
se haga seguimiento desde el Congreso de la República 
a este gran problema, que hoy afecta la economía de 
nuestra región. Desde Coveñas sentimos en el Senado 
de la República un aliado el día de hoy, pero queremos 
que ese aliado nos siga acompañando, para que esta lucha 
tenga un feliz término para todos los habitantes del Golfo 
de Morrosquillo. Coveñas y el Golfo de Morrosquillo se 
han convertido actualmente en un punto de referencia 
turístico, con una gran inversión que promete el Gobierno 
hacer en nuestra región, pero temas como el peaje se 
convierten en una barrera para el desarrollo del mismo. 

Un reclamo constante durante este período de 
gobierno, que inició en la alcaldía Tolú y Coveñas, ha 
sido el alto costo del peaje de La Caimanera, y hemos 
venido luchando con las etnias indígenas, empresarios y 
demás habitantes del municipio, para que este peaje sea 
reubicado, pero nuestra lucha hoy se siente que es en vano. 
Creemos que para construir el desarrollo en el Golfo de 
Morrosquillo, es necesario reubicar este peaje; cientos de 
turistas, empresarios y habitantes del golfo coincidimos 
en que solo ha generado problemas económicos, sociales 
y apatía a los turistas que hoy nos visitan; la afectación 
económica del peaje ha sido tan o más fuerte, como lo 
decía Germán, que la del coronavirus.

En el 2020 el 37% de las empresas del Golfo de 
Morrosquillo volvieron a funcionar por falta de liquidez, 
pero el premio del peaje, como lo decía Germán, 911 
empresas cerraron su operación. El Golfo de Morrosquillo 
no aguanta un peaje más, el pago del peaje cuesta incluso 
más que la gasolina del viaje entre Tolú y Coveñas, pero 
para entender esto es necesario un poco de contexto:

Desde el 30 de julio del 2016 la concesión Ruta 
al Mar instaló en la vía Coveñas-Tolú el peaje de La 
Caimanera, con el compromiso de brindar a los usuarios 
una vía confortable y segura, con intervenciones 
permanentes en los tramos viales a través de bacheos, 
parcheos, nivelaciones y sellos de fisuras, demarcación 
horizontal de la vía, reposición de la señalización vertical, 
limpieza y despeje del corredor; los compromisos en este 
momento no se han cumplido y en diferentes espacios de 
diálogo y debate, como candidato y ahora como alcalde, 
he manifestado la inconformidad de la comunidad, 
de empresarios, comerciantes y turistas del Golfo de 
Morrosquillo por este peaje. 

Desde el 2020 la pandemia, la cuarentena y el cierre 
de turismo de la región afectaron más que… incluso el, 
el peaje afectó más que eso y eso es muy evidente, y aquí 
lo hemos manifestado todos los que hemos intervenido. 
Nosotros coincidimos en las propuestas que se han 
plasmado en esta reunión sobre la reubicación del peaje; 
no estamos de acuerdo tampoco colocarlo a la entrada de 
nuestro municipio en Córdoba, porque también afectaría 
a los hermanos del departamento vecino; creemos que 
reubicarlo en el interior de las Pitas sería una buena 
solución. La rebaja a las tarifas de 700 pesos los fines 
de semana nos parece una idea que puede promover el 
turismo y reactivar a la economía, que tanto hoy necesita 
el país y esta región, pero esas son medidas que deben 
tomarse muy pronto, no aguantamos un pago de peaje 
más, estamos desesperados, nuestros negocios se están 
quebrando. 

El peaje costaba en el 2016 10.800 pesos y ahorita he 
pagado 13.100 pesos, y eso sumado a lo que es para ir 
a la capital del departamento, que es Sincelejo, nos toca 
pagar un peaje más. Hoy estamos de acuerdo en que los 
coveñeros y los toludeños no pueden seguir separados por 
un peaje, que no solamente ha quebrantado la economía 
de nuestro territorio y ha afectado el bolsillo de cada uno 
de los que andan de a pie, como decíamos hace poco, 
repito, el Golfo de Morrosquillo no aguanta más el pago 
de un peaje que cuesta incluso más que la gasolina del 
viaje. Muchas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchas gracias. Continúa con la palabra la Presidenta 
de la Corporación de Empresarios del Caribe, Adriana 
Yaneth Escobar.

La Presidenta de la Corporación Empresarios del 
Caribe, doctora Adriana Yaneth Escobar Montoya:

Bueno, primero que todo, quiero dejar en alto que 
desde la Corporación Empresarios del Caribe y desde el 
clúster turístico regional del Golfo de Morrosquillo no 
estamos de pronto en contra del desarrollo de la región, 
obviamente lo necesitamos para ser competitivos ante 
nuestras regiones turísticas, pero como contribuyentes, 
como ciudadanos y como votantes de este país, exigimos 
que nuestro Gobierno nacional ayude con… nos ayude 
a respetar y a mantener nuestros derechos, porque es 
evidente, y ustedes ya conocen muy bien la problemática 
que ha generado este peaje, sabemos muy bien qué 
tanto ha afectado, sobre todo, a nuestra comunidad más 
vulnerable, y lo más triste es que no están tomando en 
cuenta ni siquiera que hay un municipio, que es uno de los 
más antiguos de Latinoamérica, y que lo están acabando 
de una manera abrupta. 

Yo considero que el solo hecho del estado de las vías, 
el despropósito de un peaje en medio de dos pueblos 
hermanos, que lo ha conocido todo el país y todo el mundo 
como pueblos que se han sostenido mutuamente, que han 
tenido una economía paralela entre sí, deja muy claro 
que tenemos un abandono estatal o, no sé, una ausencia, 
no nos están escuchando; no sé cuántas reuniones más, 
cuántas mingas más, cuánto falta, cuántas citas más 
necesitamos, para que se tomen acciones concretas, 
porque yo creo que ya la exposición de los problemas 
ya todos las conocen, ya todos sabemos lo que sucede, 
pero en ningún momento hemos visto que se haga algo; 
llevamos cinco años con el mismo problema, pero no se 
ha visto el mayor cambio, no se ha visto qué ha salido de 
estas reuniones. 

Me parece curioso mirar que cuando se propuso el 
tema del peaje, primero, no nos tuvieron en cuenta ni a 
los empresarios ni a las comunidades en tan importante 
decisión para nuestra región, pero eso sí, fue una 
construcción que se hizo en cuestión de segundos, de 
la noche a la mañana apareció, pero llevamos un año 
y medio con proyectos por el Pacto por el Golfo y no 
hemos visto el primer ladrillo, o sea, nos gustaría que se 
fijaran un poquito más en nuestra región y que en realidad 
esta región tiene mucho para aportarle al país, porque en 
realidad tenemos lo que en estos momentos… lo que está 
buscando el turismo internacional lo tenemos nosotros, 
pero lo están dejando escapar y nos están prácticamente 
ignorando. Muchas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, Adriana. Bueno, ya creo que 
terminemos con las intervenciones; no sé, Senadora 
Ana María, si alguien falta de los invitados o si ya, pues 
sumercé cierra.
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La honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Gracias Presidenta. Yo quiero precisar unos datos y 
reiterar lo que he dicho, lo que hemos escuchado en el 
día de hoy. Decir nuevamente que las vías son un factor 
de progreso, por supuesto, eso no está en discusión, 
pero de esta forma no, porque nos terminan causando 
daños gravísimos al desarrollo de las comunidades, 
al desarrollo económico y al desarrollo integral de la 
región, entonces no podemos tolerar tanto abuso para 
nuestra gente. También, como le decía a la Viceministra, 
la apuesta por mejorar la competitividad y el desarrollo 
de la infraestructura vial es bienvenida, por supuesto, 
pero no llevándose por delante a nuestras comunidades, 
como lo está haciendo hace 5 años esta caseta y este 
peaje ubicado en La Caimanera. 

Yo quiero decir que noto mucha pasividad por parte del 
Gobierno, no veo afán de llegar a una solución inmediata 
y, mientras tanto, nuestro Golfo de Morrosquillo y los 
territorios aledaños están agonizando, por eso yo le quiero 
pedir al Presidente de la ANI que podamos correr esa 
fecha, ¿por qué hasta el 1° de julio? Es que aquí no nos 
deberíamos… no deberíamos levantar esta sesión si no 
tenemos ya la solución; sí, se ha esbozado que habrá… y 
hablamos de una tarifa de 700 pesos, pues empecemos ya, 
empecemos ya, y demos fechas de una reubicación, ¿por 
qué más mesas de trabajo?, ¿por qué más visitas? Eso 
está sobre diagnosticado, por favor, seamos dolientes de 
este territorio que tanto necesita reactivarse; hemos hecho 
un daño y el Gobierno ha causado un daño gigantesco a 
estos municipios hermanos, a toda la comunidad, a los 
turistas que van a Coveñas, no solo del departamento de 
Sucre, es imposible hoy llegar hasta allá y el que va a Tolú 
no puede ir a Coveñas, o el que va a Coveñas no puede 
ir a Tolú, cuando es un turismo totalmente dependiente, 
entonces la gente está agobiada y sus reclamos son más 
que justos. 

Miremos las cifras, lo que nos dijo el Director de 
la Cámara de Comercio, alrededor de 8.000 familias 
afectadas, alrededor de 1.900 negocios cerrados; por 
favor, ¿qué más? Yo sí les pido la celeridad en este caso 
al Director de la ANI y a todo su equipo de trabajo, 
al Ministerio y, por favor, trabajemos esta misma 
semana, y necesitamos llevar una solución inmediata 
al departamento de Sucre, también al departamento de 
Córdoba, no dilatemos esto más, entonces después el 
1° de julio, pasa la mesa ¿y otro mes más para tomar 
acciones? No es justo con esta tierra. 

Entonces yo sí le pido que por favor agilicemos esa 
mesa de trabajo, si hay que hacerla, podamos correr esa 
fecha y también quiero agradecer, agradecer a todos los 
que hoy han estado aquí, a todos los gremios, al doctor 
Germán García de la Cámara de Comercio, al doctor 
Aníbal de Asocoveñas, al doctor Joel Hernández de 
Asocomunal, a la doctora Jaquelin de la minga indígena, 
a la doctora Adriana Escobar de empresarios del Caribe, 
porque ha sido una lucha constante. 

Aquí nos hemos unido todos los actores, actores 
políticos, empresariales, comunidad, turistas, y es un 
reclamo y es una petición que nos tiene en vilo desde 
hace cinco años la concesión, beneficiándose de un peaje, 
que aparte es inaudito porque el tramo no pertenece a la 
vía el mar, ahora están mirando cómo vincular este tramo 
a esa concesión, a esa ruta al mar. Entonces es inaudito, 
mientras la zona la hemos afectado hace 5 años y a los 
transeúntes de Tolú y Coveñas, pagando por pasar por 
este trayecto, y el trayecto no pertenece al proyecto, 
entonces yo sí les pido celeridad, que podamos adelantar 
esa fecha y que las soluciones sean inmediatas, la de bajar 
la tarifa a 700 pesos, que nos explicaba el Director de la 
ANI, el Gobernador de Sucre, también lo explicó en el 

día de hoy, pero hacerlo ya mientras se da la reubicación 
definitiva de esta caseta. Muchísimas gracias a todos y 
espero respuesta de la ANI, por favor.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted Senadora, entonces 
tiene la palabra, Director de la ANI, doctor Manuel… 
Presidente, perdón.

El Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI), doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres:

Muchísimas gracias, Presidente. Hay una cosa 
importante para aclararle a la Senadora Ana María y es… 
realmente son dos cosas, la primera, así quisiera mover 
el peaje hoy, yo no lo puedo hacer, porque si lo llego a 
hacer a Las Pitas y mover el peaje hoy a Las Pitas, estoy 
vulnerando el derecho fundamental a la consulta previa y 
la tengo que hacer, o sea, no es dispositivo de la agencia, es 
mandatorio y pues nosotros tenemos que avanzar en eso. 
Lo segundo, el 1° de julio es una mesa, que es una fecha 
que habíamos concertado con el Gobernador de Sucre; yo 
no tengo ningún inconveniente con avanzar en esa fecha 
y adelantarla, podemos hacerla en un período de tiempo 
un poco más corto, podemos convenirlo, si les parece, 
con el Gobernador de Sucre; yo no quiero ser indelicado 
comprometiéndome, por la Gobernación de Sucre, con 
algo que ya teníamos convenido, pero estoy seguro que 
sin inconveniente la podemos adelantar y podemos fijar 
una fecha antes, no tenemos ningún problema. 

Nosotros ya estamos trabajando en el borrador de la 
resolución, para hacer las disminuciones en los peajes; 
sin resolución de peajes nosotros no podemos hacer la 
disminución, ya estamos trabajando en eso, pero también 
podemos tratar de tenerla antes, mucho antes, para poder 
hacer las disminuciones lo más pronto posible; en eso pues 
estamos trabajando con el equipo, estamos estableciendo 
cuál es la tarifa, que es una tarifa cercana a los 1.000 
pesos o algo por el estilo, eso es lo que nosotros estamos 
evaluando a partir del modelo financiero, y aquí hay algo 
bien importante también para resaltar y es que eso se está 
dando en el marco de un trabajo, en el que pues si acá 
se está viendo que es coordinado con la Gobernación, 
en el que también está presente, ya hemos tenido varias 
reuniones con alcaldes, con Congresistas también, 
entonces yo creo que nosotros podemos adelantar la 
fecha sin ningún inconveniente, estamos trabajando ya 
en la tarifa; para hacer una menor tarifa en la resolución, 
para poder hacer eso, se tiene que cumplir un trámite de 
ley, sino simplemente pues no se puede adelantar, eso 
está reglado, pero nosotros ya estamos trabajando en 
eso, entonces la propuesta, por supuesto, acompañar a 
la Gobernación de Sucre, puede ser adelantar la reunión 
lo más pronto posible, nosotros no tenemos ningún 
inconveniente con esa propuesta, Senadora Ana María, 
al contrario, estamos dispuestos a hacerlo lo más pronto 
posible.

La honorable Senador Ana María Castañeda 
Gómez:

Gracias Presidente, quedamos entonces atentos para 
la nueva fecha, en coordinación con la Gobernación de 
Sucre y con los demás actores.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Y Senadora Ruby Chagüí, tiene la palabra…
La honorable Senadora Ruby Helena Chagüí 

Spath:
Gracias Presidenta, también para agradecer a todos los 

invitados hoy a este debate, a la Senadora Ana María, al 
doctor Manuel. Yo creo que es importante que se pueda, 
como lo dijo la Senadora, hacer esta mesa rápidamente 
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y que tuviéramos hoy también aquí una respuesta de la 
ANI, y yo me quiero unir a esa claridad, este Gobierno 
encontró este problema, no fue una concesión que firmó 
el Gobierno del Presidente Duque, y la ANI, el Ministerio 
de Transporte, siempre ha estado, digámoslo así, como 
dispuesto al diálogo con nosotros. 

Lo importante aquí es poder tomar estas soluciones 
rápido, o sea, urge, no nos podemos quedar aquí otros dos, 
tres, cuatro meses, como ha venido sucediendo, porque la 
comunidad no aguanta más, como lo decía la Senadora 
Ana, como lo hemos escuchado hoy aquí, el turismo está 
afectado, las familias están afectadas, las comunidades 
están afectadas, y urge tomar una decisión rápida. Yo 
creo que todos hemos coincidido, casi todos los actores, 
inclusive todo el gremio del sector, en que la mejor 
solución es la reubicación al sector de Las Pitas, y creo 
que la ANI aquí también lo ha visto con buenos ojos y fue 
una de las soluciones que trajo… una de las soluciones 
que trajo hoy, y por eso es importante, es importante 
aquí también decir que mientras esa solución se da, ese 
traslado se da, doctor Manuel, es muy, muy clave que se 
le dé ese mensaje a la comunidad, y es que se bajen esas 
tarifas, porque no podemos quedar una, dos, tres, cuatro 
veces sin que las tarifas se bajen, y adicionalmente a ello 
yo creo que quedó claro que por ningún motivo se puede 
trasladar el peaje pues a la zona límite entre San Antero y 
Coveñas, porque como ya lo vimos, Córdoba soporta hoy 
cinco de los siete peajes que tiene esta concesión. 

Estamos aquí dispuestos a acompañarlos, presentando 
la voz de la comunidad, la voz de la ciudadanía; es 
inminente, es urgente que esta solución pueda empezar a 
operar rápido, porque ya no aguanta más este sector del 
departamento de Sucre, y necesitamos ser proactivos para 
el desarrollo de la región de este Golfo de Morrosquillo. 
Muchísimas gracias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted, Senadora. Tiene la 
palabra, Senadora Griselda Lobo.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Senadora, señora Presidenta, es para la constancia y 

espero, sumercé, me dirá en qué momento.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Ah, más adelantico, Senadora.
La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Sí señora, sí Señora.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Muchísimas gracias a las Senadoras citantes, al 

Presidente de la ANI por su explicación. señor Secretario.
El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 

Laverde Vargas:
Sí, señora Presidenta…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Continuemos por favor, con el Orden del Día.
El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 

Laverde Vargas:
Sí, anuncio… primer punto, señora Presidenta, anuncio 

para próxima sesión de proyectos de ley, y segundo, 
proposiciones y varios. Usted me dirá, Presidenta, si 
continuamos por lo de anunciar y después para que los 
honorable Senadores puedan dejar sus proposiciones y 
sus constancias.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Siga entonces, señor Secretario, con los anuncios, por 
favor. 

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Gracias señora Presidenta. Anuncios de proyecto de 
ley… 

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

No se le escucha bien, Secretario.
El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 

Laverde Vargas:
Sí, yo no sé por qué me está molestando ahorita el 

Internet . 
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Ya, ahí mejor.
El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 

Laverde Vargas:
Anuncios para proyectos de ley:
1. Proyecto de ley número 295 de 2020 Senado, 

por medio de la cual se expide el Código Nacional de 
Tránsito Fluvial. 

Ponente: honorable Senador Horacio Serpa.
2. Proyecto de ley número 332 de 2020 Senado, 

por medio del cual se amplían de manera temporal y 
transitoria los efectos de los artículos 8° y 9° del Decreto 
ley 819 de 2020 y el artículo del Decreto ley 517 de 2020 
y se dictan otras disposiciones. 

Ponente: la honorable Senadora Ruby Helena Chagüí.
3. Proyecto de ley número 466 de 2021 Senado, 

por medio de la cual se dictan normas encaminadas a 
reconocer la transmisión de los saberes culturales, 
fomentar y promover la sostenibilidad de los oficios 
artísticos, de las industrias creativas y culturales y 
del patrimonio cultural en Colombia y se dictan otras 
disposiciones. 

Ponente: Ruby Helena Chagüí.
Anunciados los proyectos de ley, señora Presidenta
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Muchísimas gracias, Secretario. Quiero también 

pues dar las gracias a todas las personas invitadas que 
participaron en este debate, y que usted también pueda 
continuar, señor Secretario, por favor, con el Orden del 
Día.

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Proposiciones y varios, señora Presidenta, para 
las constancias de los honorable Senadores y sus 
proposiciones.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Sí, ahora sí, Senadora Griselda, ya puede presentar 
su proposición y creo que el Senador Guevara también 
tiene una.

La honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Gracias señora Presidenta por darme la palabra. 

Senadoras y Senadores y los funcionarios que también 
aún están ahí en la plataforma, pero también para todos 
quienes nos siguen por redes, un saludo especial, y quiero 
dejar una constancia por una preocupación muy grande 
que tengo en este momento y es por lo siguiente:

Es la designación del nuevo Ministro de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, y que como es bien sabido 
por la comunidad académica y científica, al señor Tito 
Crissien, Crissien, le ha sido comprobada su participación 
en el plagio de documentos académicos, situación ética 
que si se leyera, el ministerio, bajo parámetros técnicos 
y científicos y no políticos y clientelistas, lo inhabilita 
inmediatamente para ser nombrado como ministro, toda 
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vez que el mensaje que envía a la comunidad científica 
y a las nuevas generaciones, Senadores, es la de que los 
comportamientos antiéticos rinden fruto, en un campo 
que se ha manifestado constantemente en contra de este 
tipo de prácticas. 

Yo hago un llamado aquí, señora Presidenta, a la 
Comisión Sexta, quien debe de verificar la idoneidad 
del Ministro de Ciencia, Tecnología e Innovación, ¿por 
qué, Senadores? Ya que somos la comisión encargada 
de las problemáticas que aborda el ministerio, por lo 
que invito a los demás Senadores, de nuevo, a sumarse 
a esta denuncia que han hecho organizaciones como la 
Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales de nuestro país. Muchísimas gracias, señora 
Presidenta

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Gracias a usted, honorable Senadora. Senador 
Guevara, me ha pedido usted la palabra para una 
constancia.

¿No está el Senador Guevara por ahí escuchándonos? 
¿Senador Guevara? Creo que…

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

No, Presidenta, ha estado molestando como la 
conectividad en algunos Senadores y entonces no hay…

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Ya, ya creo que…
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Presidenta, tengo, tengo…
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
Senador Guevara, tiene la palabra para su constancia.
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Tengo un lío de conectividad, Presidenta, entonces 

la voy a dejar para mañana, por favor, o para la próxima 
comisión. Gracias

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Ok, muchas gracias, Senador .
El honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
A usted.
La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 

González Rodríguez:
¿Alguien más está pidiendo la palabra, señor 

Secretario?
El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 

Laverde Vargas:
Presidente, en este momento no he visto quién pida 

más el uso de la palabra. Si usted… si algún Senador 
presente, digamos, la Secretaría no ha tomado el uso 

de la palabra, por favor para que me digan. No, señora 
Presidenta, nadie más con el uso de la palabra.

La Presidenta, honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Continuemos entonces con el Orden del Día, señor 
Secretario. 

El Secretario, honorable Senador Jorge Eliécer 
Laverde Vargas:

Agotado el Orden del Día, señora Presidenta.
Agotado el Orden del Día y siendo la una y die-
cinueve minutos de la tarde (1:19 p. m.), la seño-
ra Presidenta, honorable Senador Amanda Rocío 
González Rodríguez, levanta la sesión.

AUTO DE SUSTANCIACIÓN
En los términos anteriores, fue aprobada el Acta 
número 43, de la Sesión del día 8 de junio de 2021, 
que consta de 45 folios.
De acuerdo a la Ley del Reglamento, se firma el 
anterior auto, a los veintitrés (23) días del mes de 
marzo de 2022.
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